
Лекарства 
подхватили 
инфляцию
Чиновники готовы 
поднять стоимость 
жизненно важных 
препаратов

Возможный отказ фармацевти‑
ческих компаний от выпуска ряда 
жизненно важных препаратов 
(ЖНВЛП) из‑за низкой предель‑
ной цены подтолкнул чиновни‑
ков ускорить решение проблемы. 
Так, Федеральная антимоно‑
польная служба (ФАС) и Мин‑
здрав предлагают разрешить 
повышать цены на лекарства, 
которые оказались в дефиците 
из‑за нерентабельности их про‑
изводства. Эксперты и участники 
рынка считают, что ценообразо‑
вание ЖНВЛП должно быть более 
оперативным и гибким, а для рас‑
чета стоит брать стоимость сы‑
рья, которое за последние два‑
три года подорожало на 30–40%.

О том, что Минздрав разрабаты‑
вает механизм повышения предель‑
ных отпускных цен на ЖНВЛП, ока‑
завшихся в дефиците из‑за нерента‑
бельности производства, рассказал 
собеседник „Ъ“ на фармацевтиче‑
ском рынке. Заместитель руководите‑
ля ФАС Тимофей Нижегородцев под‑
твердил „Ъ“, что ведомство разработа‑
ло такой документ совместно с Мин‑
здравом. По его словам, проект нахо‑
дится в стадии доработки и согласова‑
ния между федеральными органами 
исполнительной власти. В Минздра‑
ве на вопросы „Ъ“ не ответили.

Ранее ряд фармацевтических 
компаний, включая «Фармстандарт» 
Виктора Харитонина, предупредили 
Минпромторг об отказе от выпуска 
некоторых препаратов, входящих 
в перечень ЖНВЛП из‑за низкой мак‑
симально допустимой цены (см. „Ъ“ 
от 21 апреля). К примеру, предель‑
ная цена упаковки парацетамола 
из 20 таблеток в дозировке 0,5 г «Би‑
осинтеза» — 10,1 руб. при себестои‑
мости 16,46 руб. Упаковку ибупро‑
фена из 20 таблеток дозировкой 
200 мг компания может продавать 
по цене до 12,05 руб., а производство 
обходится в 17,21 руб. Как указывали 
участники рынка, ситуация усугуби‑
лась из‑за девальвации рубля и пан‑
демии COVID‑19, которая привела 
к росту спроса и подорожанию им‑
портных субстанций.

В 2019 году была принята новая 
методика ценообразования ЖНВЛП, 
по которой производители должны 
перерегистрировать цены до конца 
этого года. Так, стоимость инноваци‑
онных препаратов не должна пре‑
вышать их цены в ряде других госу‑
дарств, а стоимость аналогов будет 
регистрироваться с понижающим 
коэффициентом. Новые цены не мо‑
гут превышать уже существующие.

Детали разработанного с Мин‑
здравом механизма Тимофей Ни‑
жегородцев не привел. Он уточнил, 
что ФАС выступала за пересмотр 
цен на воспроизведенные препара‑
ты, цены на которые зарегистриро‑
ваны в 2010 году, а также предлага‑
ла разрешить компаниям пересмо‑
треть цены с учетом неиспользо‑
ванной индексации.
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Шум в системе ОМС
Конфликт страховщиков и Минздрава за тарифы в ней перестал быть тихим

Ситуация вокруг идеи Минздрава выде‑
лить в системе ОМС федеральный сег‑
мент, в котором роль страховой компа‑
нии должен выполнять Федеральный 
фонд обязательного медстрахования 
(ФФОМС), усложняется. Крупные стра‑
ховщики обратились с письмом к гла‑
ве правительства Михаилу Мишус‑
тину с предложением остановить это 
и другие изменения в ОМС. Предста‑
вители ЦБ и Минфина, ранее согласо‑
вывавших бюджетный пакет, в Госду‑
ме их поддержали. Реакция страхового 
 лобби на умеренные изменения в систе‑
ме вряд ли оправдывается ценой вопро‑
са, составляющей миллиарды рублей 
в год на рынке с оборотом в 2 трлн. За‑
явления об «отходе от страховых прин‑
ципов» ОМС скорее демонстрируют на‑
стороженность отрасли в отношении 
возможных будущих планов Минздрава.

Проект поправок к закону об ОМС, вне‑
сенный правительством в Госдуму 30 сентя‑
бря вместе с проектом бюджета ОМС в соста‑
ве полного бюджетного пакета, не сохранил 
статус «технического». Вчера бюджетный ко‑
митета Госдумы как соисполнитель проекта 
поддержал его. Тем не менее документ вчера 
обсуждался на заседании экспертного сове‑
та Госдумы по страхованию, где представи‑
тели ЦБ и Минфина (напомним, бюджетный 
пакет визируется ведомствами) поддержали 
резкую критику страховым сообществом его 
положений (см. „Ъ“ от 8 октября). Тем време‑
нем, как стало известно „Ъ“, о своем несогла‑
сии с таким проведением реформы заяви‑
ли главы пяти крупнейших страховщиков 
ОМС (СОГАЗ, «АльфаСтрахование», «РЕСО‑Га‑
рантия», «Ингосстрах», МАКС) — они обрати‑
лись с письмом на имя главы правительст‑
ва Михаила Мишустина (текст письма есть 
у „Ъ“) с выражением «крайней обеспокоен‑
ности ситуацией», называя его настоящим 
«реформированием» системы ОМС.

Напомним, как уже писал „Ъ“, предложе‑
ния правительства (законопроект перед пе‑
редачей в Госдуму утверждался именно им) 
состоят из двух принципиальных измене‑
ний. Первое — выделение в системе ОМС от‑
дельного, федерального звена, из которого 
исключаются страховые медицинские орга‑
низации (СМО, то есть медстраховщики),— 
федеральные клиники будут составлять свой 
«этаж», роль страховщика в котором, как 
предполагается, будет выполнять ФФОМС 
самостоятельно. Вторая системная поправ‑
ка — уменьшение лимитов нормативного 
размера средств, предоставляемого террито‑
риальным фондом ОМС, с нынешних 1–2% 
вдвое, до 0,5–1%. В результате реализации 
первого блока страховщики лишатся, исхо‑
дя из пояснительной записки к проекту, до‑
ступа к порядка 5% средств фонда ОМС в год 
(более 100 млрд руб. оборота в год). Оценить 
объективно второй блок сложнее, поскольку 
конкретные лимиты устанавливают регионы 
(и сейчас обычно это около 1%), по мнению 

страховщиков, речь идет о потере ими около 
6,8 млрд руб. в год или же сокращении их рас‑
ходов на ведение дел в системе ОМС вдвое.

Позиции представителей ЦБ и Минфина 
на профильном совете в Госдуме были анало‑
гичны позиции страховщиков. По словам за‑
мдиректора департамента страхового рын‑
ка ЦБ Екатерины Абашеевой, «все положе‑
ния законопроекта в значительной степени 
направлены на отход от страховых принци‑
пов, которые в течение нескольких лет после‑
довательно внедряются на рынке ОМС». Фи‑
нансово‑экономическое обоснование сниже‑
ния нормативов по расходам на ведение дел 
(РВБ) проект не содержит. Банк России также 
обеспокоен проблемой «непрерывности» со‑
провождения пациентов на каждом этапе по‑
лучения медицинской помощи. «Существу‑
ющая двухзвенная система уходит, остается 
только одно звено в виде ФФОМСа»,— заяви‑
ла госпожа Абашеева. Кроме того, ЦБ счита‑
ет, что не получил нужного времени на ана‑

лиз документа. По словам же замначальни‑
ка отдела регулирования страховой деятель‑
ности Минфина Александра Ицелева, зако‑
нопроект не анализировался по возможным 
последствиям. Мнение кураторов рынка в ЦБ 
и Минфине по вопросу поправок схоже с по‑
зицией страховщиков.

В свою очередь, письмо пяти страховщи‑
ков в Белый дом под эгидой Всероссийско‑
го союза страховщиков (ВСС) генерализует 
все претензии к Минздраву и правительст‑
ву. По их мнению, снижение лимитов тари‑
фа на РВД и выделение федерального «этажа» 
в ОМС без их участия «кардинально меняют 
принципы функционирования ОМС». Аргу‑
менты страховщиков и ВСС уже близки к по‑
литическим. Так, президент ВСС Игорь Юр‑
генс напомнил о том, что СМО являются су‑
щественной частью реализации нацпроекта 
«Здравоохранение», предложения Минздра‑
ва — угроза ему. «В нацпроекте… страховщи‑
ки являются легитимными и существенной 
частью его реализации. Под этот нацпроект 
у нас создано 14 тыс. страховых представите‑
лей, которым поручены диспансеризация, со‑
провождение онкобольных и все мероприя‑
тия по популяризации здорового образа жиз‑

ни. Законопроект ставит под вопрос не толь‑
ко присутствие страховщиков в нацпроекте, 
но и само его выполнение»,— считает госпо‑
дин Юргенс. Один из аргументов страховщи‑
ков в письме — страховые компании ежегод‑
но возвращают в систему ОМС около 12 млрд 
руб. по результатам медицинской эксперти‑
зы, снижение рентабельности СМО «в ряде 
случаев» приведет к их уходу с рынка. Стра‑
ховщики сулят Белому дому «острую социаль‑
ную напряженность в условиях пандемии».

В Минздраве комментировать дискуссию 
в Госдуме отказались, указав, что уже изло‑
жили позицию на прошлой неделе (подроб‑
нее см. „Ъ“ от 8 октября). Напомним пози‑
цию ведомства. Изменения в ОМС «рефор‑
мой» там не считают, оценки страховщиков 
по потере доходов от РВД считают завышен‑
ными, особенно с учетом будущего роста 
оборотов рынка ОМС, к тому же цифрови‑
зация здравоохранения их затраты значимо 
снизила. Целью же выделения федерально‑
го уровня ОМС Минздрав считает повыше‑
ние его доступности для населения — в сис‑
теме будут квоты по федеральным центрам.
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Данные  
не столь персональные
IT‑ассоциации пожаловались  
на сбор информации о москвичах

Три крупнейшие российские IT‑ассо‑
ци ации пожаловались главе Минциф‑
ры Максуту Шадаеву на решение мэра 
Москвы Сергея Собянина, обязавше‑
го работодателей предоставлять мэ‑
рии номера телефонов и автомобилей 
сотрудников на удаленке. Ассоциации 
 уверены, что без согласия людей давать 
 такую информацию незаконно. В  мэрии 
не считают запрашиваемые данные 
 персональными.

Ассоциация предприятий компьютерных 
и информационных технологий (АПКИТ), ас‑
социация разработчиков программных про‑
дуктов «Отечественный Софт» и «Руссофт» на‑
правили главе Минцифры Максуту Шадае‑
ву письмо (есть у „Ъ“) с просьбой предложить 
мэру Москвы Сергею Собянину отменить ре‑
шение о передаче властям города данных о со‑
трудниках, работающих в удаленном режиме.

Сергей Собянин обязал компании переве‑
сти на удаленку не менее 30% сотрудников, 
лиц старше 65 лет и страдающих хронически‑
ми заболеваниями и с 9 октября еженедельно 
предоставлять их данные: номера мобильных 
телефонов, машин, транспортных и социаль‑
ных карт. Из‑за напора работодателей 12 октя‑
бря сервис по сбору данных обрушился. Как 
заявили «Интерфаксу» в департаменте инфор‑
мационных технологий (ДИТ), который за‑

нимается обработкой поступившей инфор‑
мации, работодатели виноваты сами, так как 
приступили к задаче в последний момент.

Ассоциации жалуются министру, что у ра‑
ботодателей нет права собирать и переда‑
вать третьим лицам персональные данные 
сотрудников без их согласия. Ответствен‑
ность за отказ от передачи ложится на рабо‑
тодателя, но большинство небольших ком‑
паний не обрабатывает их, ведь это подра‑
зумевает затраты на кадровое и техническое 
обеспечение, подчеркивают авторы письма. 

В мэрии считают, что запрашиваемые 
данные не являются персональными, так 
как работодатель может передавать их без 
привязки к ФИО. Обезличенные данные по‑
зволят оперативно оценить эффективность 
введенных ограничений, заявили в ДИТ, 
подчеркнув, что у Москвы нет задачи опре‑
деления места нахождения человека или его 
маршрута. Источник «Ъ» в мэрии добавил, 
что сведения нужны как подтверждение на‑
хождения сотрудников не в офисе: «Не все 
работодатели добропорядочно выполнили 
указ по переводу 30% сотрудников на удален‑
ный режим. Речь идет о сотрудниках, кто мо‑
жет выполнять свой функционал из дома, 
и людях, входящих в группу риска».
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Немилости  
от природы
Для смертей живого на Камчатке  
нашлись естественные причины

Глава Камчатского края Владимир Соло‑
дов сообщил в понедельник о массовой 
гибели морских животных еще на двух 
участках побережья. Основная причи‑
на гибели морских животных на Камчат‑
ке — не техногенная, а природная, заяви‑
ли в понедельник в Российской академии 
наук. В Росприроднадзоре также полага‑
ют, что превышения по ряду загрязните‑
лей, обнаруженные в пробах воды из Ава‑
чинской бухты, вряд ли могли привести 
к ожогам роговицы у серферов и массо‑
вой гибели морских животных. В «Грин‑
писе России» заявили, что не могут опро‑
вергнуть ни одну из версий. При этом 
экологи предположили, что активность 
токсичных водорослей, в которой рос‑
сийские ученые видят вероятную причи‑
ну случившегося, в свою очередь, могла 
быть спровоцирована техногенным фак‑
тором. Камчатские власти пока не плани‑
руют отказываться от версии техногенно‑
го загрязнения акватории полуострова.

«Сегодня мы получили данные с экспеди‑
ционного судна, которое движется в сторону 
мыса Лопатка, о том, что массовое падение 
гидробионтов, которое мы видели на глуби‑
не 5‑10 м в районе Авачинской бухты, наблю‑
дается и южнее», — сообщил губернатор Вла‑
димир Солодов в понедельник в видеоком‑

ментарии, опубликованном в социальной 
сети. По его словам, получены также видеос‑
видетельства «от очевидцев с Охотского по‑
бережья на восточном побережье Камчатки, 
где также наблюдается массовый выброс ги‑
дробионтов, а также рыб». По данным губер‑
натора, явление отмечено на участке шири‑
ной примерно 50 метров, соседние пляжи, 
по свидетельству очевидцев, чистые. Новые 
данные, по мнению губернатора, позволяют 
исключить версию о том, что источником 
загрязнения был локальный техногенный 
объект в районе Петропавловска: «Мы столк‑
нулись с масштабным новым явлением, ко‑
торое науке еще предстоит осмыслить. По‑
чти наверняка оно связано тем или иным 
способом с деятельностью человека, измене‑
нием климата, загрязняющими эффектами 
на мировой океан, которые мы — человече‑
ство — оказываем». Господин Солодов обра‑
тился к федеральному правительству с пред‑
ложением инициировать комплексный на‑
учный проект по изучению явления.

К гибели морских животных на Камчат‑
ке привели токсины микроводорослей груп‑
пы Gymnodinium, заявил в понедельник 
на пресс‑конференции вице‑президент РАН 
Андрей Адрианов.
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миллиарда долларов составило сальдо личных переводов граждан между Россией и страна-
ми СНГ во втором квартале 2020 года, сообщил ЦБ. В годовом выражении показатель снизился на 22%, из РФ 
в СНГ объем переводов упал на 22% (до $2,8 млрд), а в обратном направлении — на 23% (до $400 млн). Сильнее, 
чем в среднем, снижались объемы переводов в Армению и Молдавию (на 31%), Казахстан (на 51%) и Таджикис-
тан (на 41%), а меньше всего — в Белоруссию (на 1%). Из стран СНГ в РФ сильнее среднего снизились перево-
ды из Таджикистана (на 80%), Киргизии (на 39%) и Узбекистана (на 37%). Примечательно, что Белоруссия стала 
единственной страной, переводы из которой в РФ на фоне внутриполитического обострения выросли — на 11%.

БЮДЖЕТНАЯ СИСТЕМА

Москва привыкает  
к дефициту

Бюджет Москвы по итогам девяти 
месяцев этого года исполнен с де-
фицитом в 186   млрд руб., следует 
из данных столичного департамента 
финансов. При расходах трех 
кварталов в 2,032 трлн руб. доходы 
составили 1,846 трлн. Годом ранее, 
в «доковидную эпоху», столичная 
казна по итогам девяти месяцев, 
напротив, была в профиците — 
размером в 202   млрд руб.

Впрочем, отставание по дохо-
дам от прошлогодних показателей 
сейчас не выглядит драмати-
ческим — всего минус 2,5% 
от уровня девяти месяцев 2019 
года. Столичный бюджет по мере 
восстановления экономики после 
карантинной «спячки» понемногу 
сокращает это отставание в до-
ходах. На 1 августа 2020 года оно 
составляло 6,3%, на 1 сентября — 
4,8% к соответствующим периодам 
прошлого года.

Отдельно налоговые доходы 
Москвы в январе—сентябре были 
равны 1,616 трлн руб. Как и пре-
жде, это по большей части всего 
два налога — на прибыль и на 
доходы физических лиц. В сумме 
они составили почти 85% всех 
фискальных поступлений. При этом 
динамика внутри этой пары разно-
направленная (см. график). НДФЛ 
из-за относительно стабильной си-
туации на московском рынке труда 
вырос, несмотря на все сложности 
периода ограничений,— на 6,2% 
к сопоставимому периоду прошлого 
года, до 773   млрд руб. Сборы 
налога на прибыль из-за снижения 
экономической активности и по-
требительского спроса, напротив, 
заметно сократились — на 10,3%, 
до 599   млрд руб.

Третья крупная статья мос-
ковских доходов — неналоговые 
поступления тоже показали отри-
цательную динамику. Их падение 
по итогам трех кварталов составило 
14,3%, до 164   млрд руб. В депар-
таменте финансов считают, что это 
объясняется в том числе мерами 
поддержки бизнеса за счет бюдже-
та Москвы — их общая стоимость 
достигла уже 90   млрд руб.

Что касается исполнения рас-
ходов девяти месяцев в 2,032 трлн 
руб., то это сразу на 20% больше 
1,691 трлн руб.— суммы, которая 
фиксировалась по итогам такого 
же периода прошлого года. 
Собственно, в том числе из-за 
этого заметного роста расходов 
профицит столичного бюджета 
в этом году и сменился дефицитом. 
В частности, сразу вдвое выросли 
траты на госпрограмму «Столичное 
здравоохранение» — до 431   млрд 
руб. (с учетом средств системы 
ОМС на здравоохранение в Москве 
в январе—сентябре 2020 года 
потрачено 592   млрд руб.).

Вадим Вислогузов
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Отметим, в каком-то смысле они 
и сейчас являются аналогом высоко-
технологичной медпомощи, суще-
ствующей вне общей системы ОМС, 
идея Минздрава в том, что на этом 
«этаже» оплачиваемые возможности 
страховщиков, важные для ОМС в ре-
гионах, не нужны.

По данным источников „Ъ“ в отра-
сли, предложенный Минздравом па-
кет изменений в систему ОМС не яв-
ляется финальным — в перспективе 
ведомство также планирует ужесто-

чить условия входа в систему част-
ным организациям, изменив для 
них уведомительный порядок на зая-
вительный и введя дополнительные 
требования к мощностям. Как пояс-
нил „Ъ“ глава Независимой ассоци-
ации негосударственных медицин-
ских организаций Илья Шилькрот, 
бизнес-сообщество озабочено пер-
спективой появления такого зако-
нопроекта и направило вице-премь-
еру Татьяне Голиковой свои предло-
жения по реформированию поряд-
ка выбора пациентом медицинской 
организации для лечения (есть у „Ъ“). 

Впрочем, ассоциация предлагает не 
отказ от изменений, а более масштаб-
ные изменения: «Необходима модер-
низация этой процедуры целиком, а 
не перекраивание ее отдельных ча-
стей, как сейчас происходит с выде-
лением квот федеральным медицин-
ским центрам».

Хотя очевидно, что планируемые 
Минздравом изменения роли стра-
ховщиков так или иначе обусловле-
ны желанием централизовать систе-
му ОМС в преддверии модернизации 
первичного звена, есть вероятность, 
что свою роль в появлении этой ини-

циативы сыграла и практика борьбы 
с эпидемией коронавируса: с нее на-
чалом Минздрав существенно сокра-
тил функции страховщиков, в част-
ности, отменив проверки больниц и 
клиник, стремясь сократить нагрузку 
на медицинские организации в пери-
од форс-мажора. Возможно, именно 
этот опыт подсказал ведомству кон-
кретные пути сокращения контроля 
с их стороны и в «мирное» время. В 
любом случае сверхреакция страхов-
щиков на инициативы ОМС, вероят-
но, в большей мере отражает не мас-
штабы потерь, а опасения дальней-

ших шагов Минздрава и профильно-
го вице-премьера Татьяны Голиковой 
— более крупного изъятия в пользу 
ФФОМС части полномочий СМО. У 
изменений статус-кво в системе ОМС 
(страховой во многом номинально) 
будут выигравшие и проигравшие. 
Нынешние же игроки действуют на 
опережение, тем более что прави-
тельство, по их мнению, само подает 
пример, отказавшись обсуждать теку-
щую «реформу» заблаговременно.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Шум в системе ОМС

За последние три месяца чинов-
ники заметно нарастили свою 
нормотворческую активность, 
следует из данных Минэконо-
мики о количестве заключений 
об оценке регулирующего воз-
действия (ОРВ) за третий квар-
тал. Объясняется это ускорением 
разработки подзаконных актов, 
за проволочки при подготовке ко-
торых уже критиковали прави-
тельство, а также ростом числа 
проектов в рамках обеспечения 
работы механизма «регуляторной 
гильотины». При этом 40% до-
кументов получили отрицатель-
ные заключения об ОРВ — в ходе 
этой процедуры выявлено около 
470   млрд руб. потенциальных не-
продуктивных издержек бизнеса.

В третьем квартале 2020 года ве-
домства стали значительно актив-
нее разрабатывать проекты норма-
тивно-правовых актов, сообщили 
„Ъ“ в Минэкономики. За это время 
было подготовлено 575 заключений 
об ОРВ — процедуре, которая пред-

полагает анализ законодательных 
инициатив с точки зрения выгод и 
рисков для бизнеса и государства. По 
сравнению с первым кварталом при-
рост составил 173% (тогда процедуру 
прошло 211 проектов), а по сравне-
нию со вторым — 92% (299 проектов).

В ведомстве такой рост объясня-
ют, в частности, активной разработ-
кой правительственными ведомст-
вами нормативной базы во испол-
нение федеральных законов. На-
помним, к темпам разработки «под-

законки» уже не раз высказывались 
претензии, поскольку акты, необхо-
димые для обеспечения уже приня-
тых законов, зачастую готовятся го-
дами. На этом фоне еще в июле Ми-
хаил Мишустин поручил за два меся-
ца доработать документы, сроки под-
готовки которых уже истекают. Так-
же на нормотворческую активность 
повлияло и ускорение работы по 
разработке нового регулирования в 
рамках «регуляторной гильотины». 
Вступление в силу закона о госкон-

троле, который является «процессу-
альной» частью реформы контроль-
но-надзорной деятельности, было 
отложено на полгода — на 1 июля 
2021 года, чтобы власти успели раз-
работать подзаконные акты для его 
исполнения, а закон об обязатель-
ных требованиях начнет работать с 
начала 2021 года. По данным Мин-
экономики, в январе—сентябре про-
цедуру ОРВ прошли 334 документа, 
разработанные в рамках реформы, 
из которых основная часть (232) при-
шлась как раз на третий квартал. В 
Минэкономики отмечают, что каж-
дый второй документ при этом по-
лучил отрицательное заключение 
об ОРВ, общее же количество заме-
чаний составило более 1 тыс. Сре-
ди примеров — проект новых Сан-
ПиН в сфере охраны труда, который 
не только не исключал избыточные 
требования, но и содержал запутан-
ные процедуры, дублирующие пред-
меты контроля нескольких органов 
власти, а также мог привести к росту 
издержек бизнеса (около 5 тыс. руб. 

на одно рабочее место). Отметим, 
впрочем, что до сих пор существует 
«обход» процедуры ОРВ через внесе-
ние поправок ко второму чтению за-
конопроектов в Госдуме, а негатив-
ный результат оценки не означает 
автоматического направления до-
кумента на доработку — но сильно 
снижает шансы на его утверждение.

В общей сложности за три кварта-
ла в рамках ОРВ было проанализиро-
вано 1085 проектов нормативных ак-
тов, из которых большая часть (910) 
предполагала либо установление 
нового регулирования, либо суще-
ственное изменение действующего. 
Примерно 40% прошедших процеду-
ру ОРВ с начала года проектов полу-
чили отрицательное заключение — 
по итогам оценки разработчики по-
лучили около 2 тыс. замечаний или 
предложений. В общей сложности, 
добавляют в Минэкономики, в ходе 
ОРВ в январе—сентябре было выяв-
лено не менее 470 млрд руб. потен-
циальных издержек бизнеса.

Евгения Крючкова

Нормативные акты по осени считают
Ведомства активизировали разработку их проектов

Экономическая Нобелевская премия 2020 
года может вызвать только один вопрос: 
почему Нобелевский комитет, за послед-
ние 20 лет не единожды отмечая вклад 
в теорию аукционов более «поздних» ав-
торов, отметил вклад в нее Роберта Уил-
сона и его ученика Пола Милгрома только 
сейчас? Их работы фундаментальны (Уил-
сон и Милгром теоретически обоснова-
ли эффективность сложно организован-
ных аукционов) и важны, кажется, совсем 
не только для продажи чего-либо с молот-
ка. Базовая идея Уилсона о множествен-
ности компонентов в конкретной ценовой 
заявке в принципе применима к любой ры-
ночной сделке, но пока для экономистов 
более интересно практическое развитие 
этих идей Милгромом в виде множества 
новых форматов аукционов.

Важность для современной экономики те-
ории аукционов отмечена не одной и не дву-
мя премиями шведского Риксбанка (формаль-
ное наименование Нобелевской премии в об-
ласти экономики) за последние десятилетия. 
Уильям Викри, фактический основатель этой 
теории в 1960-х, получил премию в год своей 
смерти — 1996-й; Джон Нэш, Джон Харшаньи 
и Райнхард Зельтен, чьими достижениями раз-
вивалась в том числе теория аукционов в 2000-
х, отмечены Нобелевским комитетом в 1994-м; 
Леонид Гурвиц, Роджер Майерсон и Эрик Мас-
кин с их теорией механизмов — в 2007 году.

Теория аукционов — часть «пучка» матема-
тизированных отраслей экономической нау-
ки, наряду с теорией игр составляющая сейчас 
ее основу. Тем не менее Уилсон, еще в 1960-е 
годы развивший из базовых предположений 
Викри теорию, в которой разделяются част-
ные и общие составляющие в структуре цено-
вых ожиданий и ставок на аукционах, и Ми-
лгром, создавший на базе работ своего науч-
ного руководителя сложную теорию дизайна 
аукционов (в финале предполагающую меж-

ду прочим, что для наилучшей продажи вся-
кой вещи можно придумать идеальный фор-
мат аукциона, который покажет наилучшую с 
точки зрения избранных критериев цену), по-
лучили Нобеля лишь сейчас.

Проблема, которую решали Уилсон и Ми-
лгром, в сильном упрощении выглядит так: 
предмет, продающийся на торгах (или какое-
либо право на него), для всякого участника 
имеет разную оценку. В ней, предполагают ав-

торы, есть общая для всех участников состав-
ляющая — например, цена, за которую этот 
предмет можно в любой момент мгновенно 
продать,— и разная для всех частная компо-
нента. Информация об объекте продажи сре-
ди участников торгов (не только торгующих-
ся, но и аукциониста, продавца, третьих лиц) 
распределена неравномерно. Мало того, в ре-
альном мире цена, которая может быть пред-
ложена на конкретном аукционе, может зави-
сеть от (известных или неизвестных) итогов 
другого (будущего, прошедшего или идущего 
параллельно) аукциона. Стратегии игроков, в 
первую очередь информационные, на аукцио-
не могут изменяться. Обычные аукционы (под 
которыми обычно подразумеваются простей-
шие английские — на повышение) редко оп-

тимальны для продавца с точки зрения макси-
мизации цены. Наконец, есть и вопрос о том, 
какой должна быть даже в этом случае инфор-
мационная стратегия продавца: разумно ли 
ему (или аукционисту) раскрывать всем жела-
ющим все имеющиеся данные о том, что имен-
но продается?

На последний вопрос, кстати, Милгром от-
ветил положительно, показав, как полнота ин-
формации улучшает свойства аукционов. Но 
это было только начало: параллельные, мно-
гораундовые и комбинаторные аукционы, 
CMRA и CCA, были «хитами» 1990–2000 годов 
на госторгах, позволяя решать множество про-
блем в первую очередь покупателей при од-
новременном повышении эффективности 
процесса для продавцов.

При этом теоретические достижения Уил-
сона и Милгрома активно использовались 
и в менее «узких» сферах — например, в тео-
рии игр и теории рынка ценных бумаг. Впро-
чем, они в сообщении Нобелевского комите-
та упоминаются скупо: несмотря на то что те-
ория аукционов лишь в узком смысле являет-
ся теорией о том, как лучше всего организовы-
вать публичные торги, она все же часто рас-
сматривается именно в таком качестве. Между 
тем, видимо, основные наблюдения нобелиа-
тов 2020 года применимы к любым ценовым 
заявкам в любых сделках — даже в двусторон-
них переговорах всегда неявно присутствуют 
потенциальные (и почти всегда реальные) аль-
тернативные участники со своими стратегия-
ми и частными и общей составляющими оце-
нок. Экономическое пространство легко пред-
ставить как предельно сложно устроенный 
аукцион — Уилсон и Милгром, а тем более все, 
кто развивают их наработки 1970–1990-х го-
дов, сейчас демонстрируют, какой по-преж-
нему малопостижимой может быть его слож-
ность, цитируя Нобелевский комитет, «в ре-
альном мире».

Дмитрий Бутрин

Аукционный молоток причудливой формы
Нобелевская премия по экономике присуждена за внимание  
к истинным целям всех торгующихся

Вклад Роберта Уилсона (слева) 
и Пола Милгрома (справа)  
в изучение механизмов определе-
ния ценности оказался шире теории 
аукционов, но и сам был оценен  
Нобелевским комитетом спустя  
десятилетия   ФОТО EPA-EFE
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Президиум фракции «Единая Россия» 
(ЕР) в Госдуме в понедельник решил 
снять депутата Вячеслава Лысакова 
с поста первого заместителя председа-
теля комитета по законодательству. 
Этот вопрос Дума рассмотрит на пле-
нарном заседании 13 октября. Формаль-
но поводом послужили критические вы-
сказывания депутата в адрес коллег по 
фракции в его Telegram-канале. Источ-
ник в руководстве ЕР рассказал „Ъ“, что 
господина Лысакова и так не собирались 
включать в списки на выборах в Думу 
в 2021 году. Сам депутат, который вхо-
дит во фракцию, но не является членом 
партии, заявил, что готов рассмотреть 
предложения от других партий. Однако 
опрошенные „Ъ“ партии не спешат при-
нимать его в свои ряды. Эксперты скеп-
тически оценивают перспективу переиз-
брания господина Лысакова в Госдуму.

В понедельник перед заседанием президи-
ума фракции ЕР ее лидер Сергей Неверов не-
ожиданно сообщил о намерении руководст-
ва партии лишить депутата Вячеслава Лыса-
кова поста первого зампреда комитета по за-
конодательству. «Должность первого замести-
теля одного из ключевых комитетов Думы не 
позволяет столь неуместных и некорректных 
высказываний»,— заявил он.

Дело в том, что господин Лысаков на про-
тяжении последних месяцев активно кри-
тиковал в своем Telegram-канале коллег по 
фракции и даже голосование по поправкам 
к Конституции. Так, он написал, что у пред-
седателя партии Дмитрия Медведева без по-
стоянных упоминаний в СМИ начинается 
ломка, называл голосование по поправкам 
к Конституции фантасмагорией, а также ут-
верждал, что для производства одного мил-
лиарда доз российской вакцины от корона-
вируса не хватит упаковки.

Политическую карьеру Вячеслав Лысаков 
начал в 2005 году с проведения в 48 регионах 
страны протестов против запрета эксплуата-
ции автомобилей с правым рулем. В 2006 году 
он учредил общественную организацию «Сво-
бода выбора» и занялся защитой прав автомо-
билистов. Господин Лысаков даже участвовал 
в митингах «Другой России» и Союза правых 
сил. В 2007 году его пригласили в экспертный 
совет при комитете Госдумы по транспорту. 
В мае 2011 года будущий депутат вошел в ко-
ординационный совет только что созданного 
Общероссийского народного фронта (ОНФ), 
а с 2012 года возглавил аппарат ОНФ. В 2011 
году Вячеслав Лысаков прошел в Госдуму по 
партсписку ЕР как член ОНФ, а в 2016 году из-
брался в Москве по Кунцевскому одномандат-
ному округу. Однако в партию он так и не всту-
пил. Господин Лысаков постоянно критико-
вал московские власти, в частности, вице-мэ-
ра Москвы Максима Ликсутова за практику 
применения камер видеофиксации наруше-
ния правил ПДД.

Сам Вячеслав Лысаков заявил „Ъ“, что соби-
рается участвовать в выборах в Госдуму в 2021 
году и намерен вести переговоры с партиями, 

которым не нужно собрать подписи для выд-
вижения своих кандидатов в Госдуму (сейчас 
таких 16), включая ЕР. Господин Лысаков отме-
тил, что благодаря решению президиума ЕР у 
его Telegram-канала стало на 500 подписчиков 
больше, а сам он «услышал много слов поддер-
жки». «Делать из меня оппозиционера крайне 
неосмотрительно со стороны администрации 
президента»,— заявил депутат „Ъ“.

Как сообщили „Ъ“ источники в руководст-
ве ЕР, там давно убедились, что Вячеслав Лы-
саков добивался только личной выгоды, по-
этому шансов попасть в партийные списки 
на выборах в Думу в 2021 году у него не бы-
ло. По их словам, депутата давно предупре-
ждали о недопустимости резких высказы-
ваний в адрес коллег. Собеседники „Ъ“ сооб-
щили, что господин Лысаков ведет перегово-
ры с «Родиной», но как сложится его судьба в 
условиях конкурентной борьбы, по их сло-
вам, неизвестно.

Оперативно связаться с представителями 
партии «Родина» „Ъ“ не удалось. Член прези-
диума ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий Афо-
нин сообщил „Ъ“, что о переговорах с госпо-
дином Лысаковым ему неизвестно. «Никаких 
переговоров нет и быть не может. Дорога в 
ЛДПР ему закрыта»,— заявил „Ъ“ вице-спикер 
от фракции ЛДПР Игорь Лебедев. В «Справед-
ливой России» воздержались от комментари-
ев. Лидер «Коммунистов России» Максим Су-
райкин сказал „Ъ“, что его партию интересу-
ют только кандидаты с «коммунистическими, 

социалистическими взглядами». В партии «Зе-
леные» заявили „Ъ“, что кандидатура депута-
та Лысакова их вряд ли заинтересует. Партия 
роста и «Новые люди» не смогли оперативно 
ответить на запросы „Ъ“. Впрочем, секретарь 
ЦК партии «За правду!» Николай Новичков за-
явил „Ъ“, что если Вячеслав Лысаков обратит-
ся с просьбой, то ее рассмотрят, «а работа на 
благо партии покажет, будет ли она выдвигать 
его в депутаты или нет».

Политолог Аббас Галлямов полагает, что 
отставка господина Лысакова с поста пер-
вого зампреда комитета по законодательст-
ву связана с тем, что в условиях роста про-
тестных настроений в предвыборный год 
для депутатов «соблазн фронды возрастает 
и партийному руководству приходится при-
лагать усилия для поддержания дисципли-
ны». Политолог Александр Пожалов назвал 
случай с Вячеславом Лысаковым похожим 
на случай Сергея Вострецова, который в сен-
тябре вступил в публичную перепалку с се-
кретарем генсовета ЕР Андреем Турчаком: 
«Беспартийные депутаты-одномандатники 
важными фигурами для ЕР более не являют-
ся. Их роль „общественников“ уже давно ис-
черпана. Фракции ЕР в следующей Госдуме 
предстоит большое обновление, поэтому 
партия сейчас и дальше будет сбрасывать та-
кой балласт. Поддержки региональных вла-
стей и на федеральном уровне и собственно-
го электорального ресурса в округах у них 
нет». Эксперт сомневается, что Вячеслав Лы-
саков найдет поддержку у какой-либо серь-
езной партии для своего выдвижения.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Депутат Лысаков  
положил комитет на стол
Telegram-активность лишила его поста в Госдуме

Руководство КПРФ решило передать 
мандат скончавшегося депутата Госду-
мы Вахи Агаева бывшему кандидату в мэ-
ры Москвы бизнесмену Вадиму Кумину, 
а не экс-главе Иркутской области Сергею 
Левченко. Лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов заявил, что господин Левченко 
сам отказался идти в Думу, так как решил 
сосредоточиться на работе в области. 
По словам источника в КПРФ, это реше-
ние господин Зюганов принял после кон-
сультаций с Кремлем, хотя руководство 
партии это опровергает. По мнению экс-
перта, для КПРФ бывший губернатор 
стал слишком «токсичен».

Президиум ЦК КПРФ решил передать 
мандат умершего из-за коронавируса депута-
та Госдумы Вахи Агаева бизнесмену Вадиму 
Кумину, сообщил 12 октября лидер партии 
Геннадий Зюганов (Ваха Агаев находился в 
центральной части партсписка и его ман-
дат может быть передан кандидату из лю-
бой региональной группы). По его словам, 
сначала мандат предложили Сергею Левчен-
ко, но тот отказался, решив сосредоточиться 
на партийной работе (он возглавляет иркут-
ский обком КПРФ) и подготовке к выборам в 
Госдуму 2021 года.

Как рассказал „Ъ“ источник, близкий к 
руководству КПРФ, господин Зюганов сразу 
предложил мандат бывшему губернатору и 
тот не возражал, но на прошлой неделе после 
консультаций с администрацией президен-
та лидер партии «сдал назад». По словам собе-
седника, если бы господин Левченко пошел 
по пути экс-кандидата в президенты, дирек-
тора совхоза имени Ленина Павла Грудини-
на, которому ЦИК отказался передавать ман-
дат скончавшегося Жореса Алферова из-за на-
личия иностранных счетов на момент реги-
страции кандидатом в депутаты, то ему тоже 
отказали бы по каким-то причинам. Зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин заявил „Ъ“, что ника-
ких консультаций с администрацией прези-
дента не было и «нет никакой интриги».

Сергей Левченко ушел с поста губернато-
ра в декабре 2019 года на фоне критики фе-
дерального центра за неэффективную рабо-
ту по ликвидации последствий крупного на-
воднения. Позже в интервью „Ъ“ он говорил, 
что отставка была вынужденной. В конце сен-
тября 2020 года, вскоре после того, как в СМИ 
появилась информация о возможной пере-
даче экс-губернатору думского мандата, его 
сын Андрей Левченко, лидер фракции КПРФ 
в иркутском парламенте, был задержан по об-
винению в мошенничестве. Сам Сергей Лев-

ченко связал задержание сына именно со слу-
хами о передаче думского мандата. А Генна-
дий Зюганов поднял вопрос об уголовном де-
ле Андрея Левченко на встрече лидеров дум-
ских фракций с президентом 6 октября и, по 
его словам, получил обещание «разобраться».

Сергей Левченко подтвердил „Ъ“, что от-
казался от мандата: «Он не имеет отношения 
к моей политической деятельности в Иркут-
ской области. Если бы дело касалось манда-
та, имеющего отношение к моему региону, то 
ситуация была бы другая». В обстановке «си-
лового давления» на его сына он чувствует се-
бя обязанным быть в регионе, чтобы не про-
сто «держать руку на пульсе» в парторганиза-
ции, а этой ситуацией руководить, пояснил 
коммунист: «На губернаторских выборах по-
обманывали людей в регионе. Я остаюсь с об-
манутым народом».

Геннадий Зюганов также заявил, что на-
значил Сергея Левченко своим советником, 
который «будет готовить пятилетку развития 
страны и программу вывода нашей страны 
из кризиса», с которой народно-патриотиче-
ские силы пойдут в Госдуму. Господин Левчен-
ко входит в президиум ЦК КПРФ и был депу-
татом Госдумы трех созывов. По словам источ-
ника, близкого к руководству партии, после 
отставки ему обещали пост зампреда ЦК, но 
сейчас «он, видимо, и это не получит». Кадро-
вые изменения произойдут на съезде партии 
в следующем году, сказал „Ъ“ Юрий Афонин.

О том, что в КПРФ рассматривается вопрос 
о передаче думского мандата заместителю 
председателя совета директоров банка «Со-
лидарность» Вадиму Кумину, которого назы-
вают одним из партийных спонсоров, „Ъ“ пи-
сал несколько недель назад. Господин Кумин 
был депутатом прошлой Госдумы, а в 2018 го-
ду баллотировался в мэры Москвы и занял 
второе место с 11,44% голосов. В 2019 году он 
участвовал в выборах в Мосгордуму, но про-
играл самовыдвиженцу Дарье Бесединой, 
поддержанной «Умным голосованием» Алек-
сея Навального.

Сергею Левченко не дали мандат, потому 
что он стал сильно «токсичен», сейчас он при-
носит партии и ее руководству больше про-
блем, чем пользы, полагает эксперт по реги-
ональной политике Виталий Иванов. «Его са-
мого заставили подать в отставку, сын аресто-
ван по коррупционному делу, новый губерна-
тор обижен на контркампанию, которую Лев-
ченко организовал против него во время вы-
боров»,— поясняет он.

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

КПРФ предпочла  
бизнесмена экс-губернатору
Сергей Левченко уступил думский мандат 
Вадиму Кумину

Депутат Лысаков резко отзывался 
о «Единой России» и теперь 
лишится должности 
ФОТО ДМИТРИЯ  ДУХАНИНА

Абаканский горсуд во второй раз удов-
летворил иск главы Хакасии Валентина 
Коновалова к пресс-секретарю «Роснеф-
ти» Михаилу Леонтьеву. В декабре 2018 
года тот назвал руководителя республи-
ки дебилом. Высказывание господина 
Леонтьева суд признал «оскорбитель-
ным» и постановил запретить его рас-
пространение в интернете. Защита го-
сподина Леонтьева намерена обжало-
вать решение в Верховном суде Хакасии. 

Вчера стало известно, что горсуд Абакана 
вот уже во второй раз удовлетворил иск гла-
вы Хакасии Валентина Коновалова к пресс-
секретарю и директору департамента ин-
формации и рекламы в ранге вице-прези-
дента ПАО «Роснефть» Михаилу Леонтьеву 
и признал высказывание, в котором тот на-
звал господина Коновалова дебилом, оскор-
бительным и порочащим честь и достоинст-
во последнего. 

Кандидат от КПРФ Валентин Коновалов 
стал главой Хакасии по итогам второго тура 
выборов, которые прошли 11 ноября 2018 
года. Поскольку другие претенденты сня-
лись с выборов, включая действовавшего на 
тот момент руководителя региона единорос-
са Виктора Зимина, в избирательном бюлле-
тене была только кандидатура Валентина 
Коновалова. Он набрал 57,57% голосов и 15 
ноября вступил в должность руководителя 
республики.

Напомним, в декабре 2018 года в эфире 
программы «Главрадио» на радио «Комсо-
мольская правда» Михаил Леонтьев заявил: 
«Вот есть регион Хакасия, там выбрали, зна-
чит, губернатором дебила. Всем понятно, 
что он дебил. Это никого не интересует. Он 
открытый дебил, совершенно манифести-
рованный». Кроме того, господин Леонтьев 
назвал Валентина Коновалова «маленьким 
совсем по возрасту», «пылким существом», 
«юристом газетенки» и заявил, что «при 
слове „Зюганов“ и „Грудинин“ у него про-
исходит очевидный просто оргазм». В ответ 
Валентин Коновалов предъявил господину 
Леонтьеву иск о защите чести и достоинст-
ва, потребовав опровержения. Требовать 
денежной компенсации глава региона не 
стал. В мае 2019 года горсуд Абакана полно-
стью удовлетворил иск главы Хакасии. Го-
сподин Леонтьев обжаловал решение в Вер-
ховном суде республики, но проиграл и по-
дал кассационную жалобу в Восьмой касса-
ционный суд. Он потребовал аннулировать 
прежние судебные решения и отказать гу-
бернатору Хакасии в удовлетворении иска. 

В феврале 2020 года кассационная инстан-
ция вернула дело на пересмотр. 

Прежде чем вынести новое решение, Аба-
канский горсуд провел лингвистическую 
экспертизу и пришел к выводу, что «оценоч-
ное суждение об интеллектуальных качест-
вах главы Республики Хакасия в оспарива-
емом тексте носит оскорбительный харак-
тер, так как для выражения оценки исполь-
зовалась лексическая единица „дебил“, от-
носящаяся функционально к категории ин-
вектив». Заявления господина Леонтьева 
про возраст, пылкость, профессиональную 
деятельность и чувства, якобы испытывае-
мые Валентином Коноваловым при упоми-
нании фамилии Геннадия Зюганова, впро-
чем, оскорбительными признаны не были. 

«В соответствии с судебной экспертизой 
мы уточнили наши требования, и они бы-
ли удовлетворены в полном объеме»,— зая-
вил „Ъ“ представитель главы Хакасии в суде 
Дмитрий Микляев. Помимо признания фак-
та оскорбления защита просила удалить из се-
ти интернет «негативную информацию», ко-
торая прозвучала в адрес Валентина Конова-
лова. Это требование суд также удовлетворил.

Адвокат Михаила Леонтьева Павел Дви-
гун заявил „Ъ“, что будет снова обжаловать 
решение в Верховном суде Хакасии. Он за-
явил, что в программе «Главрадио» глава Ха-
касии был приведен «в качестве примера», а 
оспариваемые высказывания затрагивают 
лишь аспект его политической деятельнос-
ти как губернатора. Господин Двигун также 
считает, что, по мнению ученых лингвистов, 
слово «дебил» не является оскорбительным.

Адвокат коллегии адвокатов «Юков и парт-
неры» Алексей Выручаев считает решение су-
да ожидаемым. «Учитывая характер высказы-
вания и наличие в материалах дела ряда за-
ключений, характеризующих данное выска-
зывание как порочащее честь и достоинство, 
сложно было ожидать принятие решения, от-
личного от первоначального»,— отмечает он. 
По его мнению, вышестоящие инстанции с 
наибольшей вероятностью поддержат реше-
ние Абаканского горсуда, поскольку оно ба-
зируется на экспертном заключении. 

Партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
считает, что оспорить новое решение защит-
никам Михаила Леонтьева будет непросто: 
«Придется представить апелляционному су-
ду контраргументы о нарушениях при на-
значении и проведении лингвистической 
экспертизы».

Михаил Кичанов, Новосибирск

Михаил Леонтьев снова 
ответит за дебила
Суд повторно удовлетворил иск главы Хакасии  
о защите чести и достоинства

Комиссия Мосгордумы (МГД) по органи-
зации ее работы проголосовала за прове-
дение пленарного заседания 14 октября 
в дистанционном формате. Оппозицио-
неры считают, что это ограничит возмож-
ности для публичной дискуссии вокруг 
проекта городского бюджета. По оценкам 
столичных властей, бюджет будет скор-
ректирован из-за пандемии коронавирус-
ной инфекции и Москва впервые за по-
следние годы выйдет на рынок заимство-
ваний. Эксперты полагают, что у оппози-
ции есть повод для беспокойства, но най-
ти способ для публичной дискуссии мож-
но и в онлайне.

Комиссия МГД по организации ее работы в 
понедельник приняла решение провести пле-
нарное заседание 14 октября дистанционно 
из-за роста заболеваемости коронавирусной 
инфекцией в Москве. По дальнейшим засе-
даниям решения пока нет. Комиссия состоит 
из 15 депутатов, 11 из них представляют «Еди-
ную Россию» и объединение «Моя Москва». 
Оппозиционеры, в том числе лидеры фрак-
ций Максим Круглов («Яблоко») и Николай Зу-
брилин (КПРФ), ранее выступили против пе-
рехода на удаленку накануне внесения в МГД 
проекта городского бюджета, так как это силь-
но ограничивает возможности депутатов.

Трансляции заседания комиссии в интер-
нете не было, но присутствовавший на нем 
депутат от «Справедливой России» Михаил 
Тимонов опубликовал в своем Telegram-кана-
ле фото и видео с фрагментами заседания. На 
фото, где, по его словам, запечатлен момент 

голосования за удаленку, видно, что руки под-
няли депутаты, представляющие преимуще-
ственно «Единую Россию». «Против голосо-
вал Николай Зубрилин, воздержался Евгений 
Бунимович („Яблоко“). Остальные члены ко-
миссии голосовали за»,— рассказал „Ъ“ госпо-
дин Тимонов. Он добавил, что его предложе-
ние об очном заседании, в котором депутаты 
из групп риска и просто опасающиеся за свое 
здоровье могли бы участвовать дистанцион-
но, комиссия рассматривать отказалась.

Проект бюджета на 2021–2023 годы в МГД 
пока не внесен: норма, обязывающая прави-
тельство города делать это не позднее 15 ок-
тября, была приостановлена в мае. Замести-
тель мэра Москвы Владимир Ефимов уже го-
ворил, что бюджет на 2021 год будет дефицит-
ным и столица впервые за последние годы 
выйдет на рынок заимствований. По его про-
гнозу, вернуться «на прежнюю динамику» эко-
номика города сможет в конце 2021 года или, 
«может, даже к середине 2022 года». Весной го-
сподин Ефимов заявлял, что из-за ограниче-
ний, связанных с коронавирусом, бюджет Мо-
сквы недополучит около 600 млрд руб.— это 
порядка 20% его расходной части. В плане ра-
боты МГД рассмотрение проекта бюджета за-
планировано на октябрь-ноябрь.

Политолог Екатерина Шульман считает, 
что у оппозиции есть повод для беспокойст-
ва. За время противоэпидемических мер во-
прос удаленки возникал не раз, в том числе 
при проведении общественных слушаний 
или общедомовых собраний. «С одной сто-
роны, это позволяет безопаснее собрать боль-

ше людей, но, с другой стороны, выше и воз-
можность фальсификации результатов. Это 
как удаленная лекция: лучше, чем ничего, 
но качество ниже. Но в случае заседаний пар-
ламентов ставки выше»,— поясняет эксперт. 
Она также обращает внимание, что именно 
после ограничения доступа в Госдуму журна-
листов и общественности были приняты за-
коны, легитимизирующие трехдневное голо-
сование и усечение прав наблюдателей. «Не 
думаю, что перевод МГД в удаленный формат 
сделан напрямую из политических соображе-
ний: скорее это попытка поучаствовать в по-
ощряемом мэрией движении к удаленности 
и дистанту. Но это, несомненно, снизит каче-
ство законотворческого процесса»,— резюми-
рует госпожа Шульман.

Политолог Алексей Макаркин считает, что 
решение МГД обусловлено сугубо эпидемио-
логической ситуацией, так как в ходе много-
часового заседания невозможно обеспечить 
соблюдение всех необходимых санитарных 
правил. Эксперт также напоминает, что оппо-
зиция не может заблокировать принятие бюд-
жета, так как большинство в МГД у сторонни-
ков власти. Максимум, что можно сделать,— 
это добиться переброски денег с отдельных 
статей. Кроме того, тема бюджета не так уж и 
резонансна для обычных граждан, добавля-
ет господин Макаркин: «Вывести дискуссию 
в публичное пространство можно и на заседа-
нии офлайн, и через интернет. У оппозиции 
остаются возможности для критики».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Мосгордума удалится  
на пленарное заседание
14 октября депутаты соберутся дистанционно

Его поздравляет председатель комитета Совета федерации  
по аграрно-про довольственной политике и природопользованию  
Алексей Майоров:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич! День рождения — прекрас-
ный повод выразить Вам искренние чувства симпатии и уважения 
за совместную работу на полях законотворчества. На высоком госу-

дарственном посту Вам удается успешно справляться с задачами лю-
бой сложности и масштаба, находить конструктивные пути реше-
ния самых серьезных проблем. Высокий профессионализм и целеу-
стремленность — залог Ваших личных побед и успехов нашей стра-
ны. Пусть Ваша жизнь всегда будет полна возможностей, перспектив 
и радости! Мира Вам, добра и благополучия!

Сегодня исполняется 43 года  
министру сельского хозяйства РФ  
Дмитрию Патрушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, несмотря на 
указ президента России Владимира Пу-
тина и приказ главы Минобороны Сергея 
Шойгу, командование 234-го гвардей-
ского десантно-штурмового полка отка-
залось заплатить пять окладов за орден 
Мужества, которым был посмертно на-
гражден погибший в Сирии гвардии пра-
порщик ВДВ Николай Григоров, его вдо-
ве Наталье. Мать двух детей обратилась 
в суд, который, заняв сторону военных, 
отклонил ее иск. Представитель вдовы, 
обжалуя судебное решение, обратил-
ся и в Госдуму, рассчитывая, что с про-
блемами, связанными с подобными вы-
платами, разберутся на самом высоком 
уровне.

До своей командировки в Сирию, став-
шей для него последней, гвардии прапор-
щик Николай Григоров прошел спецподго-
товку в 242-м учебном центре ВДВ, принял 
участие в боевых действиях в Южной Осе-
тии в августе 2008 года и в операции по вос-
соединению Крыма с Россией в 2014 году. В 
Сирии прапорщик Григоров провел ровно 
101 день. 6 марта 2018 года следовавший из 
Дейр-эз-Зор (аэродром Квайрес) самолет Ан-
26, на борту которого находился возвращав-
шийся с войны домой Николай Григоров, 
разбился при промежуточной посадке на 
авиационной базе Хмеймим, не долетев до 
ВПП. По официальным данным, катастрофа 
произошла из-за технической неисправно-
сти. Как говорят сами военные, «Ан», факти-
чески использовавшийся в качестве воздуш-
ного такси для полетов между базами и Рос-
сией, был сильно изношен и обслуживался 
далеко не идеально.

Уже 9 марта всех 39 военнослужащих, по-
гибших в авиакатастрофе (это была самая 
крупная в истории сирийского конфлик-
та одномоментная потеря российских во-
еннослужащих), начальник Генерального 
штаба вооруженных сил—первый замести-
тель министра обороны Василий Герасимов 
представил к награждению орденами Муже-
ства, а на следующий день глава Миноборо-
ны Сергей Шойгу направил соответствую-
щие документы президенту Владимиру Пу-
тину. В мае родственники погибших полу-
чили ордена. Им были выплачены страхов-
ки, материальная помощь, премии и другие 
вознаграждения, но остались неоплаченны-
ми сами награды.

По закону за них военнослужащим поло-
жено по пять должностных окладов. Одна-
ко в случае с гибелью награжденного воз-
никают проблемы. Так было и на этот раз: 
в январе 2020 года командование полка от-
казало Наталье Григоровой, ссылаясь на то, 
что ее муж еще в марте 2018 года в связи 
со смертью был исключен из списков воен-
ной части. Женщина обратилась за помо-
щью в общественную организацию «Коми-
тет защиты жилищных прав военнослужа-
щих», представитель которой Михаил Вят-
кин подготовил иск к командованию ча-
сти и ФКУ «Управление финансового обес-
печения МО РФ по Псковской и Новгород-
ской областям» (ФКУ осуществляет выпла-
ты по решению командира части). По сло-
вам господина Вяткина, разбирательство в 
Псковском городском суде не представляло 
особой сложности, так как в других регио-
нах уже удовлетворялись подобные иски. 
Так, как уже сообщал „Ъ“, в прошлом году 
в Чите суд взыскал с военных в пользу трех 
вдов, мужья которых погибли в Сирии, вы-
платы за ордена Мужества и Кутузова. От-
казы мотивировались тем, что премии за 
госнаграды могут получить только живые 
солдаты и офицеры. Военный суд, признав 
данное положение дискриминирующим, 
удовлетворил требования истцов фактиче-
ски в полном объеме.

Впоследствии, правда, решения были от-
менены, так как апелляционная инстанция 
решила, что судиться надо было не в воен-

ном суде, а общей юрисдикции, тем не ме-
нее командование части и региональное 
ФКУ заключили с вдовами мировое соглаше-
ние, добровольно выплатив причитающие-
ся за госнаграды деньги.

Наталья Григорова за орден Мужества, ко-
торым посмертно был награжден ее муж, 
должна была получить 124 тыс. 800 руб. В 
обоснование ее иска была приведена не 
только читинская история, но и жесткая 
критика министром обороны Шойгу своих 
подчиненных, проявлявших черствость к 
родственникам погибших в сирийском кон-
фликте, отказывая им в выплатах. К тому же, 
чтобы избежать двойных трактований, Сер-
геем Шойгу был издан приказ, регламенти-
рующий подобные премии, а самое главное 
— когда дело уже слушалось в суде, прези-
дентом Владимиром Путиным были подпи-
саны ранее принятые Госдумой поправки к 
законодательству, в соответствии с которы-
ми в случае гибели награжденного (данный 
порядок был распространен на всех сотруд-
ников правоохранительных органов и сило-
вых структур) посмертно единовременное 
поощрение выплачивается в равных долях 
членам его семьи. Причем выплата произ-
водится не позднее чем через один месяц со 
дня обращения в федеральный орган испол-
нительной власти.

В Псковском суде ответчики снова возра-
жали против выплаты, упорно ссылаясь на 
то, что она положена исключительно живо-
му военнослужащему. Соглашаясь с этим, су-
дья Ольга Захарова к тому же пришла к вы-
воду, что изменения, принятые в законода-
тельство, не имеют обратной силы, поэтому 
в случае с прапорщиком Григоровым за его 
орден не должны платить его вдове. Ссылка 
на аналогичную ситуацию в Чите и то, что 
региональное ФКУ нашло деньги для вдов, 
услышаны не были.

«Из решения суда фактически следует, 
что если военнослужащий погиб вчера, до 
вступления в силу поправок, то сегодня его 
семья не имеет никаких прав,— отметил „Ъ“ 
представитель истицы Михаил Вяткин.— Но 
данный закон действовал с 2006 года, а сей-
час в него были лишь внесены изменения. И 
его как раз приняли для таких случаев, что-
бы родственники погибших за Родину или 
при исполнении служебных обязанностей 
получали выплаты без судебных решений». 
Сейчас господин Вяткин готовит жалобу в 
Псковский областной суд, а заодно обратил-
ся в комитет по обороне Госдумы, в котором, 
по его словам, были сильно удивлены и воз-
мущены тем, что вдовы снова вынуждены 
ходить по судам, доказывая то, что им поло-
жено по закону.

Николай Сергеев

Неоплаченное мужество
Военные и суд  
отказались заплатить за орден  
вдове погибшего в Сирии десантника

В Санкт-Петербурге на процессе об 
убийстве Анастасии Ещенко подсуди-
мый бывший доцент Санкт-Петербург-
ского государственного университе-
та историк Олег Соколов признал свою 
вину. Он сообщил, что выстрелил в свою 
подругу Ещенко, поскольку она броса-
лась на него с ножом и оскорбляла его 
детей, однако уточнил, что хотел девуш-
ку лишь попугать. В ходе заседания го-
сподин Соколов назвал себя «грешни-
ком, но не маньяком», а также упомянул 
о некоем любовнике аспирантки, кото-
рый мог ее использовать, чтобы завла-
деть квартирой доцента.

На очередном выездном заседании Ок-
тябрьского суда Санкт-Петербурга бывший до-
цент СПбГУ историк Олег Соколов, обвиняе-
мый в убийстве аспирантки Анастасии Ещен-
ко, тело которой он затем расчленил, а также 
незаконном хранении оружия, признал вину 
и заявил о раскаянии, отвечая на вопрос адво-
ката Сергея Лукьянова. Он также указал, что 
с самого начала производства по уголовно-
му делу признавал себя виновным в соверше-
нии указанных преступлений. Вместе с тем в 
июне в суде историк отказался отвечать на во-
прос о своей виновности, пояснив, что плани-
рует сделать это после представления доказа-
тельств стороной обвинения.

В ходе судебного заседания, продолжав-
шегося около шести часов, Олег Соколов зна-
чительную часть своего выступления посвя-
тил рассказу о том, как он участвовал в исто-
рических реконструкциях, призвав не назы-
вать его «сумасшедшим Наполеоном». Кро-
ме того, он напомнил, что является автором 
большого числа научных работ, а также на-
гражден орденом Почетного легиона и имеет 
несколько благодарственных писем от пре-
зидента. В какой-то момент гособвинение по-
просило господина Соколова «быть немного 
покороче», но его адвокат возразил, что исто-
рик «дает показания о своей личности». Олег 
Соколов также подробно рассказал о знаком-
стве со своей будущей сожительницей Анас-
тасией Ещенко, а также о том, как в 2018 году 
их отношения испортились, когда в их жиз-
ни появилось «чудовище». Подсудимый имел 
в виду своего оппонента, историка Евгения 
Понасенкова, с которым у господина Соколо-

ва был длительный конфликт на почве обви-
нения последнего в плагиате. Ранее в ходе су-
дебного процесса историк заявлял, что «По-
насенков и преступная группа» в течение 
двух лет оказывали на него «психотравмиру-
ющее воздействие» и этот конфликт его «эмо-
ционально истощил». Господин Соколов так-
же отмечал, что предлагал госпоже Ещенко 
расстаться, но ей, по его словам, «в матери-
альном плане было очень удобно».

В ходе заседания историк назвал себя 
«грешником, но не маньяком». «Я человек, 
который был безумно влюбленным и над 
которым поиздевались страшным образом. 
Настю убили очень злые люди, которые по-
ложили два года и большие деньги, лишь бы 
убить нашу любовь и сломать нашу жизнь. И 
они сумели это сделать. Пусть же справедли-
вый ваш гнев обратиться и на них. На того, 
кто плясал от восторга от новости о гибели 
вашей дочери»,— сказал Олег Соколов, об-
ращаясь к матери Анастасии Ещенко. Подсу-
димый вспомнил, что господин Понасенков 
выложил ролик вскоре после смерти потер-
певшей, где «пляшет и радуется тому, что Со-
колов пойдет в тюрьму». Он также сообщил, 
что хотел умереть тогда и смерть его не пуга-
ет — для него это освобождение, но сейчас 
у него появился смысл жизни: «рассказать о 
чудовищах, убивших Настю и меня».

Рассказывая о дне убийства Анастасии 
Ещенко, он повторил то, что ранее стало из-
вестно по результатам судебно-психиатри-
ческой экспертизы, проведенной специали-
стами института им. Сербского. По словам 
Олега Соколова, девушка набросилась на 
него с ножом. «Она кричала: „Я тебя зарежу!“ 
Я вообще не понимал, что происходит. Как 
это можно остановить, что сделать. Первая 
мысль — выскочить на улицу. И я бы это сде-
лал, если бы она не бегала с ножом. Но я под-
умал, что она все здесь разгромит. Не хочет-
ся вернуться в разгромленную квартиру, да 
еще и компьютер будет уничтожен»,— эмо-
ционально излагал свою версию событий го-
сподин Соколов, сравнивая себя с растерян-
ным солдатом на поле боя. По словам исто-
рика, у него был обрез, который «он еще в 
1990-х годах нашел в квартире», и в итоге он 
решил выстрелить, чтобы «испугать» свою 
сожительницу и «заткнуть поток гнусных 

оскорблений» в адрес его детей. Историк до-
бавил, что его рука «просто сама автомати-
чески пошла» и он, «очевидно, выстрелил в 
ее сторону». «После этого я вообще ничего 
не помню. Я стою на берегу реки Мойки и 
чувствую холод»,— рассказал он. Историк в 
ходе судебного заседания также заявлял, что 
за всю совместную жизнь с его бывшей ас-
пиранткой он ни разу ее не ударил, посколь-
ку у них был уговор о том, чтобы расстаться 
после первого же случая рукоприкладства.

Отметим, что на предыдущем судебном 
заседании было объявлено, что, согласно ре-
зультатам судебно-психиатрической экспер-
тизы института им  Сербского, у господина 
Соколова в период, предшествующий пра-
вонарушению, не было обнаружено психи-
атрических расстройств.

Господин Соколов также поделился свои-
ми мыслями по поводу возможного любов-
ника госпожи Ещенко, которого назвал «бан-
дитом» и информацию о котором ему пере-
дали, когда обвиняемый находился под стра-
жей. По его словам, данный гражданин, имя 
которого вслух бывший доцент называть от-
казался, но написал на бумажке, переданной 
судье, отбывал срок за разбой и грабежи, го-
товил покушение на одно из первых лиц го-
сударства, близкого к президенту, и сейчас 
находится в федеральном розыске. «Заговор 
был раскрыт. Был захвачен его iPhone и чер-
ный Jaguar. Его имя и фамилия всем извест-
ны, достаточно обратиться в СК РФ. Несом-
ненно, в iPhone этого человека должны были 
остаться любовные послания и фотографии 
Анастасии в самых различных положениях. 
У него же не было оснований удалить их с те-
лефона, а у нее — были»,— добавил госпо-
дин Соколов, до этого рассказавший, что те-
лефон бывшей сожительницы он утопил в 
реке Мойке. Он также отметил, что данный 
гражданин мог использовать госпожу Ещен-
ко, чтобы завладеть его квартирой.

Следующее заседание по уголовному 
делу в отношении Олега Соколова назначе-
но на 14 октября.

Мария Кузнецова, Санкт-Петербург

Историк не захотел быть маньяком
Олег Соколов признался в убийстве своей подруги,  
но сказал, что хотел ее лишь испугать

Как стало известно „Ъ“, Апелляционный 
суд итальянского Милана принял реше-
ние об экстрадиции в Россию владельца 
сети шинных центров «Таганка» и «Рус-
шина-Тюмень» Андрея Смышляева. 
В России уфимский предприниматель 
обвиняется в особо крупном мошенни-
честве, в результате которого, по вер-
сии следствия, он похитил у « Нокиан 
Шины» — дочерней компании Nokian 
Tyres — 1,5 млрд руб., а также в предна-
меренном банкротстве своих фирм с це-
лью вывода их активов.

Следует отметить, что это уже второе ре-
шение Апелляционного суда Милана о выда-
че Андрея Смышляева российским правоох-
ранительным органам. Первый раз оно было 
принято в октябре 2019 года, однако тогда за-
щита российского предпринимателя оспо-
рила это решение в Верховном суде (ВС) Ита-
лии. Поводом для этого послужили неточно-
сти, допущенные в постановлении суда пер-
вой инстанции. ВС в феврале этого года рас-
смотрел жалобу и удовлетворил ее, отправив 
дело обратно в Милан для устранения оши-
бок. При повторном рассмотрении запро-
са российской стороны о выдаче бизнесме-
на Апелляционный суд Милана вновь разре-
шил экстрадицию. Впрочем, защита госпо-
дина Смышляева и на этот раз будет обжало-
вать судебное решение.

Адвокат Кирилл Бельский, представляю-
щий интересы компании Nokian, подтвер-
дил „Ъ“, что знает о решении миланского 
суда, но от комментариев по делу, в рамках 
которого Россия потребовала экстрадиции 
господина Смышляева, отказался.

Фигурантом сразу двух уголовных дел — 
о преднамеренном банкротстве (ст. 196 УК 
РФ) и особо крупном мошенничестве, со-
пряженном с преднамеренным неиспол-
нением договорных обязательств в сфере 
предпринимательской деятельности (ч. 7 
ст. 159 УК РФ),— Андрей Смышляев стал в 
мае 2018 года. Основанием для расследова-
ния послужило заявление компании «Но-
киан Шина», «дочки» Nokian Tyres. Как сле-
довало из документа, предприниматель 
Смышляев получил от компании автомо-
бильные покрышки на 1,5 млрд руб., но так 
и не расплатился за них.

Задержать в рамках дела господина 
Смышляева не удалось, поскольку к это-
му времени он вместе с семьей уехал в Ита-
лию, где поселился на собственной вилле, 
расположенной на берегу озера Комо. В ито-
ге бизнесмен заочно был обвинен по двум 
статьям УК РФ и арестован. Его объявили 
сначала в федеральный, а затем и в между-
народный розыск.

Как следует из материалов уголовного 
дела, в Башкирии с 2010-го по 2014 год ди-

стрибутором «Нокиан Шины» выступало 
ООО «Трек», гендиректором которого числи-
лась Лидия Салманова. Она приходилась те-
щей господину Смышляеву, который, как 
считает следствие, на самом деле фактиче-
ски руководил ООО. В феврале 2014 года 
предприниматель обратился к руководст-
ву «Нокиан Шины» и договорился о переда-
че компанией всех поставок, ранее посту-
павших «Треку», ООО «Русшина-Тюмень», 
которое господин Смышляев приобрел пе-
ред этим у своего делового партнера. Сто-
роны договорились, и «Нокиан Шина» по-
ставила предпринимателю в сентябре 2014 
года автомобильные покрышки почти на 
300 млн руб. Спустя некоторое время госпо-
дин Смышляев, по данным следствия, ссы-
лаясь на нехватку денежных средств, угово-
рил поставщика отсрочить на несколько ме-
сяцев оплату шин. Однако, говорится в деле, 
вместо того чтобы возвращать деньги, го-
сподин Смышляев под видом беспроцент-
ного займа перевел со счетов ООО «Русшина-
Тюмень» на свой личный банковский счет 
328 млн руб. Как было установлено в ходе 
расследования, деньги были конвертирова-
ны в валюту и потрачены на приобретение в 
Италии виллы и 23-метровой яхты.

Тем временем с февраля по ноябрь 2015 
года «Нокиан Шина» осуществила еще не-
сколько поставок автомобильной резины в 

адрес ООО «Русшина-Тюмень» на общую сум-
му 1,4 млрд руб. После этого господин Смыш-
ляев, по данным следствия, переоформил в 
Тюмени и Тобольске на подставную фирму 
ООО «Сантао», а также своих родственников 
22 объекта недвижимости, принадлежав-
ших «Русшине» на правах собственности. 
Кадастровая стоимость имущества, как было 
установлено следствием, составляла 158 млн 
руб. А летом 2015 года господин Смышляев 
опять-таки по договорам беспроцентного 
займа перевел 88,7 млн руб. шинного цент-
ра на свой личный банковский счет.

Все эти действия вызвали вопросы у по-
ставщика шин, в результате по инициативе 
компании «Нокиан Шина» на складах «Рус-
шины-Тюмень» была организована провер-
ка. Ревизоры обнаружили, что из 471 117 ра-
нее поставленных шин на складе находи-
лось 181 275 штук, а остальная резина ори-
ентировочной стоимостью 856 млн руб. на 
складе отсутствовала. Проверяющие при-
шли к выводу о том, что господин Смышля-
ев с сентября 2014-го по декабрь 2015 года, 
добившись 100-процентной отсрочки плате-
жей, на самом деле успешно реализовывал 
продукцию, а денежные средства компании, 
как и ее недвижимость, выводил на родст-
венников, а те, в свою очередь, на подстав-
ных лиц. После этих манипуляций ООО, на 
которые оформлялась недвижимость, лик-

видировались. В итоге поставщики подсчи-
тали, что размер задолженности им со сторо-
ны господина Смышляева составляет почти 
1,5 млрд руб.

Как следует из материалов уголовного 
дела, господин Смышляев и члены его се-
мьи, чтобы избежать субсидиарной ответст-
венности по делам о банкротстве ООО «Трек», 
ООО «Русшина-Тюмень» и многих других, 
прибегали к несложному приему, который 
иногда называют «банкротным туризмом». 
Суть его состояла в том, что при рассмотре-
нии каждого дела о банкротстве той или 
иной подконтрольной господину Смышляе-
ву фирмы оказывалось, что ее номинальный 
владелец-должник вместе с семьей успел 
стать жителем Чечни, где приобрел жилье и 
получил регистрацию по месту жительства. 
Здесь же регистрировались и новые ООО — 
участники сомнительных сделок по выводу 
активов. Расчет Смышляева, по версии след-
ствия, заключался в том, чтобы добиться пе-
реноса разбирательств в северокавказскую 
республику и «порешать» там все проблемы. 
Однако замыслы господина Смышляева не 
были реализованы: суды Башкирии, при-
знав родственников предпринимателя и его 
самого банкротами, ввели в этом году проце-
дуры реализации их имущества, на которое 
ранее был наложен арест.

Юрий Сенаторов

Шинного короля готовят к поездке в Россию
Миланский суд одобрил экстрадицию владельца центров по продаже автопокрышек

Историк Олег Соколов утверждает, 
что хотел лишь попугать Анастасию 
Ещенко, а не убивать ее   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Прапорщик Николай Григоров. 
Фото сделано 5 марта 2018 года, 
за день до его гибели в Сирии
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В России за сутки выявлено 
13 592 новых случая коронавиру‑
са. Это несколько меньше, чем 
накануне, однако регионы про‑
должают обновлять собственные 
суточные рекорды по числу новых 
случаев, а их губернаторы прини‑
мают решения о продлении или 
ужесточении коронавирусных ог‑
раничений. В некоторых регио‑
нах власти уже вплотную столк‑
нулись с нехваткой бригад скорой 
помощи и мест в стационарах для 
больных с COVID‑19. При этом 
в большинстве субъектов фе‑
дерации власти делают ставку 
на самоизоляцию для групп ри‑
ска, ужесточение требований ма‑
сочного режима и частичный пе‑
ревод работников на удаленку.

Рособрнадзор в понедельник объ‑
явил, что дистанционно проведет ли‑
цензирование и аккредитацию вузов 
из‑за распространения коронавиру‑
са. Власти Подмосковья намерены 
увеличить к 1 ноября до 15 тыс. чи‑
сло коек для больных с коронавиру‑
сом. Тем временем 11 октября список 
регионов, обновивших собственные 
суточные рекорды по числу заболев‑
ших, пополнил Кузбасс — 11 октября 
власти региона сообщили о 190 но‑
вых случаях. «То, что мы с вами сей‑
час видим — это как раз наша вторая 
волна,— сказал губернатор области 
Сергей Цивилев.— Она находится 
под полным нашим контролем».

В Новосибирской области за по‑
следние сутки выявили 118 новых 
случаев COVID‑19. Хотя суточный 
прирост числа заболевших в послед‑
ние дни стабильно превышает 100 
человек, правительство региона по‑
ка не намерено ужесточать ограниче‑
ния, заявили в понедельник в област‑
ном правительстве. Губернатор Анд‑
рей Травников призвал жестче реа‑
гировать на несоблюдение масочно‑
го режима в транспорте. «Этап инфор‑
мирования прошел, а сейчас нужно 
гайки закручивать»,— сказал он.

Губернатор Свердловской обла‑
сти Евгений Куйвашев продлил ре‑
жим ограничений из‑за пандемии 
COVID‑19 до 26 октября. Самоизо‑
ляция людей старше 65 лет остает‑
ся обязательной, сохраняются и пра‑
вила, касающиеся проведения кон‑
цертов и других мероприятий. Как 
ранее сообщал „Ъ“, на прошлой не‑
деле в Свердловской области под 
запрет попали фан‑зоны и танцпо‑
лы при проведении концертов. Кро‑
ме того, работодатели не должны до‑
пускать к работе сотрудников с сим‑
птомами ОРВИ — вернуться к рабо‑
те им можно только с отрицательны‑
ми результатами теста на коронави‑
рус. Работодателям губернатор пред‑
писывает информировать сотрудни‑
ков о мерах по предупреждению рас‑
пространения инфекции и «созда‑
вать атмосферу нетерпимости» к на‑
рушению санитарно‑эпидемиоло‑

гических требований. Как сообща‑
ет региональный оперштаб, на рабо‑
ту не будут допускаться люди, при‑
бывшие из‑за рубежа и получившие 
постановления Роспотребнадзора 
об изоляции — до получения отрица‑
тельных тестов, сделанных методом 
ПЦР. В Свердловской области за сут‑
ки зафиксировано 218 новых случа‑
ев COVID‑19. За весь период панде‑
мии в регионе новой коронавирус‑
ной инфекцией заразились 31 342 
человека, из них больше 23 тыс. вы‑
здоровели, а 655 скончались.

Власти Челябинской области на‑
мерены договориться с сервисом 
«Яндекс.Такси» о доставке людей 
с подозрением на коронавирус в ме‑
дучреждения для компьютерной то‑
мографии легких — делается это с це‑
лью разгрузить службу скорой помо‑
щи. Только в Челябинске ежеднев‑
но 200–250 вызовов — это достав‑
ка на КТ, а всего в областном цент‑
ре фиксируется сейчас 2,5–3 тыс. вы‑
зовов в сутки, что более чем вдвое 
больше по сравнению с летом. Пла‑
нируется, что 19 машин «Яндекс.Так‑
си» будут круглосуточно возить на КТ 
пациентов в Челябинске и еще 15 — 
в Магнитогорске. Детали прорабаты‑
ваются, водители будут защищены, 
сообщила первый вице‑губернатор 
Ирина Гехт. Из бюджета области вы‑
делили более 67 млн руб. на закуп‑
ку лекарств, которые будут бесплат‑
но выдавать амбулаторным пациен‑
там с подтвержденным коронавиру‑
сом — прежде всего детям, беремен‑
ным женщинам, людям старше 65 
лет и тем, кто имеет хронические за‑
болевания. 

В Самарской области растет чи‑
сло жалоб на некачественные услу‑
ги медучреждений в связи с распро‑
странением COVID‑19. В частности, 
жители жалуются на нехватку бри‑
гад скорой: ее приходится ждать не‑
сколько суток, а после приезда мно‑
гих пациентов не госпитализиру‑
ют из‑за нехватки мест в больни‑
цах. В областном минздраве в связи 
с этим организуют порядка 130 бри‑
гад неотложной помощи в дополне‑
ние к имеющимся. В Самаре плани‑
руется добавить десять бригад ско‑
рой помощи и увеличить число бри‑
гад в частных организациях, кото‑
рые тоже оказывают эту услугу. Сей‑
час в областном центре работает 55 
бригад скорой помощи.

Дополнительные ограничения 
в Саратове введены постановлени‑
ем главы Саратова Михаила Исаева. 
Работодателям предписано «ограни‑
чить контакты между коллективами 
отдельных цехов, участков, отделов 
и функциональных рабочих групп», 
контролировать соблюдение ди‑
станцирования, обеспечить сотруд‑
ников одноразовыми масками, ан‑
тисептиками и перчатками, а также 
следить за их использованием. Орга‑
низациям рекомендуется «при воз‑

можности» перевести 30% сотрудни‑
ков на дистанционную работу. Речь 
в первую очередь идет о беремен‑
ных, о тех, кто имеет детей в возрасте 
до трех лет, и о работниках из групп 
риска (старше 65 лет и имеющих хро‑
нические заболевания).

Минздрав Удмуртии приостано‑
вил проведение плановых приемов 
в стационарах, плановую первичную 
медико‑санитарную помощь в амбу‑
латорных условиях, а также диспан‑
серизацию и профилактические ме‑
досмотры. Отмечается, что эти меры 
ввели с целью ограничить дальней‑
шее распространение коронавируса. 
При этом медучреждения продолжат 
оказание плановой помощи по фти‑
зиатрии, будут осуществлять проце‑
дуры гемодиализа и лечить в кругло‑
суточном и дневном стационаре па‑
циентов с гематологическими, онко‑
логическими, сердечно‑сосудисты‑
ми и психическими заболевания‑
ми. Продолжатся также осмотры гра‑
ждан, подлежащих призыву на воен‑
ную службу, скрининг беременных, 
а также осмотры и диспансерное на‑
блюдение за пациентами с хрониче‑
скими неинфекционными заболева‑
ниями и лицами старше 65 лет. В пол‑
ном объеме будет оказываться экс‑
тренная и неотложная помощь, от‑
мечают в пресс‑службе регионально‑
го минздрава.

В Волгоградской области с поне‑
дельника изменился режим рабо‑
ты судов: в здания судов допускают‑
ся только участники процесса, стро‑
го при наличии повестки или СМС‑
уведомления; для всех обязательно 
наличие масок и перчаток.

Тем временем в больницах Севас‑
тополя больше нет мест для лечения 
пациентов с коронавирусом. В го‑
родских медучреждениях разверну‑
то 610 коек, при этом с COVID‑19 уже 
госпитализировано 623 пациента. 
По словам вице‑губернатора Алек‑
сандра Кулагина, в больнице №9 
в срочном порядке развернут допол‑
нительные 60 мест для «тяжелых» па‑
циентов, но в последние дни в горо‑
де ежедневно выявляют инфекцию 
у 30–35 граждан. В Крыму, где за про‑
шедшую неделю COVID‑19 выявили 
почти у 1 тыс. человек, на данный мо‑
мент, по данным местного минздра‑
ва, развернуто 1689 коек для лече‑
ния больных с коронавирусом. Влас‑
ти полуострова заверяют, что в слу‑
чае крайней необходимости развер‑
тывание коек в инфекционных ста‑
ционарах будет продолжено.

Ани Айвазян, Самара;  
Екатерина Лукашевич,  
Новосибирск;  
Юлия Гарипова, Челябинск; 
Оксана Мымрина, Ижевск; 
Марина Ковалева, Саратов; 
Мария Игнатова,  
Екатеринбург;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Регионы закручивают маски
Местные власти ищут способы компенсировать нехватку 
скорых и коек для пациентов с коронавирусом

В понедельник в Апелляционном 
военном суде во Власихе семеро 
осужденных по уголовному делу 
о террористическом сообществе 
«Сеть» (запрещено в РФ) выступи‑
ли с последним словом. В февра‑
ле в Пензе участники сообщества 
были приговорены в общей слож‑
ности к 86 годам колонии за орга‑
низацию «Сети» и участие в ней. 
Адвокаты продолжают настаивать 
на том, что дело сфабриковано, 
а члены президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) готовят‑
ся в очередной раз доложить о нем 
президенту Владимиру Путину.

Апелляцию по делу «Сети» закры‑
тый военный суд Московской обла‑
сти рассматривал с 2 сентября. Все это 
время защитники периодически со‑
общали об отказах суда «исследовать 
доказательства» и отклонениях хода‑
тайств об исключении из материалов 
дела непроверяемых показаний тай‑
ных свидетелей. Адвокат Дмитрия 
Пчелинцева Оксана Маркеева заяви‑
ла „Ъ“, что считает дело «Сети» «абсо‑
лютно сфабрикованным».

По делу «Сети» в Москве, Петербур‑
ге и Пензе были задержаны в общей 
сложности 11 человек. 10 февраля 
2020 года военный суд в Пензе при‑
говорил семерых из них к лишению 
свободы на сроки от 6 до 18 лет по об‑
винению в создании террористиче‑
ской организации или участии в ней 
(ст. 205.4 УК РФ). Трое осужденных 
также признаны виновными в не‑
законном хранении огнестрельно‑
го оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) и взрыв‑
чатых веществ (ч. 1 ст. 222.1 УК РФ). 
Дмитрий Пчелинцев и Илья Шакур‑

ский, которых суд счел создателя‑
ми и руководителями организации, 
получили 18 и 16 лет; Андрей Чер‑
нов — 14 лет, Максим Иванкин — 
13 лет, Михаил Кульков — 10, Васи‑
лий Куксов — 9 лет, Арман Сагынба‑
ев — 6 лет. Никто из них не признал 
вины. Дело получило резонанс из‑за 
сообщений нескольких фигурантов 
о признаниях под пытками. 21 фев‑
раля «Медуза» опубликовала рассле‑
дование, из которого следовало, что 
несколько осужденных могут быть 
причастны к убийству двух человек. 
СКР после этого возбудил еще одно 
уголовное дело.

Фигуранты в понедельник заяви‑
ли о несостоятельности приговора. 
«Ощущение, что ни обвинение, ни суд 
первой инстанции ничего не реша‑
ли, а выполняли чей‑то приказ осу‑
дить»,— сказал Андрей Чернов. «При‑
говор написан наплевательски и шит 
белыми нитками. Это показательный 
процесс, а приговор не просто диле‑
тантский, а хамский, какая‑то нео‑
правданная жесткость»,— сказал Ва‑
силий Куксов. «Если мне дали 16 лет 
только за болтовню с провокатором 
и постановочные видео, надо хотя 
бы называть вещи своими имена‑
ми: это никакой не терроризм уж точ‑
но»,— считает Илья Шакурский.

Коллегия отложила вынесение ре‑
шения до 20 октября. Правозащитник 
Лев Пономарев считает, что паузу суд 
мог взять, «чтобы согласовать реше‑
ние». «Неделя есть и у суда, и у адми‑
нистрации президента,— сказал „Ъ“ 
Лев Пономарев.— Кто‑то должен ска‑
зать президенту правду: СКР уклонил‑
ся от исследования фактов пыток».

Правозащитники уже докладыва‑
ли президенту о деле «Сети» в 2018 го‑
ду. Через два года, комментируя об‑
ращение российских ученых в под‑
держку осужденных по делу «Сети», 
пресс‑секретарь президента Дмитрий 
Песков напомнил, что Владимир Пу‑
тин «инициировал проверки» и «не‑
однократно разбирался с этой ситуа‑
цией». «Мы расследовали пытки, пи‑
сали запросы в СКР и в прокуратуру, 
в том числе и военную, но „никаких 
нарушений обнаружено не было“,— 
рассказала „Ъ“ член СПЧ Наталия Ев‑
докимова.— Дмитрий Пчелинцев 
пропал на сутки, потом объявился, 
уже дав признательные показания, 
и никто не может добиться расследо‑
вания нарушения его прав».

14 октября президиум СПЧ прове‑
дет заседание, на котором ожидается 
присутствие первого заместителя ру‑
ководителя АП Сергея Кириенко, что‑
бы обсудить темы докладов для пред‑
стоящей встречи правозащитников 
с президентом. Сама встреча, по дан‑
ным „Ъ“, может состояться в ноябре. 
Госпожа Евдокимова на заседании 
президиума планирует обсудить дело 
«Сети», а также дела Юрия Дмитриева 
(историк, осужден к 13 годам строгого 
режима за насильственные действия 
сексуального характера), Ирины Сла‑
виной (журналистка, совершившая 
акт самосожжения 2 октября) и ряд 
других. Глава СПЧ Валерий Фадеев 
отметил, что «не все коллеги в совете 
считают решение суда по делу „Сети“ 
разумным»: «Если кто‑то из них наме‑
рен поднять этот вопрос на заседании 
президиума, я не против».

Мария Старикова

«Сеть» завершает второй круг
Фигуранты уголовного дела выступили 
с последним словом в апелляции

По его словам, специалисты про‑
вели анализ воды на наличие раз‑
ных токсинов: «Высокие концентра‑
ции были отмечены только для пред‑
ставителей рода Gymnodinium: они 
ответственны за выработку достаточ‑
но большого количества разных ток‑
синов. Что интересно — именно ток‑
синов, которые действуют на беспоз‑
воночных животных». Напомним, 
ранее эту же версию называл основ‑
ной директор Института вулканоло‑
гии и сейсмологии Дальневосточно‑
го отделения РАН Алексей Озеров.

О загрязнении воды на Халактыр‑
ском пляже стало известно в конце 
сентября: в соцсетях были опубли‑
кованы фотографии сотен мертвых 
морских животных, выброшенных 
на берег. При этом на изменение цве‑
та и запаха воды местные жители на‑
чали жаловаться еще в начале сентя‑
бря. После пребывания в океане у не‑
которых першило в горле и слезили‑
сь глаза, десяткам пострадавших по‑
ставили диагноз «химический ожог 
первой степени». В «Гринписе Рос‑
сии» назвали происшедшее «эколо‑
гической катастрофой». Специали‑
сты расположенного поблизости 
Кроноцкого заповедника после по‑
гружения на дно Авачинской бухты 
заявили, что загрязнение привело 
к гибели 95% бентоса (морских орга‑
низмов, живущих на дне). На прош‑
лой неделе СКР возбудил уголовное 
дело сразу по двум статьям — о нару‑
шении правил обращения экологи‑
чески опасных веществ и загрязне‑
нии морской среды.

Росприроднадзор в конце недели 
опубликовал результаты проб воды 
в реках, впадающих в Авачинский 
залив, которые показали превыше‑
ния предельно допустимых концен‑
траций железа, фенола и фосфатов 
в 2,2–10,8 раза. Тогда опрошенные 
„Ъ“ ученые усомнились, что это мог‑

ло спровоцировать гибель морских 
обитателей. В понедельник глава Ро‑
сприроднадзора Светлана Радионо‑
ва также заявила, что ведомство по‑
ка не видит техногенных причин за‑
грязнения воды на Камчатке. Пре‑
вышения по загрязнителям в про‑
бах, по ее мнению, не могут приве‑
сти к таким последствиям.

Проректору Дальневосточного 
федерального университета Дмит‑
рию Земцову версия с микроводоро‑
слями также кажется «наиболее убе‑
дительной»: «При интенсивном цве‑
тении водорослей уменьшается со‑
держание кислорода в воде, а сами 
они вырабатывают токсины, кото‑
рые становятся причиной описан‑
ных явлений». По его словам, в со‑
бранных учеными пробах найден 
токсин, вырабатываемый во вре‑
мя цветения определенных микро‑
водорослей. Открытыми, по мне‑
нию господина Земцова, остаются 
несколько вопросов: какие имен‑
но виды водорослей и какие имен‑
но виды токсинов привели к гибели 
животных, были ли причины «вре‑
доносного цветения» природными 
или техногенными и, наконец, мож‑
но ли контролировать такие явле‑
ния природы.

«Мы не можем опровергнуть 
ни одну из существующих версий, 
версия с водорослями проверяет‑
ся нашей командой на месте и те‑
ми, кто работает в лаборатории,— 
заявила „Ъ“ эксперт „Гринписа Рос‑
сии“ Елена Сакирко.— Масштаб по‑
ражения очень большой. Если го‑
ворить про водоросли, то их актив‑
ность также мог спровоцировать 
техногенный фактор; это мог быть 
какой‑то совместный эффект». До‑
цент института природопользова‑
ния и территориального градостро‑
ительства Балтийского федерально‑
го университета им. И. Канта Олег 
Басс сомневается, что водоросли 
могли стать причиной случившего‑

ся: «Если бы они в самом деле отра‑
вили бентос, их присутствие трудно 
было бы не заметить: хоть они и ми‑
кро, но в большом количестве обра‑
зуют биомассу». Господин Земцов за‑
являет, что его коллеги видели пену, 
характерную для цветения микрово‑
дорослей, при облете пострадавше‑
го участка 8 октября.

Один из опрошенных „Ъ“ специ‑
алистов по водорослям говорит, что 
некоторые их виды могут быть ток‑
сичными, но сомневается, что это 
само по себе могло привести к ги‑
бели такого количества животных. 
Другой специалист отмечает, что 
«красные приливы», которые обра‑
зуют динофитовые водоросли,— 
довольно частое явление. Впрочем, 
для их «цветения» характерны более 
высокие температуры воды — вы‑
ше 10 градусов, как сейчас в середи‑
не осени, говорит директор Инсти‑
тута экологии НИУ ВШЭ Борис Мор‑
гунов: «Данные очевидцев указыва‑
ют на нарушение кожных покровов 
животных, что говорит о признаках 
токсического отравления, а не гибе‑
ли от обеднения воды кислородом. 
Возможно, здесь сыграла негативная 
синергия природных и антропоген‑
ных факторов».

В понедельник в пресс‑службе 
краевого правительства сообщили, 
что в регионе продолжается провер‑
ка возможных источников техноген‑
ного загрязнения, несмотря на то что 
версия природной причины ста‑
ла приоритетной: «Если принимать 
эту версию, необходимо выяснить, 
не могли ли антропогенные факто‑
ры спровоцировать выделение ток‑
синов»,— заявили в пресс‑службе.

Анна Васильева

Немилости от природы

ГИБДД направила в регионы ин‑
струкции для инспекторов по нака‑
занию водителей на пешеходных 
переходах. Если траектории пе‑
шехода и машины не пересекают‑
ся, штрафовать водителей не нуж‑
но. В качестве доказательств 
нарушения нужно использовать 
видеозаписи и «объяснения пе‑
шеходов».  Верховный суд разъяс‑
нил эти правила еще в 2012 году, 
но не все сотрудники ГИБДД сле‑
дуют им. Вручную фиксировать 
эти нарушения сложно, говорят 
эксперты, нужно сделать ставку 
на автоматические камеры.

Разъяснения за подписью началь‑
ника ГИБДД России Михаила Черни‑
кова направлены в региональные 
подразделения, скан документа поя‑
вился в ряде telegram‑каналов, в МВД 
России „Ъ“ подтвердили его подлин‑
ность. Документ касается примене‑
ния норм ПДД и КоАП, связанных 
с проездом пешеходных переходов.

По ПДД водитель, приближаясь 
к нерегулируемому переходу, дол‑
жен уступить дорогу пешеходам, пе‑
реходящим улицу или «вступившим 
на проезжую часть». При повороте 
нужно уступать пешеходам, пересека‑
ющим проезжую часть, куда повора‑
чивает машина. Термин «уступить до‑
рогу» означает, что автомобиль не дол‑
жен начинать или продолжать движе‑
ние, если это вынудит пешехода «из‑
менить направление движения или 
скорость». В 2012 году Верховный суд 
пояснил: если траектории движения 
пешехода и машины не пересекают‑
ся, то уступать дорогу водитель не обя‑
зан, и штрафовать его нельзя.

За непредоставление преимуще‑
ства пешеходам водителей штрафуют 
на 1,5–2,5 тыс. руб. по ст. 12.18 КоАП. 
В 2019 году было возбуждено 1,37 млн 
дел по данной статье, за девять меся‑
цев 2020 года — 874,5 тыс. дел. С на‑
чала года произошло 9,9 тыс. аварий 
на переходах, что на 13,9% меньше, 
чем годом ранее.

В письме господин Черников еще 
раз разъясняет действующие прави‑
ла. «Обязанность водителя уступить 
дорогу пешеходу поставлена в зави‑
симость именно от необходимости 
не создавать помех в его движении,— 
подчеркивает начальник ГИБДД.— 
Если водитель своими действиями 
не вынуждает пешехода, имеюще‑
го по отношению к нему преимуще‑
ство, изменить направление движе‑
ния или скорость, действия водите‑
ля не образуют состав правонаруше‑
ния». При выявлении таких наруше‑
ний в целях «формирования неопро‑
вержимой доказательной базы» ин‑
спекторам рекомендуется исполь‑
зовать «средства видеозаписи» либо 
по возможности «истребовать объяс‑
нения пешеходов».

На вопрос „Ъ“ о том, для чего пона‑
добились разъяснения, в МВД пояс‑
нили, что письмо направлено «в це‑
лях выработки единой государствен‑
ной политики в области безопасно‑
сти дорожного движения» и «разъяс‑
нений порядка применения положе‑
ний пунктов ПДД с учетом позиции 
Верховного суда». Несмотря на то что 
позиция ВС по этому вопросу была 
высказана еще в 2012 году, ряд ин‑
спекторов по‑прежнему некорректно 
штрафуют водителей, поясняет зна‑

комый с подготовкой письма источ‑
ник „Ъ“, поэтому и потребовались до‑
полнительные инструкции.

Письмо ГИБДД подтверждает: «ин‑
спекторы на местах понимают ПДД 
по‑своему, и это понимание не всег‑
да соответствует букве закона и бук‑
вальному содержанию правил», счи‑
тает адвокат движения «Свобода вы‑
бора» Сергей Радько. Выявить и офор‑
мить этот вид нарушения сложно, 
и разъяснения ГИБДД проще этот 
процесс не делают, говорит глава 
Союза пешеходов Владимир Соко‑
лов. В идеальной ситуации сотруд‑
ник должен поставить у перехода ви‑
деокамеру с широким углом обзо‑
ра, а при нарушении опросить води‑
теля и пешехода. Водители часто об‑
ращаются в суды с обжалованием, 
и если у инспектора нет видеозапи‑
си, то штраф отменяется. Эффектив‑
ным способом контроля являются 
автоматические камеры (фиксиру‑
ют проход пешеходов с разных ра‑
курсов, пишут видео), но массово‑
го распространения они пока не по‑
лучили. Первая такая камера типа 
«Форсаж» появилась в Москве еще 
в 2017 году, сейчас таких комплексов 
в столице более 200. На видео хоро‑
шо видна динамика движения участ‑
ников движения, подтверждает экс‑
перт по системам фиксации наруше‑
ний Григорий Шухман. «Записывать 
ролики мало, важно, чтобы видео 
просматривали инспекторы при вы‑
несении штрафов, а при необходи‑
мости ролики предоставлялись в су‑
дах по требованию водителей»,— го‑
ворит господин Шухман.

Иван Буранов

Инструкция следует 
за пешеходом
ГИБДД разъяснила, за какие нарушения на переходах 
не нужно штрафовать водителей

Эксперты «Гринписа» 
 исследуют камчатские 
реки на предмет техно‑
генного загрязнения, ко‑
торое могло способство‑
вать «красному приливу»
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По обе стороны гуманитарного перемирия
Корреспонденты „Ъ“ — о ситуации в Нагорном Карабахе и Азербайджане

Несмотря на объявленное гуманитарное 
перемирие в зоне нагорно-карабахско-
го конфликта, говорить о полном прекра-
щении огня по-прежнему не приходится. 
Число жертв с обеих сторон продолжа-
ет расти. Тем не менее Александр Черных 
в понедельник искал в Степанакерте — 
столице непризнанной Нагорно-Карабах-
ской республики (НКР) — первые робкие 
признаки возвращения мирной жизни 
и слушал виолончель под сводами разру-
шенного собора города Шуши. А Кирилл 
Кривошеев, будучи по другую сторону 
 линии разграничения, выяснял, как жи-
вет Гянджа — азербайджанский город,  
накануне подвергшийся обстрелу.

«Что там Путин про это все 
думает?»
В понедельник Степанакерт — столица не-
признанной Нагорно-Карабахской респу-
блики (НКР) — выглядел вполне мирно. Лю-
ди начали прогуливаться по улицам, на до-
рогах стало заметно больше автомобилей. 
Открылись несколько продуктовых магази-
нов и даже парочка кафе. Владельцы извиня-
лись за скудность меню: «Пока можем только 
яичницу сделать и сосиски пожарить». Но и 
это уже большой шаг к повседневной жизни. 
Мобильного интернета, правда, нет до сих 
пор: то ли не починили оборудование, то ли 
не включают по военным соображениям.

Пресс-центр НКР сообщил, что местное 
МЧС уже приступило к разминированию и 
вывозу неразорвавшихся снарядов и ракет. 
Видимо, скоро Степанакерт лишится своей 
новой достопримечательности — огромного 
снаряда, упавшего прямо на балкон жилого 
дома, да так и застрявшего там. Били, скорее 
всего, прицельно: жители говорят, что этот 
квартал построили совсем недавно и часть 
квартир выделили офицерам армии. Сна-
ряд отлично виден издалека; участок двора 
под ним на всякий случай огорожен, но жи-
телей эвакуировать не стали. У подъезда сто-
ят три женщины — они говорят, что посмо-
треть на их дом «приходят сегодня со всего 
Степанакерта». «Страшно, конечно, когда та-
кое соседство. Он ведь, наверное, рвануть 
может в любой момент,— вздыхает одна.— 
Но когда бомбили, в подвале все равно было 
страшнее». Напоследок женщины спраши-
вают: «Что там Путин про это все думает, вам 
известно?»

Корреспонденты „Ъ“ решили проверить 
обстановку в соседнем городе Шуши (по-азер-
байджански — Шуша). Добраться туда можно 
только на попутках: первой остановилась ста-
ренькая скорая, которая везет раненых в Ере-
ван. За рулем — Сейрам, молодой парень в 

модных солнцезащитных очках, рядом си-
дит Рубик, того же возраста. Оба не имеют от-
ношения к медицине — они волонтеры. «Я 
из Еревана, шлифовщик камней, а еще сни-
маюсь в фильмах,— рассказывает Сейрам.— 
Записался добровольцем, вот меня сюда на-
значили водителем. Уже неделю езжу. Чест-
но говоря, я таких машин раньше не водил. 
Mercedes последней модели водить доводи-
лось, а вот скорую — нет». У Рубика опыта по-
больше: студент-химик из Арташата, он на-
чал волонтерить месяц назад, помогал в ко-
видных больницах. Когда началась война, 
его перевели на скорую. «Мы, конечно, толь-
ко легкораненых возим, для тяжелых эта ма-
шина не подходит, да и опыт у нас не тот,— го-
ворит он.— Часов за пять-шесть доставляем в 
Ереван, и сразу обратно». Один солдат лежит, 
еще трое сидят рядом с ним. Несмотря на пе-
ремирие, у всех свежие осколочные ранения. 
Выясняется, что один был ранен в воскресе-
нье в Гадруте — самой горячей сейчас точке 
конфликта. Причем обе стороны утверждают, 
что город контролируется именно ими.

— Можете спросить, как его ранили?
— Они ехали колонной, все вместе,— пе-

реводят рассказ солдата Сейрам и Рубик.— И 
тут над ними пролетел беспилотник. Ровно 
через три минуты упал снаряд, нескольких 
человек ранило.

— А как сейчас обстановка в Гадруте?
— Бойня была. И сейчас постоянно пере-

стрелки. Беспилотники летают, передают 
координаты, потом наших бьют снаряды. 
Иногда и беспилотники стреляют, но чаще 
просто наводят.

— Но город сейчас армянский?
— Да, да, наши его контролируют. Есть ме-

ста, где враг пытается... но город наш.
Скорая высаживает нас у поворота на Шу-

ши. Проезжает грузовик, но свободных мест 
нет. Водитель все равно останавливается и 
кричит из окна:

— Россия, да? Скажите, что там Путин про 
нас думает? Не знаете? Ну ладно, а Жиринов-
ский что говорит?

Следующая машина довозит прямо до со-
бора Казанчецоц (храм Христа Всеспасите-
ля). Символ Шуши, на прошлой неделе со-
бор стал известен на весь мир: его дважды 
обстреляли, среди раненых был российский 
журналист Юрий Котенок. Правый придел 
храма разрушен. Площадь перед ним усея-
на битым стеклом и кусками искореженно-
го железа; осколки снарядов свалены в кучу 
подальше от здания. У входа — статуя ангела 
с голубем в руках. Голова ангела отбита. Вну-
три все покрыто густым слоем пыли. К сте-
не прислонена икона; лик святого иссечен 
осколками. Рядом — деревянная рамка, на 

которую натянут холст с изображением Бого-
родицы и младенца Иисуса. Ткань разодрана.

У храма стоит высокий мужчина с виолон-
челью, рядом — съемочная группа армянско-
го телевидения. Музыкант Севак Аванесян, 
проживающий в Бельгии, прилетел в Кара-
бах с миссией мира — сыграть в разрушен-
ном соборе Шуши, а потом в местной мече-
ти. Футляр с нотами он оставил у входа в храм, 
там же положил бронежилет. «Я прилетел, что-
бы сказать миру: нельзя обстреливать церкви, 
это просто ненормально. Я исполню здесь му-
зыку нашего великого композитора Коми-
таса, который еле спасся от геноцида и был 
вынужден покинуть родину,— рассказыва-
ет господин Аванесян „Ъ“.— После этого Ко-
митас написал композицию „Крунк“, в пере-
воде — „Журавль“. Каждый армянин, что жи-
вет за пределами Армении, когда видит в не-
бе журавля, спрашивает его: „Как там роди-
на?“ Я сам, к сожалению, живу не в Армении, 
и это очень значимая для меня музыка». На не-
сколько минут разрушенный собор заполня-
ет грустная мелодия: Севак Аванесян играет 
ее без нот — наизусть, с закрытыми глазами.

После он ненадолго заезжает в местный 
Дом культуры — здание сильно разбомбле-
но, около входа лежат несколько солдатских 
касок. В память о погибших, тихо объясняют 
телевизионщики. Маэстро Аванесян играет и 
здесь — для тех, кто погиб. И отправляется в го-
родскую мечеть Гоар-аги. После первой кара-
бахской войны мусульман в Шуши практиче-
ски не осталось, но администрация города все 
равно бережет мечеть. Сквер у здания выгля-
дит ухоженным, трава подстрижена, могиль-
ные плиты целы, одно надгробие даже обнесе-
но защитной решеткой. Возле мечети установ-
лена бронзовая табличка с сообщением, что в 
2019 году здание было отреставрировано фон-
дом «Инициативы развития Армении».

Двери закрыты. Музыкант садится перед 
ними, взмахивает смычком — и тут разда-
ется громкое механическое жужжание, по-
хожее на полет дрона. Все застывают в испу-
ге — но через пару секунд становится понят-
но, что это просто дребезжание старого жи-
гуленка. Маэстро смеется, а потом начина-
ет играть персидскую музыку. На этот раз он 
подглядывает в ноты.

«Мы сидели всю ночь на улице»
Тем временем корреспондент „Ъ“, находя-
щийся сейчас в Азербайджане, надеялся в по-
недельник, наконец, отправиться на терри-
тории, занятые вооруженными силами стра-
ны в ходе последних боев. Но буквально за 
полчаса до выезда поездка для группы рос-
сийских журналистов отменилась — якобы 
по соображениям безопасности. На полпути 

остановили даже тех, кто направлялся из Ба-
ку — оттуда свыше 300 км. При этом в офи-
циальных азербайджанских сводках, как 
ни странно, об обострении не было ни сло-
ва. «Сегодня обострения не было, сегодня бы-
ло все спокойно,— сообщил „Ъ“ уже вечером 
понедельника начальник пресс-службы Ми-
нобороны Азербайджана Вагиф Даргяхлы.— 
Мы придерживались гуманитарного прекра-
щения огня». Зато про «широкомасштабные 
боевые действия» рассказывали с армянской 
стороны. Как утверждал Единый информа-
ционный центр при кабинете министров 
Армении, бои велись за Гадрут, который, как 
утверждают азербайджанцы, уже несколько 
дней находится под их контролем.

Однако, как пояснил „Ъ“ сопровождаю-
щий от МИД Азербайджана, противоречия 
здесь нет, а есть лишь неверная трактовка. «В 
утреннем сообщении Минобороны говорит-
ся, что „азербайджанская армия не ведет ак-
тивных боевых действий“. Однако это не зна-
чит, что нет оборонительных действий»,— 
сказал он. По данным местной редакции 
агентства «Спутник», уже в десять утра азер-
байджанские военные сбили армянский бес-
пилотник, то есть какие-то события на линии 
фронта все же происходили.

Событий хватало и в Гяндже — крупном 
городе примерно в 50 км от ближайших ар-
мянских позиций. В понедельник местные 
жители пытались осмыслить последствия ра-
кетного удара, нанесенного в ночь на воскре-
сенье: было разрушено жилое здание, под за-
валами погибли девять человек и были ра-
нены 34 (см. „Ъ“ от 12 октября). Кажется, что 
люди на месте трагедии не расходились с но-
чи на воскресенье. «Нам предлагали на ночь 
поехать в общежитие,— рассказывает кор-
респонденту „Ъ“ уже знакомый житель рас-
положенного по соседству дома Узеир.— Но 
мы поехали: зачем нам какое-то общежитие? 
Мы сидели всю ночь на улице — все равно 
двое суток уже не спим. Развели костер, пили 
чай, говорили». Но больше ночевать на улице 
людям не придется: государство пообещало 
оплатить каждой семье съемную квартиру.

Ждет переезда на квартиру и Эльмира 
Курбанова. Она пришла с двумя внучками — 
Мариам и Айлин, которых по очереди сни-
мают буквально все собравшиеся тележурна-
листы. Лоб младшей, Мариам, заклеен пла-
стырем. Кто-то возмущается: «Зачем устраи-
вать шоу с участием ребенка?»

Ближе к полудню на развалины дома на-
чинают приносить цветы — их выкладывают 
прямо возле воронки. Ставят небольшой пись-
менный стол — на него кладут игрушки в честь 
пострадавших детей — и стенд с именами по-
гибших. Самый молодой — Адиль Алиев 1992 

года рождения, самая старшая — Афаг Алиева, 
родившаяся в 1957-м. Все ждут иностранных 
дипломатов, но рассказывать об этом в пря-
мом эфире журналистам запрещают: опасают-
ся повторной атаки по тем же координатам. Но 
де-факто секретность соблюдается слабо: даже 
местная редакция агентства «Спутник» анон-
сировала мероприятие еще в 9:47.

В итоге приезд дипломатов вообще мало 
кто замечает — вместо них в центре внима-
ния помощник президента Азербайджана 
по внешней политике Хикмет Гаджиев. Вме-
сте с ним приехал директор Национально-
го агентства по разминированию террито-
рий Азербайджана (ANAMA) Газанфар Ахме-
дов, который сообщил журналистам новую 
информацию о ракете, попавшей в здание. 
По словам господина Ахмедова, по марки-
ровке удалось определить, что это была не 
«Точка-У», как власти Азербайджана сообща-
ли ранее, а «Эльбрус» (в классификации НА-
ТО — Scud). Дальность ее полета составляет 
до 300 км. «Это демонстрирует, что Армения 
пренебрегает всеми ценностями человечест-
ва»,— заявил директор ANAMA.

В том, что ракета, упавшая на Гянджу, мощ-
нее «Точки-У», „Ъ“ накануне убеждали и мест-
ные жители, и журналисты, знакомые с воен-
ной тематикой. Они оказались правы: как уда-
лось убедиться, разрушения есть даже в квар-
тирах за углом — где-то обвалился потолок, а 
где-то просто рухнула внутренняя перегород-
ка. Жители охотно приглашают журналистов 
в дом, «чтобы показать это всему миру». «Мы 
вчера пять часов выносили отсюда стекло»,— 
рассказывает „Ъ“ женщина из дома примерно 
в 200 м от эпицентра. В комнате, которую она 
показывает, уже чисто, если не считать свиса-
ющего с потолка утеплителя и полосок поли-
карбоната. Кажется, что взрыв растекался по 
улицам, как ручей, и врывался в каждую щель.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
в Гянджу не приезжал, но упоминал ее в ин-
тервью турецкому телеканалу Haber Global. 
По его словам, Баку располагает информаци-
ей о том, что решение о ракетном обстреле 
принимал лично премьер Армении Никол 
Пашинян.

После той роковой ночи Гянджа живет 
страхом, что это может повториться. Так, ба-
бушка с внучкой интересовались, зачем кор-
респондент „Ъ“ снимает здание в центре го-
рода. А официантка в кафе вдруг сказала, что 
слышала новый взрыв,— и побежала пока-
зывать с балкона клубы дыма. Дым действи-
тельно был, но, судя по всему, с ракетным об-
стрелом он никак не был связан. Были слу-
хи и еще об одной ракете — якобы ее удалось 
сбить над автозаводом. Но официальной ин-
формации на этот счет не поступало.
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Жители азербайджанского города Гянджа, пострадавшие от ракетного обстрела, теперь живут 
со страхом того, что атака может повториться

Музыкант Севак Аванесян прилетел в Нагорный Карабах с миссией мира — сыграть в разрушенном 
соборе Шуши, а потом в местной мечети

Между Россией и Евросоюзом проложили две колеи
Брюссель введет против ряда россиян санкции по «делу Навального», но от диалога не откажется

Главы МИДов стран ЕС в понедельник 
 договорились о введении санкций в связи 
с отравлением российского оппозицион-
ного политика Алексея Навального. Гра-
ждан РФ и организации, которые, по вер-
сии Брюсселя, причастны к инциденту, 
внесут в черный список ЕС. В россий-
ском Совете федерации уже пообеща-
ли не оставлять этот шаг  безнаказанным. 
В списки лиц, подпадающих под пер-
сональные санкции Евросоюза, доба-
вят также белорусов. По всей видимо-
сти, включая и президента Александра 
 Лукашенко.

Тон заседанию министров иностранных 
дел задал глава МИД ФРГ Хайко Маас. Подой-
дя к журналистам перед началом встречи, он 
объявил: Германия предложит партнерам, во-
первых, ввести персональные санкции в от-
ношении россиян, которые — по мнению 
ФРГ — причастны к использованию отравля-
ющих веществ в отношении Алексея Наваль-
ного. А во-вторых, подготовить новый пакет 
санкций против Белоруссии и быть готовы-
ми внести в черный список Александра Лука-
шенко. «Президентом Белоруссии» министр 
называть его не стал.

Взгляды глав внешнеполитических ве-
домств стран ЕС в этот день, как выразился 
глава МИД Австрии Александер Шалленберг, 

были «обращены на Восток». Обсуждали ин-
цидент с отравлением Алексея Навального, 
Белоруссию и Нагорный Карабах. По итогам 
почти семичасового заседания обе герман-
ские инициативы были единогласно поддер-
жаны. Одним из первых решение о введении 
санкций против ряда россиян прокомменти-
ровал глава МИД Финляндии Пекка Хаависто. 
«Была выражена политическая поддержка 
предложению Франции и Германии по санк-
циям. Подготовкой займутся рабочие группы 
Евросоюза»,— отметил он. То есть министры 
согласились ввести персональные санкции, 
но против кого именно — надо еще уточнить. 
По словам господина Хаависто, в список мо-
гут попасть российские чиновники, а также 
вероятные производители или распростра-
нители отравляющих веществ. «Самое время 
быстро ввести санкции»,— заявил глава МИД 
Румынии Богдан Ауреску.

Правда, по данным СМИ, подготовка но-
вого санкционного списка, которой займут-
ся технические структуры ЕС, может затя-
нуться. «ЕС не может не ввести санкции по 
„делу Навального“, поскольку обвинения в 
применении химического оружия не могут 
оставаться без последствий. Однако, чтобы 
собрать список из хотя бы десятка конкрет-
ных физических лиц, против которых мож-
но ввести санкции, необходимо проследить 

обоснованную связь между ними и отравле-
нием Навального, в противном случае любой 
из фигурантов списка легко сможет обжало-
вать эти санкции в суде. Сейчас изучается не-
сколько путей решения этой проблемы»,— 
цитирует ТАСС собеседника в дипмиссии од-
ной из европейских стран в Брюсселе. Соглас-
но европейскому законодательству, процеду-
ра исключения из черных списков ЕС может 
быть применена в различных случаях: в част-
ности, после смерти лица, попавшего в санк-
ционный список, или если занесение в него 
было ошибкой. В этом случае гражданин мо-
жет обратиться в Европейский суд или в на-
циональный суд одной из стран ЕС или опро-
тестовать свое занесение в списки самостоя-
тельно, направив «ходатайство о пересмотре 
решения с указанием имеющихся замеча-
ний» напрямую в Совет ЕС.

Обсуждение России не ограничилось раз-
говорами о вероятном применении химору-
жия. Так, глава МИД Люксембурга Жан Ассель-
борн напомнил, что Россия поставляет воору-
жения обеим сторонам конфликта в Нагор-
ном Карабахе. «Но Россия как минимум при-
лагает усилия к его урегулированию»,— при-
мирительно заявил он, раскритиковав Тур-
цию, которая «на этот путь не ступила и дейст-
вует ошибочно». Роль Москвы в карабахском 
урегулировании обсуждалась и за закрыты-

ми дверями. Во всяком случае, по итогам бо-
лее широкой дискуссии о российско-евро-
пейских отношениях глава внешнеполитиче-
ской службы ЕС Жозеп Боррель объявил: «Мы 
обсудили возможные элементы нашего серь-
езного общего ответа ЕС на использование за-
прещенного нервно-паралитического средст-
ва, исполнения предложений Франции и Гер-
мании по ограничительным мерам в отноше-
нии тех, кто связан с этой попыткой убийст-
ва». И вскоре оговорился: «Это не должно ме-
шать нам работать над другими вопросами». 
Напомнив об участии Москвы в карабахском 
урегулировании и реализации минских дого-
воренностей (в Москве, правда, в этом видят 
не свою обязанность, а Киева), он объяснил: 
«Мы не можем остановить это из-за санкций, 
связанных с „делом Навального“». Глава МИД 
Австрии Александер Шалленберг немногим 
ранее назвал такой подход «двухколейным»: с 
одной стороны, ЕС готов к жесткому ответу, с 
другой — не отказывается от диалога с Росси-
ей по важным для себя вопросам.

Правда, в Совете федерации РФ тут же дали 
понять, что и в Москве готовы к жесткому от-
вету. «Мы оцениваем как абсолютно безответ-
ственное поведение наших европейских так 
называемых партнеров, потому что они вво-
дят санкции по делам, которые не имеют ни-
какого судебного решения. Нет никаких до-

казательств, документальных данных,— зая-
вил „Интерфаксу“ замглавы комитета Совета 
федерации по международным делам Влади-
мир Джабаров.— Думаю, что ответ будет, без-
наказанно это оставлять нельзя».

Между тем позиция европейских минис-
тров в отношении Белоруссии и официаль-
ного Минска была куда жестче. В заявлении 
по итогам совещания говорилось, что Евро-
союз сократит двустороннее сотрудничество 
«с центральными белорусскими властями и 
увеличит поддержку белорусскому народу и 
гражданскому обществу». «Если ситуация ста-
нет хуже, нам нужно будет рассмотреть до-
полнительные меры, возможно, экономи-
ческие санкции, направленные на ресурсы 
господина Лукашенко»,— пригрозил глава 
МИД Румынии Богдан Ауреску, не став уточ-
нять, есть ли у президента Белоруссии какие-
либо «ресурсы» на территории ЕС. Пока Алек-
сандра Лукашенко предварительно внесут в 
следующий санкционный список Евросоюза, 
который министры поручили подготовить 
вместе с пакетом экономической помощи Бе-
лоруссии. Если официальный Минск не раз-
вернется лицом к протестующим и не реали-
зует целый пакет реформ по поддержке гра-
жданского общества, то новый список вско-
ре вступит в силу.

Галина Дудина



Объединенное кредитное 
бюро (ОКБ) зафиксировало ре-
кордный рост выдачи ипотеч-
ных кредитов в России в сен-
тябре. Их количество превы-
сило на 16% показатель авгу-
ста и на 65% — прошлого сентя-
бря. Все большую роль в этом 
играет льготная ипотека, объ-
ем и сроки которой правитель-
ство предполагает расширить. 
Параллельно растет средний 
срок кредитов, что банкиры 
связывают с выходом на ры-
нок менее обеспеченных заем-
щиков и ростом цен на жилье.

Ипотечное кредитование в Рос-
сии продолжает обновлять рекор-
ды. В первый осенний месяц рос-
сийские банки выдали рекордный 
объем кредитов — 169,4 тыс., сле-
дует из предварительных данных 
Объединенного кредитного бюро 
(единственное из БКИ располагает 
данными Сбербанка). Рост по срав-
нению с прошлым месяцем соста-
вил 16%, а в годовом выражении — 
65%. Полная стоимость кредита 
в сентябре осталась неизменной — 
9% годовых.

Многие крупные банки в сентя-
бре фиксировали рекордные по-
казатели. В Сбербанке объем вы-
дачи ипотечных кредитов превы-
сил 260 млрд руб., в ВТБ — почти 
90 млрд руб. (рост на 58%), у ФК 
«Открытие» — до 18,2 млрд руб. 
(рост в 2,4 раза), Росбанке — свы-
ше 11,2 млрд руб. (рост более чем 
вдвое), ПСБ — свыше 10 млрд руб. 
(рост на 60%). Значительный объем 

в общей выдаче составила льгот-
ная ипотека. По последним дан-
ным «Дом.РФ», за месяц было выда-
но около 47 тыс. кредитов на сум-

му более 140 млрд руб. В Сбербанке 
90% кредитов на покупку квартир 
в новостройках выдается по льгот-
ной ипотеке.

Ускорение объемов выдачи ипо-
теки банкиры связывают в том чи-
сле с неопределенностью в продле-
нии льготной госпрограммы, кото-
рая должна была завершиться 1 ноя-
бря. Как отмечает гендиректор ОКБ 
Артур Александрович, «заемщики 
в срочном порядке закрывали сдел-
ки, чтобы получить кредит под низ-
кую ставку». Но Минфин предло-
жил расширить ее — продлить срок 
до конца 2021 года, а объем увели-
чить с 900 млрд руб. до 2,8 трлн руб. 
(см. «Ъ-Онлайн» от 12 октября).

По расчетам ОКБ, до рекордно-
го значения вырос и средний срок 
кредита, составив 200,7 месяца 
(около 17 лет). Удлинение среднего 
срока кредита происходит за счет 
двух факторов, считает независи-
мый эксперт по ипотечному креди-
тованию Сергей Гордейко. Во-пер-
вых, при существующих ставках 
прирост сроков кредита не при-
водит к существенной переплате 
и предполагает даже более выгод-
ные условия для заемщиков. Во-
вторых, ипотечный заемщик по-
молодел и длительный срок креди-
та, например свыше 15 лет, не пуга-
ет уже тем, что ипотека закончится 
«слишком поздно».

Банкиры связывают рост сред-
него срока кредита и с ростом цен 
на жилье. Как отмечает руководи-
тель центра ипотечных продук-
тов и цифрового бизнеса Росбанка 
Игорь Дмитриев, доступность ипо-
теки серьезно компенсировалась 
увеличением стоимости недвижи-
мости. «Все больше сделок прово-

дится с минимальным первоначаль-
ным взносом: у части клиентов нет 
значительных накоплений, у дру-
гой — цель оставить часть средств 
„на ремонт“»,— добавляет он.

В «ФК Открытие» также полага-
ют, что «рост среднего срока кре-
дита может, с одной стороны, сви-
детельствовать о потребности кли-
ентов в повышенной сумме кре-
дита, с другой стороны — о наме-
рении заемщиков зафиксировать 
максимально низкий размер еже-
месячного платежа, таким обра-
зом снизив регулярные ежемесяч-
ные расходы и уменьшив критич-
ность влияния ипотечного плате-
жа на личный бюджет в случае воз-
можного ухудшения экономиче-
ской обстановки».

Запас спроса на ипотеку есть, 
но он зависит от темпов возведения 
жилья, считает господин Гордей-
ко. Спрос сохранится при текущих 
темпах увеличения объемов возве-
дения жилья и при отсутствии ро-
ста цен на жилье выше инфляции. 
По его оценке, разумный рост ипо-
течного кредитования — около 
15% в год или около 200 тыс. новых 
ипотечных клиентов в следующем 
году. Однако один из факторов, пре-
пятствующих этому,— низкие до-
ходы россиян. Как отмечал ЦБ в ок-
тябрьской аналитической записке, 
«пониженный уровень денежных 
доходов сохранится до конца 2020 
года и будет сдерживать увеличе-
ние спроса на жилье».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23558,69 (–61)
РТС 1162,91 (–1,43)
FTSE 100 6001,38 (–15,27)

DAX 30 13138,41 (+87,18)
DJIA* 28867,47 (+280,57)
NASDAQ Composite* 11855,13 (+275,18)

*На 19:16.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.20
Австралийский доллар 55,6806
Английский фунт 100,3621
Белорусский рубль 13,9241
Датская крона* 12,2237

Доллар США 77,0239
Евро 91,0037
Индийская рупия** 10,5151
Казахский тенге** 17,9946

Канадский доллар 58,6759
Китайский юань* 11,4304
Норвежская крона* 84,3894
СДР 108,9580

Сингапурский доллар 56,8400
Новая турецкая лира 97,6073
Украинская гривна* 27,2741
Шведская крона* 87,5909

Швейцарский франк 84,5209
Японская иена** 72,9497
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Граждане вселились в ипотеку
Необеспеченные заемщики взяли рекордный объем кредитов на дорожающее жилье
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Кризисы последних лет приучили 
российский бизнес, что мало добить-
ся согласования господдержки даже 
на самом высоком уровне — нужно 
еще успеть получить ее до того, как 
ситуация на рынке или перестанов-
ки в правительстве не сделают во-
прос неактуальным. Например, ави-
акомпаниям так и не выплатили об-
ещанные еще в 2018 году 23,5 млрд 
руб. субсидий на компенсацию ро-
ста цен на авиакеросин.

Глава АЛРОСА Сергей Иванов 
12 октября защищал перед прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным необходимость государствен-
ной поддержки компании через за-
купку алмазов в Гохран. Господин 
Иванов напомнил, что во втором 
квартале был беспрецедентный про-
вал продаж в 90–95% по сравнению 
с прошлым годом, который «боль-

шинство экспертов сравнивают 
с 20-ми годами прошлого столетия», 
то есть с периодом Великой депрес-
сии. Более того, он сказал, компания 
и Минфин обсуждают параметры 
выкупа и в ближайшее время наме-
рены выйти на окончательные дого-
воренности, которых на данный мо-
мент, видимо, нет.

В самом Минфине никогда не от-
рицали готовность помочь АЛРОСА 
так же, как в 2009 году, когда госу-
дарство купило у компании алмазов 
на $1 млрд (а в последующие годы 
продало их почти на 30% дороже). 
Но камнем преткновения может ока-
заться объем выкупа.

Так, глава Якутии, которой при-
надлежит значительный пакет 
АЛРОСА, Айсен Николаев предла-
гал Гохрану купить алмазы на $0,5–
1 млрд. Однако в законопроекте  
о бюджете на 2021 год лимит за-
купки государством драгметаллов 
и драгкамней увеличен с 11,5 млрд 
до лишь 39,82 млрд руб. Это прибли-
зительно $500 млн, то есть мини-
мальный уровень закупок, о котором 
просила Якутия.

Владимир Путин на встрече с Сер-
геем Ивановым отдельно уточнил, по-
прежнему ли компании нужна под-
держка на фоне восстановления рын-
ка. Ведь если в июле АЛРОСА продала 
сырья на $35,8 млн, то в августе и сен-
тябре уже на $216,7 млн и $336 млн, 
что даже больше августа—сентября 
относительно спокойного 2019 года. 
В компании признают, что рынок по-
степенно нормализуется, как и запа-
сы алмазов в ритейле. Господин Ива-
нов на встрече с президентом заявил, 
что в четвертом квартале компания 
ожидает выхода на показатели про-
даж прошлого года. Но подчеркнул: 
поддержка нужна.

Вполне возможно, что государст-
во еще подождет и посмотрит, как бу-
дет развиваться ситуация. Тем не ме-
нее едва ли правительство вовсе от-
кажет АЛРОСА. Ведь говорить об от-
носительно уверенном восстанов-
лении рынка можно будет только 
по итогам праздничного сезона в но-
ябре—декабре, подготовка к которо-
му совпала с ухудшением ситуации 
с COVID-19.

Владимир Путин 
на встрече  
с главой АЛРОСА  
Сергеем Ивановым 
отдельно уточнил,  
по-прежнему ли  
компании нужна  
поддержка в условиях 
восстановления рынка
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Турбины мощной стоимости
Правительство может пересмотреть цену экспериментальных энергоблоков

По данным „Ъ“, правительство может 
повысить стоимость проектов энерго-
блоков на пилотных газовых турби-
нах российского производства. Вице-
премьер Юрий Борисов счел, что ут-
вержденный уровень капзатрат мо-
жет оказаться недостаточным, и пору-
чил провести дополнительную оценку. 
Частично этот процесс оплатит «Интер 
РАО», прямо заинтересованное в резуль-
татах. Регулятор «Совет рынка» утвер-
ждает, что общая стоимость проектов 
после пересмотра не превысит установ-
ленной планки в 70 тыс. руб. за 1 кВт.

Вице-премьер Юрий Борисов поручил 
Минэнерго «определить достаточность» пре-
дельного CAPEX инвестиционных проек-
тов модернизации ТЭС, предполагающих 
переход на парогазовый цикл. Это следует 
из письма Минэнерго в «Совет рынка» (ре-
гулятор энергорынков), с которым ознако-
мился „Ъ“. Анализ необходимо завершить 
до 1 ноября с привлечением внешних кон-
сультантов из-за сжатых сроков.

Речь идет об экспериментальных энерго-
блоках, работающих на локализованных га-
зовых турбинах средней (от 65 МВт) и боль-
шой (от 100 МВт) мощности. Отбор этих про-
ектов должен пройти на ближайшем кон-

курсе по программе модернизации старых 
ТЭС 1 декабря. Максимальный CAPEX экс-
периментальных энергоблоков утвержден 
на уровне 70 тыс. руб. за 1 кВт. Квота — 2 ГВт 
на 2026–2028 годы.

CAPEX энергоблока складывается из раз-
ных мероприятий и работ, каждое из ко-
торых также имеет ограничение по цене. 
Участники рынка критиковали систему рас-
чета стоимости проектов и просили индек-
сировать стоимость каждого мероприятия 
(см. „Ъ“ от 22 сентября). Теперь список меро-
приятий может быть еще и расширен: Юрий 
Борисов поручил проанализировать такую 
возможность, следует из письма Минэнерго.

Вопрос о дополнительном анализе необ-
ходимых мероприятий и предельном CAPEX 
будет рассмотрен на заседании набсовета 
«Совета рынка» 20 октября, следует из про-
екта протокола заседания (есть у „Ъ“). Регу-
лятор предлагает привлечь к анализу компа-
нию «Трактебель инжиниринг» (по данным 
kartoteka.ru, 99,9% принадлежит немецкой 
«Трактебель инжиниринг ГМБХ», 0,1% — 
немецкой «Ламайер холдинг ГМБХ»). Стои-
мость работы — не более 7 млн руб., из ко-
торых 4,21 млн руб. внесет «Интер РАО» че-
рез добровольный членский взнос, следу-
ет из проекта протокола. У «Интер РАО» есть 

два своих проекта по локализации газовой 
турбины: СП с американской GE и консор-
циум с «Роснано» и Объединенной двигате-
лестроительной корпорацией «Ростеха». Со-
беседник „Ъ“ на рынке полагает, что «Интер 
РАО» взяло на себя организационные вопро-
сы для ускорения процедуры изменения ус-
ловий конкурса. В «Интер РАО» не ответили 
на запрос „Ъ“.

В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, что сей-
час обсуждаются изменения процедуры от-
бора по программе модернизации старых 
ТЭС. Исполнителем исследования предло-
жено выбрать ту же организацию, которая 
проводила соответствующие исследова-
ния в 2018 году (в то время это была компа-
ния «Ламайер», впоследствии переименова-
на в «Трактебель инжиниринг»). «Поскольку 
предложение по актуализации стоимостных 
параметров исходило от поставщиков, то ис-
следование финансируется за счет генери-
рующих компаний»,— отметили в регулято-
ре. В «Совете рынка» утверждают, что о росте 
максимального CAPEX (70 тыс. руб. за 1 кВт) 
речи не идет, обсуждается только актуализа-
ция стоимостных ограничений на отдель-
ные мероприятия.

В аппарате Юрия Борисова и в Минэнерго 
комментариев не дали.

Согласно техническому заданию, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, аналитики оценят 
восемь новых мероприятий исходя из цен 
первого полугодия 2020 года. При опреде-
лении их стоимости консультанты долж-
ны учесть, в частности, затраты на проект-
но-изыскательские и строительно-монтаж-
ные работы, стоимость основного и вспо-
могательного оборудования, включая его 
доставку и монтаж, а также затраты на пе-
ренос коммуникаций. Консультанты также 
должны сформировать предложения, как 
стоит изменить параметры, определяющие 
капитальные затраты мероприятий по мо-
дернизации ТЭС.

Стоимость модернизации будет зависеть 
от особенностей проекта, говорит старший 
аналитик по электроэнергетике МШУ «Скол-
ково» Юрий Мельников. Например, соору-
жение нового энергоблока на площадке ста-
рой станции по затратам будет почти иден-
тично варианту строительства абсолютно 
новой электростанции. А интеграция газо-
турбинной установки в технологическую 
схему старой ТЭС может оказаться дешев-
ле, если удастся максимально использовать 
существующее оборудование, сооружения 
и инженерные системы, отмечает аналитик.

Полина Смертина

Еда и отдых на бедную руку
Потребители не готовы к тратам после окончания пандемии

Потребители пессимистично оценивают свое буду-
щее. Почти 36% россиян, опрошенных BCG и «Ромир»,  
даже после окончания пандемии не будут тратить 
на рестораны прежние суммы. Примерно такое же  
количество сограждан никогда не вернутся к докри-
зисным тратам на путешествия. Некоторые участни-
ки рынка считают, что неутешительные итоги опро-
са — результат паники потребителей перед новыми 
возможными ограничениями из-за карантина.

Почти 36% россиян, опрошенных BCG и «Ромир», даже 
после завершения пандемии не смогут тратить на похо-
ды в рестораны докризисную сумму. 22% готовы восстано-
вить свои траты на питание вне дома как минимум через 
год после снятия всех ограничений. 26% потребуется для это-
го несколько месяцев, 17% — несколько недель. Около 34% 
респондентов ответили, что у них не будет такого бюджета 
на путешествия, как до карантина. 35% опрошенных над-
еются, что еще год после завершения пандемии они будут 
экономить на отдыхе. 17% смогут вернуть на прежний уро-
вень свои траты на путешествия через несколько месяцев, 
а 14% — через несколько недель.

Этот опрос BCG и «Ромир» провели в сентябре, его резуль-
таты были представлены 12 октября. Он показывает уровень 
потребительского пессимизма, который оказался высоким 
как раз в отношении трат на питание вне дома и отдых. Око-

ло 59% участников опроса ощущают финансовую незащи-
щенность, констатирует управляющий директор и партнер 
BCG Иван Котов.

Управляющий сетью «Теремок» Михаил Гончаров назы-
вает результаты этого опроса «слишком эмоциональными»: 
«На фоне новой волны коронавируса люди впадают в пани-
ку и представляют себе наиболее негативные сценарии па-
дения дохода». Но потребители все равно теперь осторожнее 
стали относиться к расходам, говорят в ГК «Шоколадница».

Сейчас многие россияне, выбиравшие бюджетный 
отдых, отказываются от него из-за резкого сокращения 
предложения туров, которые, в свою очередь, подорожа-
ли на 30% год к году, говорит представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов. Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин добавляет, что внутренний турпоток в стра-
не в этом году снизился на 20–25%, прежде всего за счет тех, 
кто потерял доходы.

После пандемии россияне планируют экономить и на раз-
влечениях, включая походы в кино и на концерты. 29% ре-
спондентов не готовы возвращать свои траты на эти цели 
на докризисный уровень, 25% — только через год. Такой пес-
симизм потребителей уже привел к негативным явлениям 
в индустрии развлечений. «Большая часть предпринимателей 
в этой отрасли прекратили работу. Сложно приходится и бюд-
жетным учреждениям культуры, так как до 40% выручки они 

получают от реализации услуг населению»,— комментирует 
главный редактор агентства InterMedia Евгений Сафронов.

Последствия кризиса еще долго будут негативно отражать-
ся в целом на экономике. Пандемия, по разным оценкам, мо-
жет продлиться до 2022 года, после чего понадобится еще 
минимум год для полного восстановления некоторых отра-
слей, как, например, туризм, считает старший аналитик «Ато-
на» Виктор Дима. Но, продолжает он, есть сферы, например 
продуктовый ритейл, где ситуация в кризис даже лучше, чем 
раньше. Опрос BCG и «Ромир» показывает, что 31% респон-
детов готовы вернуть на прежний уровень траты на покуп-
ку продуктов питания через несколько недель сразу после ка-
рантина. 25% на это потребуется несколько месяцев, 19% будут 
экономить на этих категориях товаров еще год. При этом 24% 
опрошенных не намерены больше возвращаться к докризис-
ным тратам на продукты. Хотя потребительский пессимизм 
в этом сегменте не так высок по сравнению с рынком обще-
пита или туристической отраслью, но продуктовые ритейле-
ры все равно испытывают давление из-за снижения доходов 
населения. «Рентабельность у ритейлеров заметно сокраща-
ется: так, у X5 Retail Group еще до кризиса, в первом квартале 
2020 года, этот показатель сократился до 5,1% по сравнению 
с 5,7% с тем же периодом 2019 года»,— заключает аналитик 
Национального рейтингового агентства Алла Юрова.

Халиль Аминов, Дарья Андрианова

с господдержкой оценивает 
обозреватель отдела бизнеса 
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Севастопольский морской банк 
(СМБ) сообщил о закрытии су- 
щественной части отделений. 
Этот банк — один из двух искон-
но крымских, которые остались 
на полуострове после присоеди-
нения к России. В июне прошло-
го года было принято решение 
о его санации силами крупней-
шего банка Крыма, принадле-
жащего федеральным властям, 
РНКБ. И хотя в целом план сана-
ции предполагал присоедине-
ние СМБ к санатору, столь ско- 
рого его исчезновения с карты 
полуострова никто не ожидал,  
а на оздоровление был выдан 
10-летний кредит.

Информация о закрытии до 5 ноя-
бря 12 операционных офисов СМБ 
размещена на сайте банка. Всего, по 
данным ЦБ, у банка 34 офиса (регуля-
тор не уточняет, все ли они работа-
ют). По данным радиостанции «Керчь 
ФМ», банк закрывает «все действую-
щие офисы».

В РНКБ, который санирует СМБ, на 
вопрос о том, какая часть из действу-
ющих офисов банка будет закрыта, 
не ответили. Там лишь сообщили, что 
«мероприятия по закрытию части 
офисов банка проводятся в рамках 
решений по повышению эффектив-
ности сети обслуживания». План 
предусматривает реорганизацию 
СМБ в форме присоединения к РНКБ 
под единым брендом РНКБ, банк про-
водит подготовительные мероприя-
тия по интеграции бизнес-процессов 
двух структур, добавили там.

СМБ — один из двух исходно 
крымских банков (второй — Черно-
морский банк развития и рекон-
струкции). Банк еще до присоедине-
ния Крыма к России был зарегистри-
рован в Севастополе и работал по 

украинской лицензии. В 2014 году, 
после перехода полуострова в рос-
сийскую юрисдикцию СМБ получил 
банковскую лицензию ЦБ и продол-
жил работу. Однако банк не справил-
ся и в начале 2019 года было принято 
решение о предотвращении его бан-
кротства. С июня 2019 года СМБ про-
ходит процедуру оздоровления при 
участии Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ), инвестором назначен 
РНКБ. На санацию выдан кредит по 
льготной ставке на сумму 740,9 млн 
руб. на 10 лет.

Исходно план санации подразуме-
вал, что «в дальнейшем будет реорга-
низация СМБ в форме его присоеди-
нения к инвестору». Сроки не обозна-
чались. И учитывая, что, по словам 
собеседников „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией вокруг банка, оздоровление бы-
ло «имиджевым проектом», направ-
ленным на недопущение банкротст-
ва и сохранение СМБ «на определен-
ный срок», столь скорого присоеди-
нения к РНКБ «никто не ожидал». На 

мысли о долгосрочности проекта на-
водил и срок кредита в 10 лет.

В АСВ сообщили „Ъ“, что предус-
мотрены поэтапные подготовитель-
ные мероприятия по интеграции IT-
систем СМБ и инвестора, оптимиза-
ции работы с клиентской базой бан-
ков, приведению программ обслужи-
вания клиентов к единым стандар-
там, унификации работы подразделе-
ний. «Возврат средств, предоставлен-
ных банку, осуществляется в сроки, 
предусмотренные планом участия, и 
не зависит от присоединения банка к 
инвестору»,— сообщили там.

Эксперты не удивлены ускорени-
ем развития событий. По словам ру-
ководителя арбитражной практики 
Vegas Lex Виктора Петрова, «без-
условно, санация местного банка — 
более корректная форма взаимодей-
ствия, чем отзыв лицензии или про-
цедура банкротства с последующим 
возможным привлечением к субси-
диарной ответственности топ-ме-
неджмента и пр.». Господин Петров 
полагает, что такой подход ориенти-
рован именно на социальные про-
цессы в большей степени, чем на 
экономические.

Старший преподаватель кафедры 
«Банковское дело» университета «Си-
нергия» Антон Рогачевский отмечает, 
что грамотный управляющий стара-
ется все-таки минимизировать убыт-
ки банка и риски клиента. «Если при-
соединение произойдет в короткий 
период, это позволит РНКБ оператив-
но принять на себя взаимодействие 
со всеми клиентами СМБ без ущерба 
и потери операционного контроля и 
взаимодействия с клиентами»,— за-
ключает директор департамента кор-
поративного права компании РКТ 
Елена Кравцова.

Ксения Дементьева

Морской банк встал на якорь
Крым оздоравливает финансовую систему  
от украинского прошлого
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за торговый день 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров  
АО «Объединенная металлургическая компания»  
Анатолий Седых:
— Уважаемый Виктор Филиппович, от коллектива Объ-
единенной металлургической компании и от себя лич-
но сердечно поздравляю Вас с днем рождения! Мы знаем 
Вас как человека большого таланта, профессионала с го-
рячим сердцем, металлурга, посвятившего всю свою 
жизнь любимому делу. Вам присущи огромная творче-
ская энергия и воля к победе. В Вашем активе — сохране-
ние вековых традиций отрасли и системные проекты, 

основанные на инновационности и лидерстве. Каждый 
год мы отмечаем рост технологичности и эффективно-
сти одного из крупнейших предприятий черной метал-
лургии России — легендарной «Магнитки», которая за-
дает темп достижениям Группы ММК и способствует 
успешному развитию всей нашей индустрии. Нас с Вами 
связывает не только многолетнее партнерство, но и 
крепкая, проверенная делами и временем дружба. От 
всей души желаю Вам неиссякаемой энергии, доброго 
здоровья, новых ярких побед и достижений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
председателю совета директоров ПАО ММК  
Виктору Рашникову

Данные агентства Dealogic  
свидетельствуют о росте актив-
ности инвестбанков на россий-
ском долговом рынке в треть- 
ем квартале. В общем объеме 
размещений также заметно  
явное перераспределение рын-
ка в пользу российских банков, 
прежде всего из-за снижения 
доли выпуска евробондов и раз-
мещения зарубежных эмитен-
тов на российском рынке. На 
внешнем рынке по-прежнему 
среди организаторов доминиру-
ют иностранные банки, что по-
зитивно отражается на резуль-
татах привлечения средств рос-
сийскими корпорациями.

Агентство Dealogic представило 
рейтинг организаторов облигацион-
ных размещений российских эми-
тентов на внешнем и внутреннем 
рынке. В пятерку крупнейших во-
шло сразу четыре российских банка 
— «ВТБ Капитал» ($5,04 млрд), Газпро-
мбанк ($4,9 млрд), Sberbank CIB 
($2,4 млрд), Совкомбанк ($2,3 млрд) 
— и только один иностранный, JP 
Morgan ($1,9 млрд). Годом ранее по-
мимо американского JP Morgan в 
рейтинг входил еще французский 
Societe Generale.

Усиление роли локальных банков 
связано с высокой активностью эми-
тентов в третьем квартале на вну-
треннем рынке. По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Dealogic, в 
третьем квартале на российском 
рынке было размещено облигаций 
на сумму свыше $5 млрд, что на 16% 
выше показателя за аналогичный пе-
риод 2019 года. В то же время на 
внешнем рынке российские компа-
нии привлекли только $0,85 млрд 

против $3,4 млрд годом ранее. При-
чина такого смещения интереса к 
внутреннему рынку — в снижении в 
этот период ключевой ставки ЦБ. 
«Если в прошлом году происходило 
активное снижение ставок в США и 
многие компании воспользовались 
окном возможностей на зарубежных 
рынках, то сейчас ситуация измени-
лась»,— отмечает управляющий ак-
тивами УК «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович.

Низкие ставки и высокая ликвид-
ность на внутреннем рынке привле-
кли эмитентов из стран СНГ. С начала 
года здесь провели размещения об-
лигаций Минфины Белоруссии и Ка-
захстана, белорусский ритейлер 
«Евроторг». «Размещение облигаций 
иностранных эмитентов это важная 
веха для международного рынка ру-
бля — тест на признание рыночного 
регулирования России, а также спо-
собность российских банков органи-
зовывать реальные заимствова-
ния»,— отмечает первый вице-прези-
дент Газпромбанка Денис Шулаков.

Вместе с тем на внешнем рынке 
влияние российских банков заметно 
снизилось в этом году. Если за три 
квартала 2019 года на них приходи-
лось две трети всего объема, то в этом 
году — менее половины. В первом 
полугодии 2019 года российский 
Минфин разместил четыре выпуска 
евробондов на сумму $6,4 млрд, орга-
низаторами которых выступили рос-
сийские банки. В этом году еврообли-
гации в иностранной валюте разме-
щали только корпорации и банки, 
которые предпочитают пользоваться 
услугами иностранных банков. «За-
падные банки нужны российским 
эмитентам, для того чтобы дать мак-

симальный доступ к международ-
ным инвесторам, поскольку эти бан-
ки являются для них ключевыми 
проводниками ликвидности в основ-
ных валютах. У российских банков 
сильная сторона в фокусе на эмитен-
те и инвесторах, ориентированных в 
первую очередь на Россию»,— гово-
рит господин Шулаков.

Впрочем, участие иностранных 
банков в размещениях еврооблига-
ций российских компаний — пози-
тивный сигнал. «Компании заинтере-
сованы в привлечении иностранных 
организаторов для размещения дол-
говых инструментов в валюте, так как 
в текущих геополитических условиях 
это позволяет избежать ассоциации 
российских эмитентов с санкцион-
ной повесткой и подтверждает фунда-
ментальную привлекательность дол-
говых бумаг локальных эмитен-
тов»,— считает руководитель управ-
ления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Андрей Соловьев.

В ближайший месяц есть еще шан-
сы увеличить объем размещений за 
рубежом. «По-прежнему будем на-
блюдать активность российских эми-
тентов на российском и международ-
ном долговом рынке в октябре и на-
чале ноября»,— отмечает господин 
Соловьев. По оценкам Дениса Шула-
кова, российские компании могут за-
нять на внешнем рынке несколько 
миллиардов долларов в ближайшие 
недели. «Может быть определенное 
замедление на рынке первичных 
размещений непосредственно в 
преддверии выборов президента 
США, но сильного влияния на планы 
по заимствованиям не ждем»,— от-
мечает господин Шулаков.

Виталий Гайдаев

Внутренний инвестдолг
Российский рынок облигаций достался местным банкам

Крупнейший производитель 
подшипников на российском 
рынке — ЕПК — меняет владель-
ца. ФАС разрешила неназванно-
му покупателю приобрести 57% 
в компании. Источники „Ъ“  
говорят, что сделка носит фор-
мальный характер: один из соб-
ственников передает бизнес, ко-
торый аналитики оценивают в 
сумму не менее 18 млрд руб., сво-
ему сыну. Вокруг железнодорож-
ных подшипников в прошлом 
году разразился крупный регу-
ляторный скандал с потенци-
альными расходами потребите-
лей на уровне 200–300 млрд руб. 
Но сейчас, по оценкам аналити-
ков, возвращение к идее мало-
вероятно из-за изменения эко-
номической ситуации.

ФАС удовлетворила ходатайство 
неназванного покупателя о приобре-
тении 56,8% акций АО ЕПК — холдин-
говой компании, говорится в сообще-
нии службы. ЕПК — крупнейший рос-
сийский производитель подшипни-
ков (заводы в Волжском, Саратове, Са-
маре, казахстанском Степногорске) 
для автомобильной, железнодорож-
ной, авиационной, машинострои-
тельной отрасли как для российского 
рынка, так и на экспорт. Из железно-
дорожных подшипников ЕПК в 
основном выпускает роликовые. Но 
компании также принадлежит произ-
водитель кассетных подшипников, 
СП «ЕПК-Бренко» с американской 

Amsted Rail. В ЕГРЮЛ указаны два уч-
редителя АО ЕПК — гонконгская Mate 
Corporational Limited и британская 
Exmor Limited с 6,4% и 4,3% соответст-
венно. Бенефициары — Олег Савчен-
ко и председатель правления компа-
нии Александр Москаленко.

В ЕПК от комментариев отказа-
лись. Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией в компании, уверяет, что внеш-
него покупателя нет, сделка носит 
внутрикорпоративный характер: 
один из акционеров передает бизнес 
сыну. По оценкам главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, ЕПК 
стоит не менее 18 млрд руб.

Подшипники оказались предме-
том громкого технического спора 
между рынком и ведомствами в 2019 
году. На основании большей надежно-
сти и срока службы кассетных под-
шипников Минтранс предложил в 
директивном порядке с 2021 года пе-
реукомплектовать ими все грузовые 
вагоны в РФ, запретив использование 
роликовых. Кассетные подшипники, 
которыми сегодня оборудованы толь-
ко инновационные вагоны (порядка 
14% парка), намного дороже ролико-
вых, выпускаются в ограниченном 
количестве тремя производителями 
и не локализованы.

Операторы были резко против и 
оценивали свои дополнительные за-
траты в 200–300 млрд руб. Несмотря 
на это, решение о переводе было при-
нято на уровне Совета по железнодо-
рожному транспорту (см. „Ъ“ от 16 ок-

тября 2019 года) и утверждено прика-
зом Минтранса. Но 31 октября 2019 го-
да тогдашние вице-премьеры Максим 
Акимов и Дмитрий Козак отменили 
переход (см. „Ъ“ от 1 ноября 2019 года).

Между тем испытания типовых ва-
гонов с буксовыми подшипниками 
продолжаются (см. „Ъ“ от 7 февраля). 
Источники „Ъ“ допускают, что движе-
ние в сторону их замены не прекрати-
лось, особенно с учетом стратегиче-
ских планов Федеральной грузовой 
компании по переоборудованию ти-
пового парка.

«Думаю, что стресс-сценарий пере-
вода на кассету в сегодняшней эконо-
мической ситуации не будет реализо-
ван,— полагает замгендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук.— И если ре-
шение будет, то переход будет очень 
плавным и продолжительным». По его 
словам, потребность в подшипниках 
на сегодня не такая большая из-за па-
дения объема выпуска новых вагонов.

В интервью РЖД-ТВ Александр 
Москаленко говорил, что, по оценкам 
компании, в среднесрочной перспек-
тиве российский рынок железнодо-
рожных перевозок не будет расти, но 
ЕПК надеется компенсировать выпа-
дающие объемы на внутреннем рын-
ке за счет экспорта в Европу. Но экс-
порт, по мнению Владимира Савчука, 
также не представляет серьезных пер-
спектив, поскольку сопоставимые с 
российским вагоностроением объе-
мы трудно найти.

Наталья Скорлыгина

Шарики покатились в новые руки
Подшипниковая ЕПК сменит собственника

«Акрон», несколько раз за по-
следний год уменьшавший ин-
вестпрограмму, объявил о но-
вом проекте, который может 
стать одним из крупнейших 
в Европе. Холдинг готов вло-
жить $1,5 млрд в азотный ком-
плекс в Новгороде, если прави-
тельство одобрит для него со-
глашение о защите и поощре-
нии капвложений. Эксперты 
считают, что с учетом льгот и 
низких цен на газ в России про-
ект может быть конкурентным.

«Акрон» планирует построить на 
своей основной производственной 
площадке в Великом Новгороде ком-
плекс аммиака и карбамида мощно-
стью более 1 млн тонн стоимостью 
$1,5 млрд. Компания подала заявку на 
заключение по проекту соглашения о 
защите и поощрении капвложений 
(СЗПК), сообщил 12 октября глава со-
вета директоров «Акрона» Александр 
Попов. По его словам, комплекс ста-
нет самым крупным производством 
аммиака и карбамида в Европе. 
«Акрон» уже провел предпроектные 
проработки, получил предложения 
от EPC-контракторов, банков и готов 
начать реализацию проекта сразу по-
сле подписания СЗПК.

• Последний крупный азотный агре-
гат (700 тыс. тонн) «Акрон» запустил 
в 2016 году. Объем производства на но-
вой установке будет в полтора раза 
больше. Всего в 2019 году компания  
выпустила 2,6 млн тонн аммиака  
и 4,9 млн тонн азотных удобрений.

Также «Акрон» подал заявку на за-
ключение СЗПК по второй очереди 
фосфатного ГОКа «Олений Ручей» 
(производство апатитового концент-
рата) и строительству калийного ГО-
Ка на Талицком участке в Пермском 
крае стоимостью $1,5 млрд. По сло-
вам Александра Попова, без СЗПК па-
дение цен на удобрения до миниму-
мов за 15 лет и предложенный прави-
тельством рост НДПИ в 3,5 раза с 2021 
года «убивают экономику проектов». 
В конце 2019 года «Акрон» уже сни-
жал инвестпрограмму на 2017–2025 
годы с $500 млн до $415 млн, в июне 
2020 года — отложил на два года 
старт строительства калийного руд-
ника (до 2022 года, старт добычи те-
перь запланирован на 2025 год).

Господин Попов уточнил, что сей-
час «Олений Ручей» убыточен, и по-
просил правительство включить в 
уже подписанные СЗПК дополнения 
в части НДПИ. По Талицкому ГОКу 
при одобрении СЗПК «Акрон» рас-
считывает в 2021 году получить про-
ектное финансирование от банков. В 
прошлом году компания договори-
лась с ВЭБом о синдицированном 
кредите для проекта на $1,8 млрд. Ви-
це-премьер Андрей Белоусов в ответ 
на просьбу Александра Попова на-
помнил, что уже одобрена поправка 
к Налоговому кодексу, по которой 
НДПИ не будет повышаться для но-
вых проектов по СЗПК.

Дмитрий Акишин из Vygon Con-
sulting отмечает, что строительство 
мощностей на существующей произ-

водственной площадке может сэко-
номить до 10–20% капвложений. Кро-
ме того, говорит эксперт, наличие 
собственной сбытовой сети обеспе-
чит компании дополнительную эф-
фективность от продаж. Важным фак-
тором для снижения проектных ри-
сков станет применение «стабилиза-
ционной оговорки» в рамках СЗПК, 
которая гарантирует неухудшение 
регуляторных условий, например, 
отсутствие роста налога на прибыль, 
поясняет он.

По словам господина Акишина, 
новые мощности «Акрона», вероят-
но, будут преимущественно ориен-
тированы на внешние рынки. «Не-
смотря на пандемию, мы ожидаем, 
что уже в среднесрочной перспекти-
ве мировой рынок восстановится и 
вернется к росту на 1–2% в год. Кро-
ме того, несмотря на экстремально 
низкие газовые котировки в первом 
полугодии, цена на газ для промыш-
ленности в Европе была все же вы-
ше, чем в РФ»,— говорит эксперт. По 
его словам, сырьевое преимущество 
российского карбамида без учета ло-
гистики составляло около $150–160 
за тонну. С восстановлением цен на 
газ позиции удобрений из РФ на 
внешних рынках будут усиливать-
ся, поясняет он. При этом, по словам 
Дмитрия Акишина, ждать сущест-
венного роста цен на карбамид не 
следует, так как на рынок давит су-
щественный профицит китайских 
мощностей.

Ольга Мордюшенко

Господин азотный Новгород
«Акрон» хочет построить новый комплекс за $1,5 млрд

Мы постоянно 
отслеживаем проблему 

доступности финансовых 
услуг в Крыму. Сейчас 

обеспеченность там чуть 
ниже среднего

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 6 ноября 2019 года
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деловые новости

Начавшийся на пандемии кри-
зис привел к сокращению в пер-
вой половине года на 26% строи-
тельных контрактов, заключен-
ных госкомпаниями. Аналити-
ки рассчитывают, что провал бу-
дет компенсирован до конца го-
да, а по завершении пандемии 
активность государства в части 
создания крупных инфраструк-
турных проектов вырастет.

За первое полугодие в строитель-
стве заключено 66,6 тыс. госконтрак-
тов на общую сумму 2,15 трлн руб., 
подсчитало Рейтинговое агентство 
строительного комплекса (РАСК). Это 
на 5,4% и 0,4% соответственно мень-
ше, чем за тот же период прошлого 
года. Основной спад произошел за 
счет соглашений в рамках 223-ФЗ (ре-
гулирует закупки госкомпаний, есте-
ственных монополий и пр.). Их объ-
ем, по расчетам РАСК, упал на 26%, 
до 749 млрд руб., а количество — на 
14,4%, до 23,3 тыс. Активность заку-
пок для государственных и муници-
пальных нужд в рамках 44-ФЗ, наобо-
рот, выросла: на 22,2% в деньгах, до 
1,93 трлн руб., и на 0,1% по количест-
ву, до 43,36 тыс.

Гендиректор РАСК Николай Алек-
сеенко объясняет, что государствен-
ные и муниципальные закупки в це-
лом жестче регламентированы с точ-
ки зрения сроков и бюджетов, в то 
время как госкомпании могли отло-
жить процедуры «на более спокой-
ное и удобное время». Самый выра-
женный спад по закупкам в рамках 
223-ФЗ, по словам эксперта, пришел-
ся как раз на второй квартал, когда 
число заключенных контрактов со-
кратилось на 23% год к году, а их фи-
нансовых объем — на 36%.

Увеличение общего объема бюд-
жетирования закупок в рамках 44-ФЗ, 
по оценкам РАСК, во многом связано 
с удорожанием контрактов. В этом 
году по итогам полугодия суммарно 

было заключено 39 соглашений сто-
имостью выше 5 млрд руб., за анало-
гичный период 2019 года — 31, 2018 
года — 15. Партнер КПМГ Светлана 
Скрипник добавляет, что закупки для 
госнужд традиционно носят более 
инертный характер, в то время как 
госкомпании могли взять паузу для 
переосмысления ценовой политики 

и подхода к формированию смет: «Но-
вые реалии строительства предпола-
гают выполнение множества антико-
видных требований».

В РАСК отмечают, что доля кон-
трактов, заключенных по 223-ФЗ 
в рамках закупок у единственного по-
ставщика, по итогам первого полуго-
дия составила 27% против 23% годом 
ранее. Адвокат компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Ярослав Шиц-
ле поясняет, что это «более быстрая 
и менее затратная процедура, кото-
рая позволяет получить прогнозиру-
емый результат». По подсчетам РАСК, 
в структуре затрат по госзакупкам 
в строительстве по итогам первого 
полугодия, как и годом ранее, лиди-

ровало дорожное строительство, на 
которое пришелся 51% от общей сум-
мы средств. На втором месте граждан-
ское строительство, доля которого за 
год выросла с 25% до 34%. Затраты на 
нефтегазовый комплекс, где кризис 
пандемии привел к очередному вит-
ку падения цен, в общей структуре, 
напротив, размылись с 14% до 5%.

Директор по направлению «Со-
провождение строительных про-
ектов» группы SRG Алексей Ефанов 
предполагает, что активность го-
скомпаний сместилась на второе по-
лугодие: планы по освоению бюд-
жетных средств для них никто не ме-
нял и не послаблял. Эта ситуация мо-
жет привести к взрывному росту объ-
ема закупок по итогам второго полу-
годия. «Например, только контракты 
ГК „Автодор“ по строительству участ-
ков скоростной трассы Москва—Ка-
зань, которые были расторгованы 
по 223-ФЗ на общую сумму почти 
500 млрд руб., войдут в статистику 
по второму полугодию и разом ском-
пенсируют отставание первого»,— 
рассуждает он.

Аналитики РАСК не берутся про-
гнозировать итоги года на фоне не-
предсказуемой ситуации с корона-
вирусом, но надеются, что после пан-
демии объемы финансирования ин-
фраструктурного строительства вы-
растут. Это может способствовать 
увеличению экономической актив-
ности в смежных сегментах, но все 
будет зависеть от утвержденных на 
ближайшие три года параметров фе-
дерального бюджета, констатируют 
они. Кризис и снижение инвестици-
онной активности сами по себе сти-
мулируют государства тратить боль-
ше, чтобы поддержать рынок, со-
глашается Алексей Ефанов. Эксперт 
ждет старта крупных инфраструктур-
ных проектов, где основным инвес-
тором будет государство.

Александра Мерцалова

На госстройке перекур
Объем контрактов сократился

Китайский интернет-холдинг 
Alibaba Group выводит на рос-
сийский рынок облачных ус-
луг платформу Alibaba Cloud. 
Для этого компания договори-
лась о партнерстве с московским 
дата-центром IXcellerate. Облако 
нужно Alibaba для развития соб-
ственных бизнесов, включая 
«AliExpress Россия» и ее логис-
тического партнера Cainiao, 
но в перспективе ее облака мо-
гут понадобиться и другим ки-
тайским заказчикам в России. 
Ценовая политика сервиса вряд 
ли заинтересует российские ком-
пании, считают конкуренты.

Alibaba Group разворачивает в Рос-
сии облачную платформу Alibaba 
Cloud, рассказали „Ъ“ два источника 
на ИТ-рынке. Группа зарегистрирова-
ла ООО «Алибаба Клауд (Ру)» еще в но-
ябре прошлого года, а 24 сентября 
компания получила необходимые 
лицензии Роскомнадзора, следует из 
базы Kartoteka.ru. По словам одного 
из источников, Alibabа заняла более 
половины мощностей в столичном 
дата-центре IXcellerate, который вме-
щает почти 1,5 тыс. стоек. Другой со-
беседник поясняет, что в первую оче-
редь такая платформа нужна Alibaba 
для поддержки своих растущих биз-
несов в регионе — «AliExpress Россия» 
(принадлежит Alibaba, Mail.ru Group, 
«МегаФону» и РФПИ) и его логисти-
ческого партнера Cainiao Network. 
В Alibaba Group и IXcellerate отказа-
лись от комментариев.

Alibaba Cloud — крупнейший об-
лачный провайдер в Китае, у него еще 
56 точек присутствия в 19 регионах 
мира. Он обслуживает собственную 
систему e-commerce и сервисы хране-
ния и обработки данных сторонних 
заказчиков. В апреле Alibaba объяви-
ла, что собирается в ближайшие три 
года инвестировать $28 млрд в раз-
витие облачных технологий в связи 
с растущим спросом на эти решения 
в условиях пандемии и перехода мно-
гих компаний на удаленку.

Китайские облачные компании 
стали интересоваться российским 
рынком с прошлого года. В февра-
ле 2019 года „Ъ“ сообщал, что круп-
ный интернет-холдинг Tencent раз-
местил более 600 стоек с оборудова-
нием на площадке IXcellerate в Мо-
скве, чтобы исполнить закон о лока-
лизации данных и оказывать облач-
ные услуги в России. Стоимость кон-
тракта Tencent эксперты оценивали 
в $30–35 млн за пять лет. Тогда же на 
облачный рынок вышла китайская 
Huawei, арендовав 500 стойко-мест 
в столичных дата-центрах 3Data, 
IXcellerate и DataPro. В проект было 
вложено несколько десятков милли-
онов долларов, но из-за санкцион-
ных рисков компания перешла на 
партнерскую модель (см. „Ъ“ от 3 мар-
та) и перевела клиентов в SberCloud 
(принадлежит Сбербанку). J’son & 
Partners Consulting оценила весь ры-
нок публичных облаков по итогам 
2019 года в 11,9 млрд руб., что на 29% 
больше, чем в 2018-м.

Российский рынок переполнен 
предложениями западных, азиатских 
и отечественных компаний, новым иг-
рокам будет трудно занять значимую 
долю, считает директор по развитию 
«КРОК Облачные сервисы» Максим 
Березин. Стоимость облачных услуг 
в России сильно ниже мировых, а вы-
ход Alibaba Cloud со своим глобаль-
ным прайс-листом вряд ли вызовет ин-
терес у компаний на территории Рос-
сии, считает директор по маркетингу 
SberCloud Николай Богатый: «Если кол-
леги захотят предложить российским 
клиентам конкурентные цены, то их 
придется снижать по сравнению с ми-
ровыми, снижая при этом и общую 
маржу компании». Поэтому россий-
ский рынок вряд ли станет приоритет-
ным для Alibaba Cloud, заключает он.

Глобальные облачные платфор-
мы пока заметно превосходят рос-
сийские по количеству сервисов и их 
функциональности, указывает ген-
директор «ActiveCloud Россия» (вхо-
дит в ГК Softline) Дмитрий Яшин. Если 
Alibaba разместит инсталляцию об-
лака в российском дата-центре, у нее 
есть все шансы заинтересовать отече-
ственный бизнес, уверен он. При яр-
ком маркетинге, агрессивной цено-
вой политике и последовательном ди-
алоге с крупным бизнесом, включая 
госкомпании, Alibaba Cloud вполне 
может занять 10–15% отечественного 
рынка облачных сервисов за несколь-
ко лет, резюмирует эксперт.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Alibaba сгущается над Россией
Интернет-холдинг ведет в страну  
свою облачную платформу

Планы «Росатома» получить 
 монополию в поставках систем 
суперкомпьютерного моделиро-
вания для госсектора срывают-
ся: Минцифры не поддержит его 
инициативу после отрицатель-
ных отзывов на нее всех опро-
шенных отраслевых ассоциаций. 
Госкомпания настаивает, что ее 
«дочка» производит уникальный 
для России софт, а участники 
рынка с этим спорят.

Минцифры готовит отрицатель-
ный отзыв на инициативу «Росатома» 
назначить его предприятие единст-
венным поставщиком систем супер-
компьютерного моделирования для 
госсектора, рассказал „Ъ“ источник 
в правительстве. Отраслевые объеди-
нения АНО «Центр компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ», АО 
«Аскон», АРПП «Отечественный софт» 
и «Руссофт» негативно оценили это 
предложение госкорпорации, объяс-
няет собеседник „Ъ“: «В этом вопросе 
мы прислушиваемся к позиции ассо-
циаций». Позиция министерства «со-
звучна голосу отечественной ИТ-отра-
сли», заявил „Ъ“ исполнительный ди-
ректор АРПП «Отечественный софт» 
Ренат Лашин. В Минцифры не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Как сообщал „Ъ“, «Росатом» пред-
ложил правительству назначить свой 
Всероссийский научно-исследова-
тельский институт эксперименталь-
ной физики (РФЯЦ-ВНИИЭФ) един-
ственным поставщиком этих систем 
для госкомпаний и ведомств с 2020 
по 2024 год. «Дочка» «Росатома» десять 
лет разрабатывала программный 
комплекс «Логос», который автома-

тизирует разработку проектов, моде-
лей и чертежей, позволяет проводить 
испытания продуктов внутри про-
граммной среды. Систему автомати-
зированного проектирования (САПР) 
используют в машиностроении, ар-
хитектуре и других сферах. «Логос» 
не имеет в России аналогов, поясня-
ли в «Росатоме», а опрошенные „Ъ“ 
участники отрасли с этим спорили: 
по их версии, на рынке достаточно 
решений, в том числе и отечествен-
ных, которые могут составить конку-
ренцию «Логосу».

В корпорации настаивают, что ста-
тус единственного поставщика ну-
жен не для монополизации отрасли, 
а лишь для ускорения процедуры гос-
закупок такого ПО. Госпредприятия 
крайне заинтересованы в сокраще-
нии времени реализации таких про-
ектов, и возможность оперативного 
приобретения «Логоса» в форме за-
купки у единственного поставщика 
позволит заказчикам, которые при-
няли решение о его использовании, 
существенно сократить длительность 
закупочных процедур и «быстрее до-
биться снижения избыточной зави-
симости от зарубежных поставщиков 
программных платформ», сообщил 
„Ъ“ представитель «Росатома».

Компании с госучастием обяза-
ны проводить тендеры для закупок, 
и формат закупки у единственного 
поставщика стал основным исключе-
нием из этого закона, поясняет зам-
пред комитета РСПП по интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов. «Антимонопольная служба не-
однократно сетовала, что статус един-
ственного поставщика раздается пра-

вительством направо и налево, что 
монополизирует закупки и неблаго-
приятно влияет на развитие рыноч-
ной конкуренции»,— отмечает он. 
Предложение «Росатома» назначить 
их «дочку» единственным поставщи-
ком конкурентных услуг — «за пре-
делами приличия» по отношению 
к рынку, полагает господин Семенов.

Цифровые индустрии и так высо-
ко концентрированны, дополнитель-
ные административные ограничения 
для развития конкуренции выглядят 
как заливание пожара бензином, со-
глашается директор Института права 
и развития ВШЭ Алексей Иванов. Ди-
рективное понуждение госсектора, 
а это сейчас наиболее важный сегмент 
экономики, на использование одно-
го решения может больно ударить 
по конкуренции как в сфере супер-
компьютерного моделирования, так 
и в смежных областях, полагает он. Ре-
шения такого рода нужно принимать 
только в случае крайней необходимо-
сти, когда никаких других вариантов 
нет, заключает господин Иванов.

Право закупки у единственного 
поставщика возникает, если, напри-
мер, услуга уникальна на рынке или 
работу необходимо выполнить в сжа-
тые сроки, которые не позволяют про-
вести торги, говорит партнер колле-
гии Pen & Paper Станислав Данилов. 
Персональный статус единственного 
поставщика не предусмотрен законо-
дательством, и предоставление «доч-
ке» «Росатома» таких преференций 
приведет к грубому нарушению зако-
на о конкуренции, полагает он.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

У «Росатома»  
зависли суперкомпьютеры
Госкомпании не удается монополизировать новый сектор

Для препаратов стоимостью до 
100 руб. допускается ежегодное повы-
шение цен на двойной уровень ин-
фляции, но не все производители ис-
пользуют эту возможность, добавил 
господин Нижегородцев.

Минпромторг пересмотр пре-
дельных цен на ряд препаратов из 
перечня ЖНВЛП поддерживает, сле-
дует из письма министерства в Мин-
здрав (копия есть у „Ъ“). В частности, 
отмечается в обращении, предлага-
ется дать возможность перерегистра-
ции предельных отпускных цен про-
изводителей стран ЕАЭС на препа-
раты стоимостью до 100 руб. на уро-
вень удорожания сырья, но не бо-

лее чем до 100 руб. В Минпромторге 
 комментарий не предоставили.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что индексировать 
стоимость препаратов после возник-
новения дефицита — запоздалое ре-
шение. По его словам, механизм ре-
гулирования цен стоит сделать бо-
лее гибким и оперативным: «Сегод-
ня производитель может попросить 
о пересмотре цен на ЖНВЛП раз в год. 
Но за это время компоненты для пре-
паратов могут подорожать несколь-
ко раз, что моментально сказывается 
на себестоимости и может сделать вы-
пуск лекарств нерентабельным».

Большинство фармацевтических 
компаний в РФ зависят от импортно-
го сырья, и любые колебания курсов 

валют сразу приводят к пересмотру 
этих контрактов, подтверждает дирек-
тор по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов. По его мнению, предельные 
цены на ЖНВЛП можно регулировать 
превентивно исходя из стоимости им-
портных компонентов, которая до-
ступна в таможенной статистике. Так, 
отмечает господин Беспалов, с 2017 го-
да импортное сырье для ряда препара-
тов подорожало на 30–40% и индекса-
ция цен на уровень инфляции рента-
бельность производства кардинально 
не улучшит. Хотя топ-менеджер назы-
вает плюсом, что регулятор в принци-
пе готов предлагать бизнесу меры по 
индексации цен на ЖНВЛП.

Анатолий Костырев,  
Мария Котова

Лекарства подхватили инфляцию

Он заверил, что следить за пере-
движением работников, переведен-
ных на удаленку, мэрия не планирует, 
речь идет только о контроле за работо-
дателями в целях сохранения здоро-
вья граждан.

«Мэрия использует ситуацию с ко-
ронавирусом как весной, так и сей-
час, чтобы выстроить систему контр-
оля и управления жителями»,— наста-
ивает исполнительный директор АП-
КИТ Николай Комлев. По его словам, 
непредоставление данных приведет 
к штрафам, а предоставление риско-
ванно наказанием за их разглашение.

Владелец юридической компа-
нии «Катков и партнеры» Павел Кат-
ков указывает на риск утечек: «Для мэ-

рии обработка больших данных в та-
ком объеме и для такого антиэпиде-
миологического режима — новая за-
дача, утечки и сбои более вероятны». 

Обосновать законность сбора дан-
ных мэром возможно: есть его указ и 
общественный интерес в том, чтобы 
не допустить распространение ин-
фекции, полагает гендиректор компа-
нии «Б-152» (занимается защитой дан-
ных) Максим Лагутин. Пока неясно, 
как собранная информация будет ис-
пользована, где и как долго будет хра-
ниться, отмечает он. «Б-152» будет пе-
редавать данные в соответствии с ука-
зом, заключил он.

Номер телефона — однозначно 
предмет персональных данных, ра-
ботник имеет право отказаться его 
передать, считает гендиректор изда-

тельства Bauer Media Group в России 
Алексей Иванов: «Чтобы соответство-
вать указу мэра, надо уговаривать со-
трудника подписать согласие, а если 
он на удаленке, это становится серь-
езной головной болью для работода-
теля. Также недостаточно разъясне-
но, как именно будет организован 
процесс отслеживания». Предостав-
ление такой информации — уже по-
литический вопрос, добавляет топ-
менеджер крупной рекламной ком-
пании. «Когда количество заболев-
ших растет по экспоненте, просто нет 
времени согласовывать эти вещи»,— 
заключает он.

Никита Королев,  
Валерия Лебедева,  
Елена Рожкова,  
Юлия Степанова

Данные не столь персональные

На фоне роста востребованно-
сти онлайн-обучения во время 
пандемии Mail.ru Group все ак-
тивнее инвестирует в образова-
тельные платформы. Холдинг 
увеличил долю в сервисе Skillbox 
до 70%, выкупив 10% у сооснова-
теля, и приобрел 45% в онлайн-
школе «Тетрика», которая пред-
лагает дистанционно готовиться 
к ЕГЭ с репетитором. Хотя весен-
ний всплеск интереса к онлайн-
образованию вряд ли повторит-
ся, проекты с фокусом на школь-
никах привлекают больше всего 
инвестиций в этом сегменте, 
считают участники рынка.

Кипрская Lomigor Investments Ltd 
выкупила 10% в Skillbox у сооснова-
теля Андрея Анищенко, рассказал 
„Ъ“ представитель образовательной 
платформы, не раскрыв сумму сдел-
ки и детали. По данным кипрского 
реестра, речь идет о дочерней струк-
туре Mail.ru Group, то есть послед-
няя увеличила присутствие в проек-
те до 70%. Господин Анищенко поки-
нул Skillbox ради собственных проек-
тов по этой же модели в других стра-
нах, где «есть высокая потребность 
в образовательных проектах», пояс-
нил он. Еще 30% сохранили три дру-
гих  сооснователя.

По данным Kartoteka.ru, в сентя-
бре Lomigor совершил другую покуп-
ку в образовательном секторе, став 
владельцем 45% в ООО «Препреп.ру», 

которое развивает онлайн-платфор-
му подготовки к ЕГЭ «Тетрика». Она 
предлагает заниматься с репетитора-
ми по разным предметам и основана 
выходцами из образовательной ком-
пании «Нетология-Групп» и «Яндекса» 
год назад. В январе 2020 года стартап 
привлек $600 тыс. от частных инвес-
торов, сообщал Rusbase.

Представитель Mail.ru Group Сер-
гей Лучин подтвердил инвестиции 
в «Тетрику», уточнив, что основатели 
сохранят 55%. Онлайн-образование 
занимает важное место в экосистеме 
группы, подчеркнул господин Лучин. 
Гендиректор и совладелец «Тетрики» 
Николай Спиридонов не ответил на 
запрос „Ъ“.

Mail.ru Group принадлежат контр-
ольные доли в онлайн-университе-
тах GeekBrains и Skillbox, купленные 
в 2016 и 2019 годах соответственно. 
Осенью 2019 года группа приобрела 
11,7% в онлайн-школе программиро-
вания для детей «Алгоритмика», а ле-
том 2020 года договорилась о покупке 
18,31% в SkillFactory с возможностью 
нарастить долю.

По оценкам TalentTech, «Нетоло-
гии-Групп» и EdMarket, в этом году 
объем b2c-рынка онлайн-образова-
ния превысит 40 млрд руб., а проек-
ты с фокусом на школьниках полу-
чат больше всего инвестиций. Панде-
мия спровоцировала взрывной инте-
рес к онлайн-образованию, но после 
снятия ограничительных мер темпы 

роста образовательных онлайн-плат-
форм опустились к докарантинным 
значениям (см. „Ъ“ от 30 сентября). 
Новые риски закрытия школ на фоне 
ухудшения ситуации с COVID-19 мо-
гут вызвать новый всплеск, предпола-
гали участники рынка.

В сегменте подготовки к ЕГЭ и ОГЭ 
более заметен «Яндекс», но подобные 
проекты ограничены одной страной, 
поэтому более перспективными вы-
глядят продукты для обучения язы-
кам, а с точки зрения потенциала вы-
ручки выгоднее смотрятся проекты 
вокруг профессионального образо-
вания, считает управляющий парт-
нер Leta Capital Александр Чачава. 
И школьное, и дополнительное про-
фессиональное образование сейчас 
одинаково востребованы и растут 
схожими темпами, уверен управля-
ющий партнер Skyeng Александр Ла-
рьяновский. Mail.ru Group пока не бы-
ла представлена в сегменте подготов-
ки к ЕГЭ, напоминает основатель «Не-
тологии-Групп» Максим Спиридонов.

В случае введения новых ограни-
чительных мер на фоне пандемии 
вряд ли стоит ожидать похожего на ве-
сенний всплеска интереса к платфор-
мам онлайн-образования, продолжа-
ет Максим Спиридонов. По его мне-
нию, люди просто будут чаще обра-
щаться к тем платформам, к которым 
уже привыкли в ходе самоизоляции.

Дмитрий Шестоперов,  
Евгений Хвостик

Mail.ru Group учит уроки
Компания наращивает инвестиции в онлайн-образование

У нас же сто ограничений 
действует,  

плюс иногда заказчики 
неправильно работают

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер,  

о проблемах госзаказа в строительстве  
в интервью «РИА Новости»,  

июль 2020 года
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первые лица

Минувший сельскохозяйствен-
ный сезон ознаменовался экс-
портными ограничениями 
на зерновом рынке, а новый год 
дал второй в истории по объему 
урожай зерна, причем в тех ре-
гионах, из которых оно тради-
ционно вывозится железной до-
рогой. О квотах на зерно и огра-
ничениях на вывоз круглого ле-
са, перспективах неорганиче-
ского роста парка и конкурен-
ции с автотранспортом „Ъ“ 
рассказал совладелец одного 
из крупнейших железнодорож-
ных операторов на этих рын-
ках ГК РТК Константин Засов.

— Как для вашей компании про-
шел минувший сельскохозяйст-
венный год?
— В целом отлично. Думаю, и для 
нас, и для зернопроизводителей 
прошлый сезон был неплохим. 
Но этот будет гораздо лучше. Конец 
прошлого зернового сезона-2019/20, 
а он, напомню, закончился пару ме-
сяцев назад, был нестандартным. 
С учетом введения квотирования 
экспорта сельхозпродукции (с 1 
апреля по 30 июня.— „Ъ“), рынок 
конечно испытал определенный 
дискомфорт — мы, например, ли-
шились части перевозок в конце се-
зона. Но успешно справились: ком-
пания диверсифицирована и смо-
гла разместить парк на альтернатив-
ных рынках.

— За счет внутренних перевозок?
— За счет внутреннего рынка 
и за счет перевозки грузов незерно-
вого характера. Но, конечно, это не-
просто, когда, по сути, на месяц-два 
сектор останавливается.
— Вы были готовы к этой мере?
— Нет, конечно, но мы прогнозирова-
ли такое развитие событий. К этому 
решению можно по-разному отно-
ситься, но мы его понимали, и оно бы-
ло предсказуемым, что очень важно.
— Впоследствии объемы компен-
сировались?
— Сложно сказать. Россия собрала 
второй за свою историю урожай зер-
на. Как мы могли уже убедиться, 
у нас каждый год не похож на преды-

дущий, и в этом году очень большой 
урожай в Поволжье, а в Центральной 
России — лишь 60% по отношению 
к прошлому году. И большие потери 
по югу — около 30%. За счет того что 
основные объемы зерна выросли 
вдали от экспортных портов, 
мы ожидаем увеличения перевозок 
по железной дороге. И мы его видим 
уже сейчас.
— В целом по итогам года вы в фи-
нансовом плюсе?
— Скажу так: мы выполнили бюджет 
прошлого года и надеемся, что 
в этом году хопперный дивизион 
группы бюджет выполнит.
— Насколько сильно вырос объем 
транспортировки сторонних гру-
зов? И о чем речь — об удобрениях?
— И удобрения, и песок — все, что 
пригодно к перевозкам в хопперах. 
Большое количество наших вагонов 
находилось в отстое. Это не стало ка-
тастрофой, но, несомненно, отрази-
лось на себестоимости услуг. Равно-
мерность перевозок — основной 
фактор низкой себестоимости логи-
стики. К сожалению, в предыдущем 
зерновом году так не получилось. 
Надеемся, в этом году удастся.

Но здесь важен вопрос регулирова-
ния: что объявит государство с точки 
зрения квотирования, особенно с уче-
том ситуации с коронавирусом и про-
довольственной безопасностью. Оче-

видно, что объем экспорта может 
быть как минимум на 15 млн тонн вы-
ше с учетом переходящих остатков, 
чем в прошлом году. Но этот баланс 
уже регуляторы рассчитают. Наши 
оценки — что 49–50 млн тонн вполне 
можно экспортировать.
— Насколько остро вы ощутили 
влияние пандемии?
— Сельскохозяйственные перевозки 
продолжают находиться на достаточ-
но высоком уровне, в этом сегменте 
мы не испытали серьезных рыноч-
ных сложностей. Что касается вну-
тренней деятельности, мы не испы-
тали потери управляемости, все ра-
ботало, мелькомбинаты обеспечива-
лись зерном в срок, экспорт шел. Все 

эти годы мы инвестировали в IT, что-
бы клиенты могли максимально 
не зависеть от бумажной волокиты. 
Сейчас эти вложения оправдались.

Мы все еще раз убедились, что фо-
кус на несырьевом сегменте эконо-
мики себя оправдывает. Мы видим, 
как драйвером экспорта становятся 
возобновляемые ресурсы, в первую 
очередь зерно. Что получило разви-
тие в контексте пандемии? IT, фарма 
и сельское хозяйство. Я бы назвал эти 
отрасли базовыми для XXI века. Наш 
бизнес связан с сельским хозяйством 
— IT и фармацевтикой мы, к сожале-
нию, не занимаемся. В целом ситуа-
ция 2020 года показала,  что 
мы не ошиблись при прогнозирова-
нии, в каком секторе строить бизнес.
— Каковы риски в связи с воз-
можным повторным введением 
квотирования экспорта?
— Мы считаем, что подобные меры 
ни в коем случае не должны демоти-
вировать производство. То есть при 
определении квоты нужно очень 
осторожно подходить к балансу. Фер-
меры не мыслят государственными 
категориями: каждый мыслит катего-
риями своего хозяйства. И если фер-
мер поймет, что 20% каждый год 
не может продать, он просто не будет 
производить этот объем, ведь стои-
мость зерна предыдущего урожая ни-
же, чем нового. Баланс нужно очень 

точно рассчитывать, тогда проблем 
не будет. Мне кажется, это очень слож-
ная задача, с которой, надеюсь, регу-
лятор с честью справится. Главное — 
не включить процесс демотивации.
— Что вы думаете о ситуации 
на рынке перевозок — как в хоп-
перах, так и в целом?
— Мы можем говорить и о рынке в це-
лом с учетом того, что в периметре 
группы находится, по сути, весь 
спектр подвижного состава. В боль-
шинстве секторов, кроме зернового, 
виден определенный экономический 
шок — профицит вагонов, падение 
ставок и, как следствие, сложности 
с точки зрения обслуживания вагон-
ного парка. Ставка на полувагон упала 
в два с лишним раза, что наводит 
на мысль о возможных последствиях 
и для институтов, финансирующих 
эту отрасль. Сегодня эксплуатация 
парка при наличии ремонта, по на-
шим подсчетам, нерентабельна. Цена 
комплектаций, запчастей и себестои-
мость использования парка пока сто-
ят на месте или растут, а выручка обва-
лилась. Нас ждет еще одно ралли вниз 
по запчастям и комплектующим и, 
как следствие, по стоимости вагона. 
Это плохо для вагоностроителей.

Два года назад, когда мы на уровне 
Союза операторов железнодорожного 
транспорта обсуждали вопрос о созда-
нии баланса между операторами, ин-
фраструктурой и производителем, не-
обходимо было прийти к консенсусу. 
Теперь, полагаю, нас ждет очередное 
ценовое ралли вниз. С моей точки зре-
ния, может быть, это идеальный мир 
Томмазо Кампанеллы, но был шанс 
в какой-то момент договориться о ба-
лансе стоимости и производства. Мо-
жет быть, производителям имело 
смысл договориться с маркетмейкера-
ми, с крупными рыночными игрока-
ми о производстве определенного ко-
личества вагонов: пусть меньше, 
но дольше. Мы бы покрыли возник-
ший в связи со списанием дефицит бо-
лее плавно, и рынок смог бы удержать 
экономически обоснованные ставки.

Сегодня, к сожалению, баланс 
не найден и вряд ли сложится в бли-
жайшее время. Пока, честно говоря, 
мы не видим перспективы для при-
ведения ставки к экономически обо-
снованному уровню, то есть чтобы 
она покрывала необходимые плате-
жи, в том числе банковские, ремонт 
и т. д. Пока этого не произойдет, бу-
дут страдать производители вагонов 
в отсутствие заказов, инфраструкту-
ра — в связи с отстоем невостребо-
ванного парка и сложностей с дви-
жением, операторы — из-за нерента-
бельной ставки. Вот такой мир стра-
даний от неумения договориться.
— Когда могут начать расти став-
ки?
— Если в течение этого и до конца 
2021 года ставки выйдут хотя 
бы на уровень экономической обо-
снованности, уже хорошо. То есть 
среднерыночная ставка на уровне 
1 тыс. руб. в сутки — оптимистич-
ный прогноз.
— Как складывается ситуация 
на рынке хопперов?
— Она и проще, и сложнее. Этот ры-
нок в 10–15 раз меньше, чем рынок 
полувагонов. В июне—июле мы виде-

ли, что стоит парк всех операторов 
зерновозов. Сегодня парка более чем 
достаточно для текущего объема пе-
ревозок с профицитом 10–15%. По-
нятно, что, если профицит будет ра-
сти, мы получим ситуацию, близкую 
к полувагонам. Но все-таки рынок 
специфичный, требует определен-
ных навыков оперирования, на нем 
долгосрочные контракты и т. д. Это 
не универсальный парк, который 
можно докупать, кому-то в аренду 
сдать, использовать его просто как 

финансовую инвестицию. Многие 
же так и делают: кто-то квартиры по-
купает, потом сдает, а кто-то — ваго-
ны. Я бы не рекомендовал.
— Пять лет назад это кончилось 
плохо.
— Да. В специализированных сегмен-
тах рынок проще регулируется: не так 
сильна активность кэптивных компа-
ний. Я остаюсь сторонником класси-
ческой модели: должен быть полный 
аутсорсинг, потому что любой произ-
водитель, обладающий собственны-
ми вагонами, вступает в конфликт ин-
тересов сам с собой. Если он может 
взять с рынка продукт дешевле, 
а пользуется своим, который дороже, 
он перестает быть конкурентоспособ-
ным. Наш опыт показывает, что аут-
сорсинг выгоднее даже в период де-
фицита, не только сегодня.
— Что происходит на рынке лесо-
возных платформ?
— Здесь свои тренды. Мы видим по-
следствия государственной полити-
ки в части сокращения экспорта кру-
глого леса и смещения фокуса на его 
переработку. Последнее решение 
о запрете экспорта необработанного 
леса — это важные меры, нормализи-
рующие рынок. Лес, как и зерно, дол-
жен стать полностью возобновляе-
мым ресурсом. Действительно, пере-
возки круглого леса заметно падают, 
а основной объем перевозок и на экс-
порт, и внутри страны сегодня прихо-
дится на пиломатериалы. Поэтому 
старая модель подвижного состава 
и бизнеса в сегменте меняется, пил-
мат часто перевозят в контейнерах. 

Мы понимаем, что это вообще другая 
тарифная схема — намного выгод-
нее, чем при использовании универ-
сального подвижного состава.
— Какая сейчас доля рынка у 
«Транс  леса», если говорить о пар-
ке?
— Около 30% с учетом кэптивного 
парка — у ЦБК и финских заготови-
телей есть свои вагоны.
— Большая часть вашего парка 
находится в лизинге?
— Конечно.

— Не собираетесь выкупать?
— Лизинговые компании не особен-
но счастливы продавать раньше вре-
мени. Мы, может быть, и рады были 
бы часть парка выкупить, но никто 
не хочет терять маржу.
— Собираетесь диверсифициро-
вать парк?
— У нас как раз планируется большая 
дискуссия по стратегии. Как только за-
кончим — я думаю, к началу следую-
щего года,— поделимся агрессивной 
стратегией развития группы РТК.

— Как изменился ваш бизнес по-
сле появления ВТБ в составе сов-
ладельцев?
— Когда несколько лет назад 
мы искали источники средств, были 
две опции: финансирования с рынка 
(неважно, облигации или размеще-
ние акций на рынке) либо частное 
размещение, привлечение инвесто-
ра. Мы прошли все необходимые 
процедуры, в том числе независи-
мый и очень жесткий комплаенс 
на Лондонской бирже. Но в итоге вы-
брали частную сделку, уже год живем 
с этим решением и не жалеем о нем. 
Потому что задачи, которые мы ста-
вили для развития, решены: парк об-
новляется, инвестиций достаточно, 
и группа чувствует себя устойчиво 
и имеет запас финансовой прочно-
сти. Цель достигнута, сейчас ведем 
дискуссии о стратегии развития.
— Как развивается конкуренция 
с автотранспортом?
— Сейчас приняты определенные 
решения (меморандум о борьбе с пе-
ревесом заработал с 15 сентября.— 
„Ъ“), на мой взгляд, справедливые. 
Мы десять лет говорим о несправед-
л и в о й  к о н к ур е н т н о й  с р еде . 
Мы на вагон отправляем восемь раз-
решительных документов, в каждом 
везется 70 тонн, нельзя грузить 
ни тонной меньше, ни больше. 
Мы эти 70 тонн привезли, выгрузи-
ли, они пришли на терминал, были 
проданы. Все получили деньги, 
уплатили налоги. Проверили в лабо-
ратории. Прозрачный бизнес-про-
цесс. Дальше это конкуренция за то, 

у кого дешевле и эффективнее пере-
возка, перевалка, кто выгоднее про-
дал и купил. А бизнес-модель авто-
транспорта понятна: при разрешен-
ной грузоподъемности 24 тонны 
в машине по факту едет 50 тонн. 
И мы имеем 25 тонн нигде не зареги-
стрированного груза.

Автотранспортом перевозится 
большая часть объема зерна. Желез-
ная дорога занимает только 35–40%. 
Из оставшихся 60–65% половина — 
в серой зоне. Я не за то, чтобы всех на-

логами обложить, а за то, чтобы все на-
ходились в равных условиях. И если 
один производитель не имеет воз-
можности мухлевать, то и другой дол-
жен находиться в такой же ситуации.
— Вы ожидаете уже в этом году ро-
ста предъявления грузов за счет 
автомобильного сегмента?
— Нет, в этом году у нас география 
железнодорожная. Урожай вырос 
в регионах, которые исторически 
обеспечивались железной дорогой. 
Но по крайней мере на 1,5 тыс. км ав-
томобиль уже точно не поедет. А был 
период, когда автомобиль начинал 
входить на дистанции более 1 тыс. 
км. Но важно, чтобы инфраструкту-
ра, в том числе железнодорожная, 
на это отвечала. ОАО РЖД даже ввело 
скидки в этом году, то есть продлило 
их действие на новое расстояние. 
Сейчас обсуждаем новые коэффици-
енты, которые поддержат тренд. 
Ведь если мы хотим конкурировать 
с автотранспортом — мало плеча, 
нужна тарификация. Мы в этом смы-
сле активны, на июль—август пред-
ложили специальные условия, опу-
стили стоимость использования ва-
гонов и о том же просим инфра-
структуру. Мы в активном диалоге, 
он протекает с разной степенью про-
дуктивности, но нас слышат.
— Говоря о дополнительных скид-
ках, вы имеете в виду какие-то но-
вые направления?
— Нет, направления старые. Тут во-
прос в том, что на этих плечах никог-
да не возила железная дорога. Плечи 
до 700 км были для нее закрыты, в том 
числе по причинам перегруза. Если 
сейчас он уйдет, мы окажемся в кон-
курентной среде, а значит, должны 
предоставить конкурентные тарифы 
на этих плечах — 700–1000 км.
— Но ОАО РЖД уже дало скидки 
на зерно на коротких плечах.
— Я и говорю: они вводят, в том чи-
сле по нашим обращениям. Но эти 
скидки ограничены по сроку дейст-
вия и т. д. Мы считаем, что инстру-
ментарий надо расширять, делать 
более долгосрочным и более агрес-
сивным. Зерно — груз второго клас-
са, доходный для инфраструктуры, 
его надо забирать.
— Если говорить о долгосрочных 
прогнозах по рынку зерна, на-
сколько вы оптимистичны?
— Мы в этом плане всегда осторож-
ны. Но уже имеем двукратный при-
рост за достаточно короткий проме-
жуток времени — десять лет. И с точ-
ки зрения мелиорации и техноло-
гий точно есть еще такой же запас. 
То есть мы можем еще раз удвоить 
экспорт. Наша базовая стратегия рас-
считана на более консервативный 
прогноз профильного ведомства, 
а оптимистичная — на удвоение 
за десять лет.
— Стивидорный бизнес для себя 
не рассматриваете?
— Думали об этом. Но в пересчете 
на тонну объем возможных инвести-
ций в перевалку кратно превышает 
вложения в подвижной состав. Нам, 
как частной компании, к сожале-
нию, это сделать сложно, хотя в це-
лом примеры в отрасли есть — на-
пример, большой проект «Новотран-
са» в Усть-Луге. Но там зерно является 
частью проекта. То есть проект, свя-
занный с широкой линейкой номен-
клатур груза, может быть эффекти-
вен. На один сегмент, наверное, смы-
сла нет: срок окупаемости инвести-
ций — 20–30 лет при семилетнем 
по вагонам.
— Какой объем подвижного со-
става вы собираетесь списывать 
и покупать в ближайшее время?
— В ближайшие три года спишем 
около 5 тыс. вагонов и купим 7–8 тыс.
— Планируете ли M&A, неоргани-
ческий рост?
— Не буду оригинальным — мы всег-
да открыты к диалогу. Если увидим 
объекты для M&A — не только в зер-
новом сегменте, а в целом,— навер-
но, будем покупать. Сегодня боль-
шая перспектива, как мне кажет-
ся,— в сегменте универсального 
парка. Там стресс, и, наверное, туда 
стоит посмотреть.
— Под какой груз?
— В полувагонах в отличие от зерно-
возов можно возить все что угодно — 
вопрос наличия заказов и клиент-
ской базы. У нас такое видение есть 
и заказ такой есть. Выбирая между 
органикой и неорганикой, мы будем 
выбирать, конечно, неорганический 
рост, потому что догружать парк 
в профицитный рынок смысла нет. 
Мне кажется, что нас в любом случае 
ждет период консолидации, катар-
сиса, когда менее профессиональ-
ных игроков заменят более круп-
ные. Это нормальная бизнес-логика.

Интервью взяла 
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12974

«Вот такой мир страданий  
от неумения договориться»
Совладелец ГК РТК Константин Засов о кризисе на рынке вагонов и новом урожае

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  Р Т К

Железнодорожный холдинг, специализирующийся на перевозке аграрных, лес-
ных грузов, минеральных удобрений. Основан Константином Засовым и Константи-
ном Синцовым. Основные активы — зерновой оператор «Русагротранс», «Транслес» 
(лесные грузы), «ЛП Транс» (минерально-сырьевые и химические грузы), Грузо-
вая компания (промышленно-сырьевые грузы), в области перевозки аграрных гру-
зов — «Азрустранс». Парк в управлении — более 66 тыс. вагонов. Основные акцио-
неры ГК РТК — банк ВТБ, Константин Засов и Константин Синцов. Выручка холдинга 
от транспортно-экспедиционных операций в 2019 году — 52,5 млрд руб., что на 2,6% 
больше, чем в 2018 году (51,15 млрд руб.). Других показателей холдинг не раскрывает.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З А С О В  К О Н С Т А Н Т И Н  Л Ь В О В И Ч

Родился в 1970 году в Москве. В 1995 году окончил Московский педагогический госу-
дарственный университет, в 1996 году — Московскую государственную юридическую 
академию. С 1998 года работал в должности руководителя департамента ОАО «ПФГ 
„Росвагонмаш“», с 2001 года совместно c Константином Синцовым занялся желез-
нодорожными перевозками зерна. В 2006 году стал председателем совета директо-
ров ООО «Рустранском» (РТК), с 2008 по 2014 год был гендиректором «Русагротранса», 
в 2014 году стал президентом ГК РТК. С 2015 по 2018 год — председатель президиума 
Союза операторов железнодорожного транспорта. Женат, две дочери и сын.
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Нас ждет период консолидации, катарсиса, 
когда менее профессиональных игроков 
заменят более крупные. Это нормальная 
бизнес-логика

Кто-то квартиры покупает, потом сдает,  
а кто-то — вагоны. Я бы не рекомендовал

Бизнес-модель автотранспорта понятна: 
при разрешенной грузоподъемности 24 тон-
ны в машине едет 50 тонн. И мы имеем  
25 тонн нигде не зарегистрированного груза
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В Лувре до 4 января  открыта 
первая послекарантинная 
 выставка — «Альбрехт Альт‑
дорфер, мэтр германско‑
го Ренессанса». На ней ге‑
рой выставки предстает рядом 
со своим великим баварским 
земляком Альбрехтом Дюре‑
ром — и не проигрывает в со‑
ревновании. Рассказывает кор‑
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей  Тарханов.

 С ейчас картинам путешест‑
вовать так же трудно, как и людям. 
Я не был разочарован тем, что из 55 
сохранившихся работ Альтдорфе‑
ра (1480–1538) в не имеющий его 
живописи Париж приехало только 
14. Нет ни моей любимой «Сусан‑
ны» из мюнхенской Alte Pinakothek 
с фантастическим дворцом на зад‑
нем плане, ни хранящейся там 
же «Битвы Александра с персами», 
считающейся главным произведе‑
нием «мэтра германского Ренессан‑
са»,— на самом деле битвы миниа‑
тюриста с монументалистом. Она 
здесь только в видеорепродукции.

С этим можно примириться, 
ведь рано или поздно мы и до Мюн‑
хена доберемся. Мастерство Альт‑
дорфера в Лувре представлено кон‑
центрированным не столько в жи‑
вописи, которая у него иной раз 
бывает когда фантасмагорической 

по колориту, а когда грязноватой 
и даже аляповатой (тому на выстав‑
ке тоже есть примеры вроде «Свя‑
того семейства с ангелом»). На пе‑
реднем плане — графика: 350 ри‑
сунков, офортов и ксилографий. 
Венская Альбертина пришла на по‑
мощь и без того богатой коллекции 
парижского музея.

Альтдорферу, правда, отрядили 
в партнеры его современника и со‑
перника Альбрехта Дюрера. Гравю‑
ры великого нюрнбержца совер‑
шенны, что никак не новость, но да‑
же на их фоне работы регенсбур‑
жца имеют очевидные достоинства, 
кажутся более легкими, более жи‑
выми. Там, где он следует итальян‑
цам, Мантенье или Якопо де Барба‑
ри, он суховат и слишком подробен. 
Когда же он не связан оригиналом, 
Альтдорфер делает на библейские 
мотивы почти что жанровые сцен‑
ки. В «Благовещении» автор изби‑

рает удивительный ракурс: мы смо‑
трим из‑за плеча ангела, как будто 
бы вместе зашли с новостями к Деве. 
В «Жертвоприношении Авраама» ту‑
поватый отец‑полковник машет ме‑
чом, пока ангел спешит к нему с кри‑
ками «Шутка! Шутка!». А вот «Иаиль 
и Сисара»: кенеянка Иаиль, усыпив 
сладкими речами ханаанского вое‑
начальника, забивает ему в голову 
гвоздь — этакий мизогинный взгляд 
на будничный вынос мозга.

Биографы долго спорили о месте 
рождения «мэтра германского Ренес‑
санса» — в Альтдорфе или в Амберге 
и весьма приблизительно опреде‑
ляли год — 1480‑й. Жизнь художни‑
ка документирована уже в Регенс‑
бурге, где тот получил гражданст‑
во, был избран в 1526‑м членом го‑
родского совета и чуть не стал бур‑
гомистром, но отговорился твор‑
ческой занятостью. Так что рассказ 
об Альтдорфере в Лувре открывает‑
ся официальной хроникой 1536 го‑
да — гуашью на пергаменте, пред‑
ставляющей торжественное заседа‑
ние в ратуше, напоминающее при‑
ем в Союз художников СССР. Гражда‑
нин Альтдорфер сидит там на почет‑
ном месте в президиуме. Он испол‑
нял множество обязанностей, почет‑
ных или денежных, был главным ар‑
хитектором Регенсбурга, иллюстра‑
тором для императора Максимили‑
ана I, оформителем его праздников, 
сделал (представленную в особом за‑
ле) большую серию изображений се‑

ребряных и золотых сосудов, то есть 
работал дизайнером и технологом, 
зарабатывая свой хлеб и право зани‑
маться чистым искусством в свобод‑
ное от работы время.

Стиль и размеры работ говорят 
о частных заказах и, может быть, 
о неготовности к решению мону‑
ментальных задач. Маленькие ве‑
щи рассчитаны не на соборные 
и не на дворцовые интерьеры. Живо‑
пись чередуется с графикой, иногда 
миниатюрной. Знаменитый комикс 
«Падение и искупление человечест‑
ва» — 40 гравюр на дереве размером 
немного больше фото на паспорт. Ря‑
дом листы с ведьмами, которые со‑
бираются на шабаш, спешно седлая 
комфортабельных козлов. Полука‑
рикатурные евреи с книгами идут 
в синагогу Регенсбурга. Работа дати‑
рована 1519 годом. Считайте, зари‑
совка на память: той же зимой город‑
ской совет при деятельном участии 
Альтдорфера изгнал евреев из горо‑
да, а синагогу разрушил.

Отдельный зал — заказы Мак‑
симилиана I. Альтдорфер (в соста‑
ве творческого коллектива) работал 
над изображением триумфально‑
го шествия императора Священной 
Римской Империи — сотен гравюр 
на дереве, составлявшихся в почти 
стометровую линию. Торжествен‑
ное прохождение императорских 
войск, всадников, пленников, тро‑
феев напоминало римские триум‑
фы, и его изображения распростра‑

нялись по тем временам массовыми 
тиражами — что прекрасно заменя‑
ло сам триумф, которого на самом де‑
ле не было.

Смотреть графику на выстав‑
ках — тяжелая работа, но дизайнеры 
Лувра сумели разместить вещи так, 
что они воспринимаются без уси‑
лий, на правильной позиции, с хо‑
рошим светом. К тому же и несчастье 
помогло: из санитарных предосто‑
рожностей в каждую из двух доволь‑
но обширных частей экспозиции пу‑
скают не более чем 40 посетителей.

Выставка завершается пейзажа‑
ми, впервые в Германии ставшими 
у Альтдорфера не рамкой для сю‑
жета и не сценой для происходя‑
щего. Природа обрела на них свою 
собственную, не зависящую от лю‑
дей ценность. В графических пейза‑
жах он очень хорош, его холмы над 
рекой в рисунке «Дунай возле Зар‑
мингштайна» — образец индиви‑
дуального портрета ландшафта, на‑
чертанного пером точно, эконом‑
но и узнаваемо. Не зря его считают 
одним из основателей славной, глу‑
боко националистической «Дунай‑
ской школы». Герой выставки не лю‑
бил безродных космополитов, не ле‑
тал по свету и не прислуживал все‑
возможным господам, как Леонардо 
или Челлини. Мэтр германского Ре‑
нессанса прочно сидел на своем ме‑
сте в горсовете — шесть веков спустя 
нам все равно, дивно ли похорошел 
при нем Регенсбург.

ВЫСТАВКА СТАРЫЕ МАСТЕРА

Мэтр из городского совета
Альбрехт Альтдорфер в Лувре

В прокат вышел фильм Габриеля Ле Бо‑
мина «Генерал де Голль». Первый бай‑
опик будущего великого  президента 
охватывает три недели его жизни. 
От 28 мая 1940‑го, когда танковая ди‑
визия 50‑летнего полковника де Голля, 
единственная во французской армии, 
неплохо наваляла вермахту. До 19 июня 
1940‑го, когда коллаборационистское 
правительство Петена объявило де Гол‑
ля, уже генерала, призвавшего по ра‑
дио BBC соотечественников к сопротив‑
лению нацистам, изменником родины. 
Ошеломленный Михаил Трофименков 
вспомнил советские эпопеи о секрета‑
рях обкома и задался безответным во‑
просом: а что, в XXI веке еще можно так 
снимать, как снимает Ле Бомин?

 Генерал де Голль (Ламбер Вильсон) 
очень любил детей, особенно с особенно‑
стями умственного развития: его дочь стра‑
дала синдромом Дауна. А еще он очень лю‑
бил свою жену Ивонну (Изабель Карре) и Го‑
спода нашего Иисуса Христа. В прологе пла‑
ны супружеских ласк чередуются со сцена‑
ми причастия. Это несколько неожиданно: 
в отличие от темы аутизма, католическая 
тема в европейском массовом сознании 
не котируется.

Еще больше, чем Ивонну, он любил Ар‑
мию: Ле Бомин задает такой тон, что все 
слова в рецензии хочется писать с боль‑
шой буквы, встав по стойке смирно. Сцены, 
в которых де Голль затягивает на себе ко‑
мандирскую сбрую, окунает пистолет в ко‑

буру и примеряет генеральское кепи, ды‑
шат неподдельным эротизмом.

И само собой, превыше всего генерал лю‑
бил Францию, отвечавшую ему мистиче‑
ской взаимностью. Контуры несчастной ро‑
дины на карте он ощупывал нежнее, чем те‑
ло Ивонны. Пшеничные колосья ластились 
к герою, отбывающему в лондонское изгна‑
ние, как ластились к партийным вожакам 
в исполнении незабвенного Евгения Матве‑
ева. А с обочины дороги, по которой проле‑
тал автомобиль генерала, ему благосклонно 
кивал рогами олень — тотемное животное 
французских королей.

Кого генерал не любил? Нет, не немцев. 
Они были для де Голля врагами, но врага‑
ми — и в этом гений генерала проявился 
сполна,— которых он еще страшным летом 
1940‑го считал заведомо обреченными. К это‑
му и сводилась его великая лондонская речь: 
Франция проиграла сражение, но не войну; 
судьба империи решится на мировом поле 
боя, исход которого предрешен. В общем, че‑
го немцев не любить, их добивать надо. Ну, 
еще провидец де Голль не любил сенильно‑
го маршала Петена, предчувствуя, что тот 
свергнет Республику и предаст Францию. Да‑
бы зритель прочувствовал ничтожность ве‑
ликого маршала Первой мировой, Ле Бомин 
заставляет его обсуждать с генералом Вейга‑
ном свои подлые умыслы у писсуара. Не ина‑
че как реверанс перед Стэнли Кубриком, лю‑
бителем таких сортирных сцен.

Даром что де Голль не только посвя‑
тил Петену книгу «На острие шпаги» (апо‑
гей сценарного идиотизма: Ивонна пере‑
сказывает мужу содержание его собствен‑
ной книги), но и назвал в его честь своего 
собственного сына Филиппа. А на Респу‑
блику де Голль плевал: монархист в душе 

с удовольствием сам растопчет в будущем 
парламентскую демократию.

Нет, больше всего генерал не любил — 
да кто ж их любит — англичан во главе с мо‑
ложавым бульдогом‑алкоголиком Черчил‑
лем (Том Хадсон). Это они отказались бро‑
сить королевские ВВС на выручку Фран‑
ции, предлагали дикий план создания ан‑
гло‑французского государства и пытались 
цензурировать речь де Голля. Собственно 
говоря, весь драматизм политической био‑
графии генерала и сводился к противобор‑
ству с такими друзьями, с которыми и вра‑
ги не нужны. От Черчилля до генералов‑пут‑
чистов, вернувших де Голлю власть в 1958‑м, 
и союзников‑янки, вышибленных прези‑
дентом с французской территории в 1966‑м.

Товарищ Ленин сказал бы о фильме: 
«По сути верно, а по форме — издевательст‑
во». «Голлистский миф» цветет пышным цве‑
том, немыслимым даже в 1960‑х. Вильсон иг‑
рает упертого апостола, усатую Жанну д’Арк, 
«гордого человека» и только. Да, к де Голлю 
прикипел термин «комплекс Жанны д’Арк», 
но его личность этим комплексом не исчер‑
пывалась. Он был столь же надменен и прин‑
ципиален, сколь ироничен и коварен. Столь 
же мудр и жесток, сколь уязвим и благоро‑
ден. Против любого мифа требуется проти‑
воядие. И лучшее противоядие против мифа 
голлистского — память о том, что Луи де Фю‑
нес полюбился французам тем, что истово 
пародировал манеры и риторику генерала. 
И самому генералу, в те годы всевластному 
«монархическому президенту» Франции, эта 
пародия искренне нравилась.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Генерал и его Франция
Де Голль как «усатая Жанна д’Арк»  
в фильме Габриеля Ле Бомина На канале НВО (в России — на платформе 

«Амедиатека») подходит к завершению 
сериал «Страна Лавкрафта», послед‑
ний эпизод которого выйдет 18 октя‑
бря. О том, как классические приемы 
хоррора здесь соединяются со злобод‑
невной повесткой, рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Первое, что стоит знать о сериале, 
среди продюсеров которого значатся Джей 
Джей Абрамс и Джордан Пил,— к Говарду 
Филлипсу Лавкрафту, одному из корифеев 
жанра ужасов и фантастики, он имеет весь‑
ма отдаленное отношение. Да и «Страна Лав‑
крафта» — как называют сельскую Новую Ан‑
глию, где писатель любил селить своих чудо‑
вищ, размещать зловещие старинные особ‑
няки и буколические только с виду деревуш‑
ки, населенные ведьмами и колдунами,— 
служит местом действия только пары эпизо‑
дов в самом начале. В дальнейшем приклю‑
чения персонажей разворачиваются в основ‑
ном в их родном Чикаго, но иногда судьба за‑
носит их в другие города США, за границу, 
например в Корею, где воевал главный герой 
Аттикус «Тик» Фримен (Джонатан Мэйджерс), 
и даже в параллельные измерения.

Более важное значение для создателей 
сериала и Мэтта Раффа, автора одноименно‑
го романа, легшего в его основу, имеет тот 
факт, что великий фантаст был расистом са‑
мого зоологического толка. Они же прово‑
дят ревизию почтенного жанра, помещая 
в центр лавкрафтианских сюжетов афроа‑
мериканцев и находя неизбежные паралле‑
ли между расизмом, ксенофобией, ирраци‑
ональным страхом перед Другим, переходя‑
щим в агрессию, и хтонической жутью, ко‑
торая, стоит чуть зазеваться, лезет на свет 
из разломов привычной реальности. Дей‑
ствие сериала разворачивается в середи‑
не 1950‑х, и для его героев настоящим мон‑
стром может стать шериф из какого‑нибудь 
«закатного города» (то есть такого, где чер‑
нокожим не разрешалось появляться по‑
сле захода солнца), а законы Джима Кроу — 
оказаться страшнее любого древнего закля‑
тия. В фантастическое повествование здесь 
вплетаются самые что ни на есть реаль‑
ные ужасы: линчевание 14‑летнего Эммет‑
та Тилла в Чикаго в 1955 году и резня в Тал‑
се в 1921‑м, которая уже служила важной 

опорной точкой сюжета в прошлогоднем 
мини‑сериале НВО «Хранители».

Однако несущими зло Другими в «Стра‑
не Лавкрафта» могут быть не только предста‑
вители других рас, но и, например, мужчи‑
ны — для женщин (и наоборот). Два, пожа‑
луй, самых сильных эпизода посвящены во‑
просам в том числе гендерных отношений 
и идентификации. При этом один из них, пя‑
тый, поставленный заметной фигурой аме‑
риканского независимого кино Шерил Ду‑
нье,— совершенно самостоятельный и неор‑
динарный хоррор, который можно смотреть 
даже отдельно от остального шоу и остаться 
под сильным впечатлением.

Хотя в «Стране Лавкрафта» есть сквозной 
сюжет, который строится на семейной исто‑
рии Фрименов и белых новоанглийских 
аристократов Брейтуайтов, навсегда свя‑
занных загадочной Книгой имен, тайну ко‑
торой они разгадывают на протяжении все‑
го сериала, снята она в формате антологии: 
в каждой серии рассказывается своя исто‑
рия, и на первый план может выйти герой 
или героиня, которые в других эпизодах бы‑
ли второстепенными. Жанры тут тоже раз‑
ные: от «готической» истории дома с приви‑
дениями до приключения в духе «Индианы 
Джонса», от переосмысленной древней ле‑
генды о злых духах до слегка наивной фанта‑
стики, напоминающей классические амери‑
канские сериалы 1960‑х вроде «Сумеречной 
зоны» и «За гранью возможного».

Несмотря на тщательно, как всегда 
на НВО, проработанные декорации и костю‑
мы (вплоть до самых мелких деталей, как, 
например, пятна пота подмышками — дезо‑
доранты‑то были не те, что сейчас), авторы 
не дают забыть, что их как будто бы ретро‑
сериал говорит о проблемах, актуальных 
до сих пор. Это подчеркивается и саундтре‑
ком, в котором мелодии, соответствующие 
эпохе, перемешаны с современным рэпом 
и хип‑хопом, а иногда фоном звучат высту‑
пления реальных исторических личностей, 
кажущиеся написанными буквально вчера. 
Однако «Страна Лавкрафта» редко достига‑
ет драматизма и психологической глубины 
тех же «Хранителей», оставаясь в первую оче‑
редь набором увлекательных историй. Как 
говорит Тик в самом начале, «мне по душе та‑
кие рассказы, где герои отправляются в дру‑
гие миры, преодолевают препятствия, побе‑
ждают чудищ и всех спасают». Что ж, во всем 
этом в сериале нет недостатка.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

В расистской глубинке
Сериал «Страна Лавкрафта»  
как зеркало американских смут

Оттиски пышного «Триум‑
фа императора Максими‑
лиана I»  дополнили бес‑
ценными досками, с кото‑
рых они делались 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Экранный де Голль  (Ламбер 
 Вильсон) уже в 1940‑м готов быть 
 суровым, но любящим  отцом  
всех французов  ФОТО CANAL+ [FR]

С вымышленными  ужасами переплетены невыдуманные страхи,  
хорошо знакомые афроамериканцам 1950‑х  ФОТО WARNER BROS. TELEVISION
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Очередной чемпионат НБА вылился в ренессанс 
одного из величайших спортивных брендов мира. 
«Лос-Анджелес Лейкерс», переживший десятиле-
тие без титулов и пятилетку с гаком без play-off, вер-
нулся на вершину, победив в шестом матче финаль-
ной серии play-off «Майами Хит» — 106:93. Главными 
причинами успеха калифорнийцев были классная 
работа в межсезонье их менеджмента, освежившего 
состав, и талант лидера — Леброна Джеймса.

тот чемпионат НБА, концовка которого 
прошла в созданном во Флориде «пузыре», завершился 
матчем, в котором уже после первой половины одна из 
команд могла начинать отмечать триумф. «Лос-Андже-
лес Лейкерс» вел 28 очков — для финалов почти уникаль-
ное преимущество. Больше — всего на два балла — оно к 
большому перерыву в играх решающей серии было лишь 
однажды. Причем тогда, в 1985 году, в роли безнадежно 
уступающего находился как раз «Лейкерс», сражавшийся 
с «Бостон Селтикс» в бог знает какой по счету части проти-
востояния, возможно, самого долгого и самого красивого 
из всех, что знала лучшая баскетбольная лига.

До этого уикенда именно «Бостон» удерживал рекорд 
по количеству завоеванных чемпионских титулов — 17. 
Теперь калифорнийский клуб с ним сравнялся, проведя 
сезон, который будут вспоминать по нескольким причи-
нам. И прежде всего из-за того, что ему предшествовало.

Американский спорт — штука специфическая. В нем 
от провалов не застрахован ни один бренд. Но то, что про-
исходило с «Лос-Анджелес Лейкерс», брендом, слепящим 
своими дороговизной и блеском, постоянно влюбляв-
шим в себя голливудских звезд, миллиардеров и прези-
дентов США, в любом случае выглядело странно. Свой 
16-й титул «Лейкерс» добыл в 2010 году. А дальше было де-
сятилетие провалов. Сначала таких, которые можно пере-
жить: ну не срослось в play-off — внесем корректировки. 
Затем — провалов кошмарных, погружающих команду 
все глубже в позорную аутсайдерскую нишу. В 2014 году 
«Лос-Анджелес Лейкерс» не попал в play-off, потом не по-
пал еще раз, и еще, и еще, и еще…

Это было безумное по головокружительности паде-
ние, которое, казалось, не под силу остановить ничему и 
никому. И американские баскетбольные эксперты, кото-
рые летом 2019 года, когда Леброн Джеймс, ярчайшая зве-
зда баскетбола нынешнего века, ради возможности вос-
кресить «Лейкерс» рванул туда из «Кливленд Кавальерс», 
принявшиеся было прогнозировать клубу неминуемый 
взлет, вскоре смирились с очевидной мыслью — о гиблом 
месте. Джеймс пропустил две трети «регулярки» из-за се-
рьезной травмы — первой в карьере, его новая команда 
ни в чем принципиально не добавила, а play-off как был 
вне досягаемости, так и остался. Это уже походило на дно.

Впрочем, взлеты после столкновения с ним — тоже осо-
бенность американского спорта, проиллюстрированная 
«Лос-Анджелес Лейкерс» идеально. Другое дело, что стре-
мительность взлета была поразительной — без разгона, 
раскачки, на которые намекал масштаб прошлогодних пе-
ремен в клубе, решившем наконец перетряхнуть всю си-
стему до основания. Он расстался с отвечавшим за всю ка-
дровую и селекционную политику легендарным Мэджи-
ком Джонсоном, занимавшим должность президента по 
баскетбольным операциям, доверив его функции, полно-
ту руководства генеральному менеджеру Робу Пелинке. 
Он нанял вместо уволенного главного тренера Люка Уолто-
на просидевшего год без работы Фрэнка Вогела — настав-
ника без больших достижений, но с идеями. Он устроил 
целую серию сделок и, например, ради укрепления перед-

ней линии Энтони Дэвисом из «Нью-Орлеан Пеликанс» от-
пустил сразу трех игравших важные роли игроков.

Эта бурная деятельность представлялась чрезвычай-
но рискованной, но кусочки пазла — и старые, и свеже-
обретенные — каким-то образом сложились в фантасти-
чески привлекательную картину. «Лейкерс» с чудесно 
адаптировавшимися, встроившимися в схемы новичка-
ми мощно играл и в регулярном чемпионате. А в play-
off, в спринтерском темпе — в пяти матчах — распра-
вившись с «Портленд Трэйл Блэйзерс», «Хьюстон Рокитс» 
и «Денвер Наггетс», позволил лишь чуточку дольше со-
противляться «Майами», который, несмотря на все ста-
рания, был безжалостно раздавлен излеченной от тяже-
лой болезни системой «Лейкерс» и ее центральным, на-
иболее видным элементом.

При всей «структурности», многослойности успеха 
калифорнийцев он был, как ни крути, и персональным 
успехом Леброна Джеймса. Тот в этом сезоне, в своем 17-м 
в лиге, в 35 лет играл так, словно выпил эликсир молодо-

сти и мудрости. Джеймс обнаружил в себе таланты ши-
карного плеймейкера, способного выйти в лидеры лиги 
по количеству результативных передач, одновременно 
сохранив талант снайперский, а вдобавок еще и обретя 
привычку вцепляться бультерьером в тех, кто ведет игру 
у противника, не давать им ни грамма воздуха. Таким 
Джеймс был, когда в 2012 и 2013 годах тащил к чемпион-
скому званию «Майами», а в 2016-м — «Кливленд». Насчет 
того, добудет ли он четвертый в жизни приз MVP play-off, 
интриги не было никакой.

Рассказывая о том, за счет чего случился этот ренес-
санс, и Леброн Джеймс, и его партнеры в первую очередь 
вспоминали январь этого года с катастрофой вертолета, в 
которой погиб Коби Брайант, вожак и символ того «Лос-
Анджелес Лейкерс», что еще не мог и подумать о десятиле-
тии провалов. Вспоминали о катастрофе, смерти, их спло-
тивших, ставших, может быть, тем ингредиентом, кото-
рый и так забористую смесь превратил в гремучую и, мо-
жет быть, даже открыл следующую эпоху калифорний-
ского величия. Уже с другим фронтменом, не желающим, 
как выяснилось, стареть.

Алексей Доспехов

НБА

Чемпион снизу
«Лос-Анджелес» вернул титул после десятилетия кризиса

Дело о нарушении «Спарта-
ком» «антикоронавирусного» 
регламента на матче с «Зени-
том» закончилось благополуч-
но для московского клуба. Суд 
не стал применять к нему са-
мые жесткие из возможных 
санкций, грозившие на вре-
мя оставить признавших вину 
спартаковцев без домашне-
го стадиона, ограничившись 
штрафом в 300 тыс. руб.

ушинский суд Москвы рас-
смотрел одно из самых громких 
дел в российском спорте в нынеш-
нем году. Его инициировал Роспо-
требнадзор по итогам состоявше-
гося 3 октября центрального мат-
ча десятого тура чемпионата Рос-
сии. В нем спартаковцы на своем 
стадионе «Открытие Арена» при-
нимали «Зенит». Эти два клуба ли-
дируют в первенстве, а петербур-
жцы опережают москвичей лишь 
по дополнительным показателям. 
Матч завершился вничью — 1:1, а 
вскоре после него в тренд среди 
футбольных болельщиков прев-
ратилось обсуждение внешнего 
вида трибун во время него.

В Российской премьер-лиге 
в этом сезоне действуют новые, 
чуть смягченные по сравнению 
с предыдущим сезоном правила, 
касающиеся посещения игр. Со-
гласно указу мэра Москвы, с 1 ав-
густа 2020 года на них допускается 
50% зрителей от вместимости ста-
диона, а с 26 сентября возможно 
присутствие 5% болельщиков го-
стевой команды. Однако на самом 
деле планка все-таки ниже. Дело в 
том, что регламент требует от зри-
телей на стадионе соблюдать по-

лутораметровую социальную ди-
станцию. По оценке большинства 
спортивных ресурсов, например 
Championat.com, это снижает мак-
симальное число болельщиков на 
трибунах по меньшей мере в пол-
тора раза.

По данным из протокола мат-
ча «Спартак»—«Зенит», его посети-
ли 17 150 зрителей. Это 39% от вме-
стимости «Открытия Арены» — 
45 360 человек. Между тем в соци-
альных сетях болельщики сомне-
вались в верности первой из двух 
цифр. Фото трибун во время неко-
торых матчей «Спартака» в «доко-
ронавирусный» период, на кото-

рых стадион был заполнен более 
чем наполовину, ничем не отлича-
лись от тех, что были сделаны 3 ок-
тября: плотность размещения зри-
телей выглядела значительной.

Проверяющие инстанции по-
дозрения подтвердили. Управле-
ние Роспотребнадзора по Москве 
сообщило о том, что на матче при-
сутствовало более 20 700 болель-
щиков. При этом, по его версии, 
максимальное их число с учетом 
социальной дистанции могло со-
ставлять не более 11 250 человек. 
А источники РБК утверждали, что 
из-за «множественности» наруше-
ний правил безопасности «Спар-

таку» грозит наиболее серьезная 
из возможных в данной ситуа-
ции административных санкций 
— приостановка административ-
ной деятельности на срок от 60 до 
90 дней или, по крайней мере, за-
крытие на такой период домаш-
него стадиона. Таким образом, 
спартаковцы могли лишиться 
возможности сыграть дома четы-
ре встречи, оставшиеся в его ка-
лендаре в той части первенства, 
что приходится на 2020 год. Это 
игры с «Ростовом», «Динамо», «Ро-
тором» и «Тамбовом».

На заседании суда представи-
тели «Спартака» признали вину в 

совершении нарушений, касаю-
щихся соблюдения социального 
дистанцирования и масочного ре-
жима «отдельными болельщика-
ми», одновременно акцентировав 
внимание на то, что формальный 
предел заполняемости стадиона 
не был превышен, а кроме того, 
на то, что клуб принял целый ряд 
мер, направленных на «профилак-
тику распространения коронави-
русной инфекции». Речь шла о ре-
ализации билетов на места, распо-
ложенные в шахматном порядке, 
привлечении «большого числа» — 
798 — контролеров-распорядите-
лей, бесплатной раздаче масок и 
перчаток и установке на арене са-
нитайзеров.

В итоге все для «Спартака» обо-
шлось относительно безболезнен-
но. Суд, отметив, что допущенные 
им нарушения несли в себе по-
тенциальную угрозу для зараже-
ния коронавирусной инфекцией, 
ограничился наказанием в виде 
штрафа в 300 тыс. руб.— такие клу-
бы РПЛ постоянно выплачивают 
за «дежурные» нарушения регла-
мента чемпионата, вроде оскор-
бительных «кричалок», баннеров 
или использования пиротехники.

Директор департамента по свя-
зям с общественностью москов-
ского клуба Антон Фетисов назвал 
решение Тушинского суда «самым 
справедливым в этой ситуации», 
добавив, что обжаловать его спар-
таковцы не собираются. Господин 
Фетисов дал понять, что строгого 
соблюдения «антикоронавирус-
ных» мер, каким бы ни был регла-
мент, добиться практически не-
возможно — например, «невоз-
можно зайти на фанатскую трибу-
ну и рассадить».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

«Спартаку» оставили стадион
Дело о нарушении им регламента безопасности закончилось штрафом

В Санкт-Петербурге начался St. Petersburg 
Open — первый в истории российский турнир 
Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(ATP) категории 500 с призовым фондом бо-
лее $1,2 млн. Список его участников возглав-
ляет прошлогодний чемпион, шестая ракетка 
мира Даниил Медведев. А в число других пре-
тендентов на победу входит Андрей Рублев, ко-
торый борется за путевку на итоговое состяза-
ние в Лондоне.

-й по счету St. Petersburg Open анонси-
ровался как первое в истории российское состяза-
ние ATP категории 500 c очень ярким составом участ-
ников. В реальности, однако, от этой вывески оста-
лась только категория. Состав же заметно потускнел, 
поскольку из 23 человек, которые первоначально за-
явились на турнир и попадали в основную сетку по 
рейтингу, снялось более трети.

К пятой ракетке мира Стефаносу Циципасу в по-
луфинале Roland Garros вернулась травма поясни-
цы, которая беспокоила его и раньше. Да и вообще 
выступление грека в Санкт-Петербурге после трех 
полных недель на грунте в связи с невозможностью 
мало-мальски адаптироваться к условиям игры в 
зале выглядело бы безрассудством или профанаци-
ей. По разным причинам не приехали итальянец 
Маттео Берреттини (9-й в мире), полуфиналист не-
давнего US Open испанец Пабло Карреньо Буста (15-
й), победитель итогового турнира 2017 года болга-
рин Григор Димитров (19-й), а также бывшие пред-
ставители первой десятки японец Кеи Нисикори и 
южноафриканец Кевин Андерсон. Не выступит и 
талантливый молодой итальянец Янник Синнер, у 
которого еще на Roland Garros, как и у некоторых 
других теннисистов, возникли проблемы с желуд-
ком. Бельгиец Давид Гоффен (14-й) на прошлой не-
деле сообщил, что заболел коронавирусом. А в по-
недельник ATP официально объявила, что положи-
тельный тест сдал один из спортсменов, уже приле-
тевших в Россию и находящихся в так называемом 
пузыре безопасности. Официально его имя не назы-
валось. Однако одновременно из сетки исчез амери-
канец Сэм Куэрри.

В то же время там остались рейтинговые тенни-
систы. Это три россиянина — прошлогодний чем-
пион Даниил Медведев (6-й), Андрей Рублев (10-й) 
и Карен Хачанов (17-й), два канадца — Денис Шапо-
валов (12-й) и Милош Раонич (21-й), а также швей-
царец Станислас Вавринка (18-й). Однако пример-
но такой же вид, как сейчас, сетка могла иметь и 
в том случае, если бы турнир пошел на сокраще-
ние призового фонда, разрешенное ATP в услови-
ях пандемии, и сохранил категорию 250. Хотя столь 
массовое количество отказов заранее предсказать 
было трудно. К тому же в глазах ATP организаторы 
St. Petersburg Open сейчас могут набрать немало бо-
нусов, поскольку c учетом ситуации, которая скла-
дывается в мире с коронавирусом, даже сам факт 
проведения такого состязания без особых эксцес-
сов будет оценен чрезвычайно высоко. В таком слу-
чае, не исключено, на следующий год St. Petersburg 
Open удастся сохранить нынешнюю категорию и 
без серьезных дополнительных выплат. А ведь до 
начала пандемии лицензия на проведение турнира 
подобного уровня стоила $20–30 млн.

Как бы то ни было, в этом году за победу в Санкт-
Петербурге полагается 500 рейтинговых очков. И 
они, разумеется, не помешают кому угодно, но осо-
бенно — Андрею Рублеву и Денису Шаповалову, ко-
торые борются за право сыграть на итоговом тур-
нире Nitto ATP Finals. На данный момент, кстати, 
известны уже шесть его участников. К Новаку Джо-
ковичу, Рафаэлю Надалю, Доминику Тиму и Дании-
лу Медведеву по итогам Roland Garros присоедини-
лись Стефанос Циципас и Александр Зверев. То есть 
остаются свободными две путевки в Лондон из вось-
ми. А дальше в гонке идут аргентинец Диего Шварц-
ман (3180 очков), Андрей Рублев (2974), француз Мат-
тео Берреттини (2875), Гаэль Монфис (2860), Денис 
Шаповалов (2695) и выступающий на этой неделе в 
Кельне на турнире категории 250 испанец Роберто 
Баутиста (2665). То есть цена победы и даже выхода в 
финал, который принесет 300 баллов, для россияни-
на и канадца чрезвычайно высока.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрею Рублеву 
потребовались 
петербургские 
очки
Стартовал первый 
российский турнир ATP 
категории 500

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11740 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим (Австрия) — 9125. 4 (4). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6630. 5 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 
5925. 6 (5). Даниил Медведев (Россия) — 5890. 7 (7). Александр 
Зверев (Германия) — 4650. 8 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 3180. 
9 (8). Маттео Берреттини (Италия) — 3 075. 10 (12). Андрей Рублев 
(Россия) — 2974. 11 (9). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 (11). Де-
нис Шаповалов (Канада) — 2695. 13 (10). Роберто Баутиста (Испания) — 
2665. 14 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 15 (18). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2400. 16 (15). Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 17 
(16). Карен Хачанов (Россия) — 2200. 18 (17). Станислас Вавринка 
(Швейцария) — 2185. 19 (20). Григор Димитров (Болгария) — 2145. 20 
(19). Кристиан Гарин (Чили) — 2135. 

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 7255. 3 (3). Наоми Осака (Япония) — 5780. 4 (6). София Кенин 
(США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5260. 6 (4). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 8 
(11). Петра Квитова (Чехия) — 4516. 9 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) 
— 4505. 10 (9). Серена Уильямс (США) — 4080. 11 (10). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 4010. 12 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3675. 
13 (13). Джоанна Конта (Великобритания) — 3152. 14 (14). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 3122. 15 (15). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 3016. 16 (16). Мэдисон Кис (США) — 2962. 17 (54). Ига Швёнтек 
(Польша) — 2960. 18 (17). Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 19 (18). 
Елена Рыбакина (Казахстан) — 2696. 20 (19). Маркета Вондроушова 
(Чехия) — 2538… 33 (31). Екатерина Александрова — 1775... 36 
(33). Светлана Кузнецова — 1631... 38 (38). Анастасия Павлю-
ченкова — 1630... 47 (42). Вероника Кудерметова — 1388... 61 
(58). Анна Блинкова — 1114... 75 (71). Дарья Касаткина — 935... 
96 (89). Варвара Грачева — 778... 99 (92). Анастасия Потапова 
(все — Россия) — 759.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Представители «Спартака» признали вину в совершении нарушений, касающихся соблюде-
ния социального дистанцирования и масочного режима «отдельными болельщиками»

Э

Лидер «Лос-Анджелеса» Леброн Джеймс  
(в центре) в четвертый раз в карьере был  
признан MVP финальной серии чемпионата НБА
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